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Дом под снос — 
жители «хрущевок» 
сами решат, какие 
дома надо сносить, 
а какие — оставлять
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Австралийский доллар  42,7841
Азербайджанский манат  32,4806
Армянский драм**  11,6893
Белорусский рубль  29,9790
Болгарский лев  30,8203
Бразильский реал  18,1570

Венгерский форинт**  19,5086
Вон Республики Корея***  50,3515
Гонконгский доллар*  72,7839
Датская крона*  81,0561
Доллар США  56,5553
Евро  60,2427

Индийская рупия**  87,0282
Казахстанский тенге**  18,0905
Канадский доллар  42,1080
Киргизский сом**  82,2563
Китайский юань*  82,1177
Молдавский лей*  29,0728

Новый туркменский манат  16,1818
Норвежская крона*  65,6925
Польский злотый  14,1821
Румынский лей  13,2619
СДР  76,7342
Сингапурский доллар  40,4429

Таджикский сомони*  68,0528
Турецкая лира  15,5159
Узбекский сум***  15,6101
Украинская гривна*  20,8422
Фунт стерлингов  70,3548
Чешская крона*  22,2448

Шведская крона*  62,9988
Швейцарский франк  56,4255
Южноафриканский рэнд*  40,9080
Японская иена**  51,2021

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.04.17 

СЛЕДСТВИЕ Главу Удмуртии 
обвинили в получении 
взяток на 140 миллионов 
рублей

Мост 
к следователю

Иван Макаров, Ижевск

ВЧЕРА главу Удмуртии Александра Соловьева этапиро-
вали из Ижевска в Москву, где ему предъявили обвине-
ние в получении взяток от подрядчиков, занятых на 
строительстве платных мостов через реки Кама и Буй.

По версии следствия, Соловьев получил 139 миллио-
нов рублей от подрядных организаций за внеочередную 
оплату работ из федерального и регионального бюдже-
тов, а также за выделение лицензий на разведку и добычу 
полезных ископаемых. Кроме того, глава региона полу-
чил доли участия в коммерческой организации, стоимо-
стью 2,7 миллиона рублей. 

Разработку чиновника проводили сотрудники СК 
России и ФСБ. Оперативники пришли в дом к Соловьеву 
в четыре утра. После этого его первым же авиарейсом 
Ижевск — Москва этапировали в столицу. Пассажиры са-
молета, видевшие чиновника в сопровождении силови-
ков, рассказали «РГ», что на руках главы региона были 
наручники. Отметим, что Александр Соловьев сам мно-
го лет проработал в дорожной отрасли. Еще в 1979 году 
он устроился в ПО «Удмуртавтодор», где постепенно 
вырос до начальника Ижевского дорожно-строительно-
го управления. В 1993 — 2003 годах он возглав-
лял «Управление автомобильными дорогами 
Удмуртской Республики». 

Евгений 

Плющенко 

начинает 

новую 

карьеру

Новое явление 

Воланда или столкно-

вение цивилизаций: 

сегодня смотрим 

фильмы «Орлеан» 

и «Ангелы революции»
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Рынок труда  В России появилась новая профессия — тайный 
безработный

Нештатная ситуация

Мария Голубкова, Вера Черенева, 
Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург, Иван Петров

П
осле трагедии 3 апреля 
Петербург пытается вер-
нуться к обычной жизни. 

Снова открылись станции ме-
тро, хотя вчера утром закрыва-
ли из-за подозрительных пред-
метов больше десятка станций, 
причем проверяли не только ве-
стибюли, но и тоннели. А на сту-
пенях «Сенной» и «Технологи-
ческого института» лежат жи-
вые цветы и записки, горят све-
чи. 

Для потерявших близких тот 
факт, что жертв могло быть зна-
чительно больше, — слабое уте-
шение. Но это действительно 
так. 

На следующий день после 
трагедии ощущение беды бук-
вально витало в весеннем возду-

хе Петербурга. У станции «Тех-
нологический институт» всю 
ночь не гасли свечи, а потом 
люди шли сюда весь день. Про-
давцы из цветочных лавок, рас-
положенных рядом с «Техно-
ложкой», делали скидку покупа-
телям четного количества цве-
тов.

— Мне хозяин велел. Но я и без 
его указки все понимаю, — гово-
рит продавщица Зухра.

Вообще, в эти дни Петербург 
сплотился. Все разногласия, ко-
торые, казалось, раздирали го-
род насквозь, куда-то отступи-
ли. Когда все станции метро ока-
зались закрыты и люди высыпа-
ли на остановки, автотранспор-
тные предприятия вывели на ли-
нии весь свой парк, таксомотор-
ные компании официально зая-
вили о скидках. Многие автолю-
бители и вовсе подво-
зили  петербуржцев 
бесплатно. 

Нина Егоршева

В 
нашей стране впервые 
открыли вакансию для 
тайного соискателя. 
З а п р о с  п р и ш е л  от 
крупного интернет-

ресурса по массовому подбору 
персонала. Сначала это показа-
лось шуткой. Потом заинтересо-
вало, ведь в графе «зарплата» 
было указано «до 150 тысяч ру-
блей в месяц». Решили попытать 
счастья и выяснить, за что же 
платят такие деньги.

Звоним. Но нас там не ждали. 
Тайный соискатель на место 
журналиста не требуется. Зато 
нужны бухгалтеры, секретари, 
менеджеры по продажам и даже 
генеральные директора. Можно 
действующие, а можно и быв-
шие. Главное, они должны быть 
квалифицированными специа-
листами в своей области. Их за-
дача — ходить на собеседования 
в разные компании в качестве 
соискателя на должность. А по-
том писать отчеты о том, как 
прошла встреча с отделом ка-
дров работодателя: было ли 
удобно добираться до офиса, об-
становка в помещении, время 
ожидания, манера общения со-
трудников по работе с персона-
лом. Это очень похоже на работу 
тайного покупателя в магази-
нах.

Кому пишут отчеты? Да са-
мому работодателю — так он 
проверяет своих кадровиков. 
Или кадровому агентству.

«Необходимость в «тайных» 
сотрудниках возникает в тот мо-
мент, когда работодатель чувст-
вует, что эффективность работы 
его кадровиков снизилась. На-
пример, подолгу не могут подо-
брать специалиста на конкрет-
ную должность», — объясняет 
официальный представитель ре-
крутингового агентства «Су-
перджоб» Иван Кузнецов. Одна-
ко тайный соискатель, по его 
словам, нужен не только, чтобы 
с его помощью наказать лени-
вых работников отдела кадров. 
Он должен еще дать общую 
оценку привлекательности ком-
пании с точки зрения потенци-
альных работников.

Главное, вести себя на собе-
седовании естественно, интере-
соваться будущей работой, рас-
сказывать о своих достижениях. 

Размер зарплаты пропорциона-
лен количеству пройденных со-
беседований. Максимальный 
доход в 150 тысяч рублей возмо-

жен в режиме 3—4 встречи в не-
делю. И при условии, что вы — 
топ-менеджер. Надо правильно 
составить резюме, чтобы у ра-

ботодателя не возникло сомне-
ний, что перед ним реальный со-
искатель.  При этом резюме 
должно быть по-настоящему 
«красивым», иначе у работода-
теля не возникнет желания при-
гласить кандидата на собеседо-
вание.

По мнению исполнительного 
директора HEADS Consulting 
Никиты Куликова, часто отделы 
кадров являются закрытой си-
стемой, которая требует допол-
нительного контроля. «Хамское 
отношение к соискателям влия-

ет на имидж всей организации. 
То есть бизнес первый должен 
быть заинтересован в провер-
ках тайного соискателя», — счи-
тает собеседник «РГ». Причины, 
по которым менеджер по персо-
налу может быть недоволен кан-
дидатом на должность, вполне 
понятны: низкий уровень ква-
лификации при завы-
шенных зарплатных 
ожиданиях. 

ЭХО ТРАГЕДИИ Террористы не смогли запугать город-герой

Свечи на ветру

2
Врачей защитят 
от хамства 
на дорогах 
и буйных родст-
венников паци-
ентов поправка-
ми в Уголовный 
кодекс

5
Штрафовать 
водителей 
за отсутствие 
опознаватель-
ных знаков 
«Шипы» 
и «Начинающий 
водитель» 
будет ГИБДД 
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Максим 
Топилин: За два 
месяца доходы 
граждан выро-
сли на 2,3 про-
цента

10
Полет над 
Москвой, тун-
нель времени 
и другие аттрак-
ционы появятся 
в «диснейлен-
де» на ВДНХ

ЭКСКЛЮЗИВ

КИНО

Акцент

 150 тысяч рублей в месяц 
можно заработать за 3—4 
собеседования в неделю

2
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3
Петербург скорбит по жертвам теракта в метро. В городе — трехдневный траур. 
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Профессия тайного соискателя 
относится к редкой специальности, 
которую нельзя получить в вузе.
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Денежные переводы 
через зарубежные платеж-
ные системы из России
в страны, которые установи-
ли ограничения для россий-
ских платежных систем, 
будут запрещены
Документ — 13 стр. 
Комментарий — 5 стр.

Авиадебоширам, зацеперам и всем остальным 
хулиганам на транспорте теперь грозят реаль-
ные уголовные сроки 
Документ — 16 стр. Комментарий — 5 стр.

Военным пенсионерам сохранят надбавки к пен-
сиям, начисленные из-за технических ошибок 
чиновников
Документ — 13 стр. Комментарий — 5 стр. 

Авиакомпании обяжут 
не только заботиться о еде 
и ночлеге для пассажиров 
отложенных на значитель-
ное время рейсов, 
но и выплачивать им 
солидные компенсации 
Документ — 16 стр. 
Комментарий — 6 стр.
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Нештатная 
ситуация

У соискателей не меньше поводов для возму-
щения. Количество потраченного времени на 
знакомство с сотрудниками отдельных ком-

паний может превышать все разумные пределы. Но по-
сле собеседования рекрутеры забывают о кандидате: 
ни звонка, ни электронного письма с результатом 
встречи. А как быть с вакансиями, требования в кото-
рых кажутся как минимум удивительными? Например, 
человек должен свободно разговаривать на англий-
ском, немецком и китайском языках, обладать двумя-
тремя специальностями, иметь внушительный опыт 
работы. И все это для секретаря с зарплатой в 20 тысяч 
рублей. Эксперты объясняют, заявленные требования 
к кандидатам часто далеки от реальных обязанностей.

Еесть как мини-
мум три достаточно 
традиционных типа 
поведения «злых» 
менеджеров по под-
бору персонала, го-
ворит руководи-
тель центра разви-
тия бизнеса и ка-
рьеры «Перспекти-
ва» Наталья Сторо-
жева. Охотно хамят 
на собеседовании 
соискателям те, у 
кого изначально от-
сутствует психологическая готовность к общению с 
людьми. Также  те, кому карьерные достижения да-
лись крайне тяжело. Либо рекрутер видит в собесед-
нике успешную сильную личность и сознательно ста-
вит палки в колеса.

Бороться с этим, по мнению Сторожевой, нет смы-
сла. При приеме на должность менеджера по подбору 
персонала «поймать» эти моменты невозможно, а за-
казывать психологическую экспертизу  — слишком до-
рого. Хотя, по ее словам, не менее часты случаи, когда 
топ-менеджмент сознательно настраивает кадровиков 
на грубость. «В бизнесе кто-то должен быть проводни-
ком негативных решений. Владельцам фирмы удобно, 
чтобы это были именно сотрудники отдела кадров, ко-
торые объявляют коллективу об увольнениях или уре-
зании зарплат», — продолжает Сторожева. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил потенциал АПК, рассказал о ситуации 
с безопасностью страны и прокомментировал протестные акции 

Домашние рецепты

Владимир Кузьмин, 
Тамбовская область 

В
чера глава правительства 
Дмитрий Медведев приехал 
в Тамбовскую область, где 

занимался вопросами развития 
отечественного свиноводства. 
Кроме того, Медведев посетил 
строящийся образовательный 
комплекс «Школа Сколково-Там-
бов». В ходе этой поездки глава 
кабмина впервые прокоментиро-
вал протестные акции и назвал 
«чушью» якобы собранный на 
него компромат.  

Передовые технологии в про-
изводстве свиного мяса премьер-
министру решили показать на 
примере одного из предприятий 
«Русагро», за год разделывающе-
го почти два миллиона туш. Пре-
мьер в разговоре с работниками 
высоко оценил увиденное, при-
знался, что ожидает увидеть такое 
на Дальнем Востоке и что в ско-
ром времени наша страна вообще 
перестанет, как раньше, закупать 
импортное продовольствие, а в 
основном будет кормить себя 
сама. Более того, Дмитрий Медве-
дев поставил задачу довести эк-
спорт продукции российского 
животноводства до миллиардов 
долларов в следующем десятиле-
тии.  По словам премьера, цель - 
увеличить экспорт до 18 млрд 

долларов в следующем году, до 30 
млрд долларов - в 2025 году. 

Не в последнюю очередь это 
станет возможным благодаря за-
падным санкциям и ответным ме-
рам, принятым Россией. Аграрии 
постоянно просят сохранить их 
действие. «Мы ничего не будем 
трогать до тех пор, пока к нам не 
будет нормальное отношение», — 
заверил Медведев, добавив, что у 
западных партнеров не наблюда-
ется большого желания что-то ме-
нять. «С мясом все будет нор-
мально», — считает премьер.

Однако беседа с рабочими 
вышла далеко за рамки сельского 
хозяйства. У главы правительства 
спросили, какие меры намерено 
предпринимать государство для 
обеспечения безопасности на 
транспорте в связи с терактом, 
который произошел в метро 
Санкт-Петербурга в понедельник. 

— Можно не сомневаться — 
наши правоохранительные орга-

ны и спецслужбы сделают все, 
чтобы найти всех, кто к этому 
причастен, — заявил Дмитрий 
Медведев. — Даже несмотря на то, 
что непосредственный исполни-
тель этого теракта погиб, судя по 
информации, которой мы распо-
лагаем. Такие преступления не го-
товятся в одиночку, всегда есть 
большое количество различного 
рода пособников, тех уродов, ко-
торые занимаются промыванием 
мозгов. 

По словам главы кабинета ми-
нистров, метро, как и весь осталь-
ной общественный транспорт, 
остается уязвимым объектом. 
Проверить всех, кто входит на 
транспорт, сложно, но дополни-
тельные меры контроля обяза-
тельно будут приняты.

— Мы находимся на переднем 
плане борьбы с терроризмом, — 
отметил премьер. — Это, конечно, 
очень тяжело для нашей страны, 
но эту борьбу надо довести до кон-

ца, потому что в противном слу-
чае такого рода происшествия бу-
дут происходить чаще, а не реже.

Тамбовские работники, как 
выяснилось, не меньше интересу-
ются и политикой. Они спросили, 
что думает сам председатель пра-
вительства о нападках на него. 
«Это выгодно тем, кто заказывает 
подобного рода сюжеты, материа-
лы, — ответил премьер-министр. — 
Это, как правило, люди, у которых 
есть вполне конкретные полити-
ческие цели». Они пытаются пока-
зать, что власть ведет себя плохо, а 
они лучше остальных. При этом 
средства на подобные сюжеты бе-
рут не у народа, а частных спонсо-
ров, которые за этим стоят. Каче-
ство материалов тоже вызывает у 
Дмитрия Медведева большие сом-
нения. «Делается все по принципу 
«компота»: берут разную муть, 
чушь, собирают, если касается 
меня, моих знакомых, людей, о ко-
торых я вообще никогда не слы-
шал, про какие-то места, где я бы-
вал, и места, о которых я тоже ни-
когда не слышал, собирают какие-
то бумажки, фотографии, одежду, 
потом создают продукт и предъяв-
ляют его», — заявил он. 

Не называя имен и фамилий, 
премьер дал понять, что своими 
расследованиями и уличными ак-
циями деятели либеральной оп-
позиции без всякого стеснения 

преследуют свои избирательные 
цели. Вот ради этих целей либера-
лы и призывают людей выходить 
на улицы. Тот факт, что очень ча-
сто это несовершеннолетние, гла-
ва правительства вообще считает 
практически преступлением. 
«Молодежь выходит под опреде-
ленными лозунгами, причем вы-
ходит, к сожалению, с нарушени-
ем закона, — заявил премьер. — То 
есть, по сути, их подставляют под 
правоохранительную машину, а 
они из-за этого потом страдают. 
Это бесчестная позиция. Это 
просто способ достичь собствен-
ных шкурных целей». Реагирует 
на все это Дмитрий Медведев спо-
койно, во многом благодаря креп-
ким нервам. «У меня позиция про-
стая. Я продолжаю работать, де-
лать свое дело, и это моя ответст-
венность перед гражданами Рос-
сийской Федерации», - заявил он. 
За долгие годы работы на государ-
ственных должностях выработал-
ся иммунитет, без которого на та-
кой работе невозможно, поделил-
ся премьер своим опытом.

— Держитесь, — пожелали ему 
рабочие.

— Спасибо, — улыбнулся пред-
седатель правительства. — Обыч-
но я говорю: держаться. 

ПРОЕКТ

За отказ
пропустить
«скорую»
будут лишать
водительских
прав

ЖЕСТКОЕ  
ЛЕЧЕНИЕ

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести ответственность за 
нападения на медиков или 
просто помехи врачам.

В Госдуму внесены два зако-
нопроекта, защищающие вра-
чей. Первый вводит уголовные 
наказания за нападения на меди-
ков. 

Второй дополняет КоАП ста-
тьей, наказывающей за «Воспре-
пятствование оказанию меди-
цинской помощи».

В соответствии с предложен-
ными поправками за отказ про-
пустить «скорую», если в резуль-
тате медицинская помощь была 
оказана несвоевременно или не 
была оказана вовсе, нарушитель 
заплатит штраф в 30 тысяч ру-
блей и будет лишен водитель-
ских прав на срок от полутора до 
двух лет.

Если же кто-то мешал работе 
медикам, то рискует получить 
штраф от четырех до пяти тысяч 
рублей или попасть под админи-
стративный арест на срок до 15 
суток. 

Другой законопроект усили-
вает уголовную ответственность 
за нападения на медиков, а так-
же угрозы в их адрес. Преступле-
нием будет и просто закрыть пе-
ред врачами дверь, и не пускать 
к больному — если здоровье чело-
века сильно пострадало от того, 
что он не получил вовремя помо-
щи.

Правительство России под-
держало инициативу, высказав 
определенные замечания. Вер-
ховный суд страны также в це-
лом признал, что направление 
выбрано верно, но указал, где и в 
чем проект нужно доработать.

«Ныне действующее законо-
дательство вообще не содержит 
мер ответственности за нападе-
ние именно на врачей, — пояснил 
«РГ» эксперт правового центра 
«Общественная Дума» Павел 
Ивченков. — Существующие нор-
мы КоАП РФ и УК РФ предусма-
тривают ответственность за 
причинение вреда здоровью лю-
бому гражданину».

Но если нападение было со-
вершено на кого-то, исполняв-
шего служебный долг, то это мо-
жет быть засчитано, как отягча-
ющее обстоятельство для напа-
давшего. 

«Необходимость принятия 
закона об ответственности за на-
падение именно на медицинских 
работников связана с участив-
шими случаями нападения на 
врачей, некоторые из которых 
стали предметом публичного об-
суждения», — говорит Павел Ив-
ченков.

По данным минздрава, в 
прошлом году более 1200 раз со-
вершались нападения на меди-
цинских работников, в том чи-
сле сотрудников скорой меди-
цинской помощи, при исполне-
нии ими служебных обязаннос-
тей. В среднем в каждом регионе 
совершается одно-два нападе-
ния на медиков.

Медики трудятся в особых 
условиях и часто оказывают по-
мощь лицам с агрессивным по-
ведением, находящимся в состо-
янии алкогольного или наркоти-
ческого опьянения, сказано в по-
яснительной записке. При этом 
отказ в медицинской помощи за-
прещен законом. 

Во многих случаях пострадав-
ший медик — единственный спе-
циалист, кто способен оказать 
медпомощь в конкретном насе-
ленном пункте. Так что при напа-
дении пьяного хама под угрозу 
ставится не только жизнь лека-
ря, но и здоровье остальных жи-
телей поселка. 

Как ранее заявлял председа-
тель Комитета Госдумы по охра-
не здоровья Дмитрий Морозов, 
«врачи не требуют ужесточения 
наказания, врачи требуют обес-
печения их безопасности». По 
его мнению, статистика нападе-
ний на медиков ужасает, и это 
подталкивает к принятию стра-
тегических решений. Внесенные 
инициативы, кстати, не первые 
подобные предложения.

Президент Владимир Путин поговорил с зарубежными лидерами 
о терроризме и ситуации на Украине

Звонки поддержки
Кира Латухина 

В
чера президент вернул-
ся из Санкт-Петербурга 
в Москву и провел ряд 
телефонных перегово-
ров с лидерами зару-

бежных государств — США, Фран-
ции, Германии, Турции, Японии, 
Саудовской Аравии.

В ночь на вторник, после полу-
ночи, Владимиру Путину позво-
нил президент США Дональд 
Трамп: выразил глубокие собо-
лезнования родным и близким по-
гибших в результате варварского 
теракта в Петербурге и просил пе-
редать слова поддержки россий-
скому народу. Путин поблагода-
рил американского коллегу за со-
лидарность. Главы государств от-
метили, что терроризм — это зло, с 
которым нужно бороться сообща, 
и условились продолжать контак-
ты.

Вчера днем российский лидер 
провел серию телефонных разго-
воров. Сначала — с канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель и французским 
президентом Франсуа Олландом, 
которые тоже выразили глубокие 
соболезнования в связи с варвар-
ским терактом в метро Петербур-
га. «Собеседники отметили важ-
ность наращивания сотрудниче-
ства в целях противодействия об-
щей для всех государств террори-
стической угрозе, договорились 
активизировать обмен информа-

цией на этот счет по линии специ-
альных служб», — говорится в со-
общении пресс-службы Кремля.

Также лидеры обсудили ситуа-
цию на юго-востоке Украины. 
Основное внимание было уделено 
необходимости обеспечения 
устойчивого режима прекраще-
ния огня на всей линии соприко-
сновения. Акцентирована важ-

ность соблюдения сторонами вну-
триукраинского конфликта пас-
хального перемирия, а также дру-
гих договоренностей по деэскала-
ции. Прежде всего речь об отводе 
тяжелого вооружения и разведе-
нии сил и средств сторон, в част-
ности в станице Луганская.

Владимир Путин высказался в 
пользу безотлагательного запуска 
работы по реализации политиче-
ских аспектов Минских догово-
ренностей и подчеркнул важность 
обеспечения синхронизации ша-
гов в сферах безопасности и поли-

тического урегулирования, что 
должно быть отражено в проекте 
«дорожной карты», которую гото-
вят помощники лидеров.

Отдельно затрагивалась слож-
ная гуманитарная ситуация на 
юго-востоке Украины. Путин 
вновь акцентировал необходи-
мость скорейшего снятия Киевом 
блокады региона и принятия без-

отлагательных мер по решению 
социально-экономических про-
блем населения Донбасса, как это 
предусмотрено минским «Ком-
плексом мер». Также были рас-
смотрены вопросы, связанные с 
деятельностью на Украине Специ-
альной мониторинговой миссии 
ОБСЕ. Было условлено продол-
жить контакты в «нормандском 
формате», в том числе с учетом 
итогов предстоящих 6 апреля кон-
сультаций помощников.

Позвонил выразить соболезно-
вания и турецкий коллега Реджеп 

Тайип Эрдоган. Лидеры подтвер-
дили настрой на развитие двусто-
роннего сотрудничества в анти-
террористической сфере. Была за-
тронута проблематика сирийско-
го урегулирования. Путин и Эрдо-
ган, в частности, условились и 
дальше содействовать обеспече-
нию режима прекращения боевых 
действий в Сирии, продвижению 
переговорных процессов в Астане 
и Женеве. 

Кроме того, вчера с Путиным 
связался по телефону премьер-
министр Японии Синдзо Абэ. Вы-
разив соболезнования, он отме-
тил, что сделал специальное пу-
бличное заявление, в котором 
подчеркнул солидарность с рос-
сийским народом, а также заявил 
о необходимости более активных 
усилий мирового сообщества по 
противодействию терроризму и 
экстремизму. Лидеры обсудили 
ряд вопросов двусторонней по-
вестки, включая личные контакты 
в ближайшей перспективе.

Еще один звонок был от короля 
Саудовской Аравии. Сальман бен 
Абдель Азиз Аль Сауд осудил вар-
варский теракт в Санкт-Петербур-
ге. Главы государств подтвердили 
важность активизации междуна-
родных усилий в борьбе с угрозой 
терроризма и обсудили предстоя-
щие контакты на различных уров-
нях. Путин подтвердил приглаше-
ние королю Саудовской Аравии 
посетить Россию с визитом.

Спецслужбы проанализиру-
ют тот факт, что теракт в метро 
Петербурга произошел в момент, 
когда в городе был президент, за-
явил журналистам пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков. «Безусловно, сам факт 
того, что этот теракт был совер-
шен в момент нахождения в горо-
де главы государства, заставляет 
задуматься и обращает на себя 
внимание. Это предмет для ана-
лиза спецслужб», — подчеркнул 
он. «Любой теракт, который про-
исходит в стране, — вызов для 
каждого россиянина, включая 
президента», — отметил предста-
витель Кремля.

«Россия, как и многие другие 
страны, находится на передовой 
фронта борьбы с международ-
ным терроризмом, — напомнил 
Песков. — И ни одна страна в мире 
до сих пор в одиночку не могла 
одержать победу над террориз-
мом». Эта последовательная ли-
ния России в борьбе с террориз-
мом всем известна, всем изве-
стен и последовательный, очень 
жесткий подход президента Пу-
тина к борьбе с терроризмом, и 
то, что ни одна страна в мире не 
застрахована от проявлений тер-
роризма, подчеркнул он. «Но это 
абсолютно не означает, что кто-
то будет ослаблять борьбу с этим 
уродливым злом», — заключил 
пресс-секретарь главы государ-
ства.

Премьер-министр в ходе посеще-
ния образовательного комплекса 
«Школа Сколково-Тамбов».

Акцент

 Западные санкции помогли 
российскому сельскому 
хозяйству

Акцент

 Путин и Трамп отметили, 
что терроризм — это зло, 
с которым нужно бороться 
сообща

Где искать работу фрилансеру — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1365969

По статистике, 
в каждом регионе 
ежемесячно 
совершается 
одно-два нападения 
на врачей

ОПРОС

ХОЧУ СМЕНИТЬ РАБОТУ
Аналитический центр НАФИ выяснил, что сегодня большинство 

работающих россиян (62 процента) недовольны своей работой. 

Но менять ее готовы лишь 20 процентов.

Руководитель направления HR-исследований аналитического 

центра НАФИ Людмила Спиридонова объясняет, что в условиях 

экономического кризиса поведение работающих россиян пере-

стало быть линейным: те, кто не доволен работодателем, не ухо-

дят из организации, а продолжают работать. Возможно, на людей 

влияет страх не найти новую работу и остаться вообще без зара-

ботка. 

«Подобная модель поведения негативно сказывается как на ра-

ботниках, которые находятся в ситуации постоянного диском-

форта, так и на организации, поскольку эффективность и произво-

дительность труда таких сотрудников, как правило, невысока», — 

говорит Спиридонова. Поэтому, по ее словам, руководителям 

компаний надо быть готовыми к неискренности сотрудников. 

Чаще всего  она продиктована опасениями остаться не у дел.
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«Российскую газету» чаще 
других цитируют 
на радио

Читай и слушай

Издание Количество 
упоминаний

Длительность, 
мин

«Российская газета» 934 803,68

«Коммерсант» 894 938,25

«Ведомости» 626 550,22

«РБК» 476 505,98

«Московский 
комсомолец»

444 470,53

«Известия» 308 237,28

«Независимая газета» 288 474,92

«Аргументы и факты» 247 212,63

«Комсомольская 
правда»

230 208,65

«Новая газета» 195 260,78

«Вечерняя Москва» 123 75,08

Деловой завтрак

Сергей Олегович Кузнецов
Главный архитектор Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 6 АПРЕЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 

Не менее часты 
случаи, когда 
топ-менеджмент 
сознательно 
настраивает кадро-
виков на грубость

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Последний генерал-фельдмаршал»
6 апреля (четверг) в 15.00 состоится пресс-показ докумен-
тального фильма о жизни и судьбе графа Дмитрия Милютина – 
самого выдающегося военного министра-реформатора Рос-
сийской империи.  Картину представят режиссер Элла Агра-
новская, шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц и доктор 
философских наук Семен Экштут. По окончании показа состо-
ится обсуждение фильма между журналистами, гостями и зри-
телями. Мероприятие пройдет в рамках VIII онлайн-кинофес-
тиваля «Дубль два@» и заседания исторического клуба жур-
нала «Родина».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СЛЕДСТВИЕ

ЛИЧНОСТЬ ТЕРРОРИСТА УСТАНОВЛЕНА
Главной вчерашней новостью о ходе расследования терак-

та в питерском метро стало то, что выявлена личность тер-

рориста-смертника. 

«Совместными действиями следователей СК России и опе-

ративных служб ФСБ и МВД России установлено, что 

взрывное устройство мог привести в действие мужчина, 

фрагментированные останки которого были обнаружены 

в третьем вагоне поезда», — сообщила «Российской газете» 

официальный представитель Следственного комитета РФ 

Светлана Петренко. По ее словам, личность этого мужчины 

уже установлена. 

«Экспертами-криминалистами обнаружены генетические 

следы Акбаржона Джалилова, 1995 года рождения, на сум-

ке, оставленной на станции метро «Площадь Восстания», в 

которой находилось взрывное устройство», — сказала 

Светлана Петренко, добавив, что заключение генетиче-

ской экспертизы и записи камер видеонаблюдения дают 

следствию основания полагать, что именно этот человек 

совершил теракт в вагоне и ранее оставил сумку с взрыв-

ным устройством на «Площади Восстания». 

Информацию о том, что главным подозреваемым в совер-

шении теракта проходит именно 22-летний Акбаржон Джа-

лилов, подтвердили и в Государственном комитете нацио-

нальной безопасности Киргизии. На допрос в киргизском 

Оше были вчера вызваны его отец, мать и младший брат. 

Российские же следователи пока выяснили, что Джалилов 

оставил вмонтированное в огнетушитель взрывное 

устройство мощностью около 1 кг в тротиловом эквива-

ленте на станции метро «Площадь Восстания», после чего 

сам с зарядом мощностью около 300 граммов тротила сел 

в поезд метро.

Криминалисты отмечают, что бомба находилась в рюкзаке 

предполагаемого террориста. Именно поэтому тело смер-

тника разорвало на мелкие части, оставив относительно 

целой только голову. 

Джалилов родился в Оше в 1995 году. Частный дом, где про-

живала его семья, находится в одном из мест компактного 

проживания граждан Киргизии узбекской националь-

ности. Его отец переехал в Санкт-Петербург, после чего по-

мог сыну перебраться в Северную столицу России. Россий-

ское гражданство Джалилов-младший получил по ходатай-

ству отца. 

Паспорт ему выдало генконсульство РФ в киргизском Оше 

в 2011 году непосредственно перед отъездом в Санкт-Пе-

тербург. С 2014 года подозреваемый, по некоторым дан-

ным, работал в петербургском суши-баре. Коллега предпо-

лагаемого исполнителя теракта рассказал РЕН-ТВ, что ра-

ботал вместе с Джалиловым три года назад в одном из су-

ши-баров в центре города. 

Молодой человек, по его словам, был спокойным и не отли-

чался подозрительным поведением. Более того, предпола-

гаемый террорист даже не читал намаз в рабочее время, 

хотя был мусульманской веры. «Тогда просто добавились 

«ВКонтакте». На тот момент он спокойный пацан был», — 

рассказал собеседник телеканала.

О причинах, способных подтолкнуть молодого парня к 

смертельному теракту, пока не сообщается. Неофициаль-

но прошла информация, что Джалилов был радикально на-

строенным мусульманином. Его религиозные контакты 

сейчас отрабатывают спецслужбы в приоритетном поряд-

ке. Не исключается, что смертник был связан с радикаль-

ным подпольем, которое симпатизирует «Исламскому го-

сударству» (международная террористическая организа-

ция, запрещенная в России).

Напомним, взрыв в вагоне поезда питерского метро на пе-

регоне станций «Технологический институт» и «Сенная 

площадь» произошел в понедельник днем. По последним 

данным, в результате теракта погибли 14 человек. Число 

потерпевших и степень причиненного их здоровью вреда, 

по данным СК РФ, устанавливаются в рамках уголовного 

дела. Для этого назначены необходимые медицинские эк-

спертизы. По данным Минздрава России, в больницах 

остаются 49 раненых, среди которых одна несовершенно-

летняя девочка. 

Три человека среди пострадавших в результате взрыва в 

метро Петербурга оказались гражданами иностранных го-

сударств, сообщил журналистам во вторник губернатор 

города Георгий Полтавченко. Как уточнила пресс-служба 

Смольного, это граждане Белоруссии, Казахстана, Узбе-

кистана. Отмечается, что среди пострадавших — 17 жите-

лей других регионов России. Их родственники уже прибы-

вают в Санкт-Петербург, им выделены бесплатные номера 

в гостинице «Москва».

В то же время следователи продолжают допросы, прово-

дят осмотр, в том числе записей с камер видеонаблюдения. 

Назначен ряд экспертиз, среди которых взрывотехниче-

ские, генетические и другие. Ход расследования уголовно-

го дела находится на личном контроле председателя След-

ственного комитета РФ Александра Бастрыкина.

Вчера также стали известны подробности о том, как уда-

лось предотвратить второй теракт на «Площади Восста-

ния». «В ходе проведения следственных действий установ-

лено, что еще одно неразорвавшееся взрывное устройст-

во было обнаружено благодаря действиям сотрудников 

метрополитена. 

Проявив бдительность, сотрудники подземки вызвали спе-

циалистов, которые обезвредили устройство», — пояснили 

«РГ» в Следственном комитете РФ.

Самые технически про-
двинутые заранее пу-
бликовали объявления 

в группах в социальных сетях и 
предлагали свою помощь. Другие 
просто останавливались на оста-
новках и говорили, что готовы за-
хватить с собой. Конечно, эти 
проявления взаимовыручки не 
спасли Петербург ни от пробок, 
ни от транспортного коллапса, 
но от осознания общности стало 
чуть-чуть теплее. 

Это было очень важно...
Утром платформы и вестибю-

ли «Технологического институ-
та» и «Сенной» выглядели так, 
как будто ничего не произошло. 
Только на станции стало больше 
работников.

— Как вы? — спрашиваю у кас-
сира на «Технологическом».

— Плохо, — отвечает она и про-
водит платком по глазам.

На меня строго смотрит ох-
ранник. Он просит пройти через 
рамку. Я прохожу. Он просит 
пройти еще раз и открыть рюк-
зак.

Парень с бейджиком «Анд-
рей» проверяет рюкзак, ноут-
бук, косметичку. Кивает, мол, 
можно проходить. К «досмотро-
вой» уже очередь из трех чело-
век. Останавливают всех пасса-
жиров с большими сумками. Но 
никто не возмущается. В вести-
бюлях необычно тихо. Никто не 
кричит, не играет на музыкаль-
ных инструментах. Подъезжает 
поезд. Пассажиры на платформе 
смотрят друг на друга с некото-
рой опаской. Мы заходим в ва-
гон. Там тоже все друг на друга 
косятся. Мало ли. Пассажиры, 
которые ехали в том самом ваго-
не, говорят, что смертника или 
человека, который мог бы стере-
отипно быть на него похож, они 
не видели.

О том, что уголовное дело по 
факту взрыва в Санкт-Петербур-
ге возбуждено по статье «те-
ракт», стало известно буквально 
через пару часов после трагедии. 
По прямому поручению главы 
Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина рассле-
дованием занимается Главное 
управление по расследованию 
особо важных дел СК РФ, в Се-
верную столицу направлена 
группа опытных следователей и 
криминалистов центрального 
аппарата СК, им помогают спе-
циалисты из Петербурга, кото-
рые первыми приступили к осмо-
тру места происшествия. Из ме-
тро было эвакуировано почти 1,2 
тысячи человек, а затем петер-
бургская подземка полностью 
прекратила работу. Городской 
наземный транспорт возил пас-
сажиров бесплатно. 

Сейчас информация о след-
ствии поступает очень скудно. 
Нет даже информации о том, 
есть ли уголовное дело по факту 
обнаружения второго взрывно-
го устройства — на станции 
«Площадь Восстания». По ин-
формации взрывотехников, оно 
было довольно примитивным: 
две шашки в корпусе от огнету-
шителя. Информация о нем по-
ступила за полчаса до взрыва на 
«Сенной», устройство успели 
обезвредить. 

Сразу после теракта СМИ де-
монстрировали еще одну фотог-
рафию предполагаемого терро-
риста. Однако, по непроверен-
ной информации, мужчина сам 
обратился в правоохранитель-
ные органы и заявил о своей не-
причастности. 

Вместе с террористом в ваго-
не метро погибли еще 10 человек, 
еще трое умерли от ран. В боль-
ницах города остаются 46 чело-
век. Вчера утром четверо постра-
давших значились как «неизвест-
ные», однако позднее они при-
шли в себя, назвались. Из числа 
пострадавших 17 — жители дру-
гих регионов России, а также три 
иностранца — граждане Белорус-
сии, Казахстана и Узбекистана.

— Всех больных каждый день 
осматривают лучшие специали-
сты. Все необходимые операции 
проведены, лекарствами и кро-
вью все обеспечены, — рассказа-
ла министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова. — Сейчас мы 
разрабатываем детали лечения 
двух наиболее сложных случаев 
— тяжелые сочетанные травмы, в 
том числе черепно-мозговая, и 
травма спинного мозга с разры-
вом артерии и полным поврежде-
нием на уровне шейного отдела, 
то есть это паралич рук и ног. 

Вчера в Петербург начали 
прибывать родственники по-
страдавших и погибших из дру-
гих городов. По распоряжению 
городских властей им бесплатно 
предоставлены места в гостини-
це, обеспечено питание. Позд-
нее семьям погибших и постра-
давших будут выплачены ком-
пенсации.

— Сегодня город за помощью в 
федеральный центр не обращал-
ся. У нас имеются все средства и 
возможности для того, чтобы 
оказывать медицинскую помощь 
и поддержку всем, кому это необ-
ходимо, — рассказал губернатор 
Георгий Полтавченко. — Медика-

менты, все необходимое обору-
дование, высококлассные врачи 
— все это работает сегодня на спа-
сение людей.

Лев Гаюн считает, что ему по-
везло. У него небольшая конту-
зия. Больше всего, говорит, болит 
ухо. Врачи обещали выписать его 
через неделю, а пока он находит-
ся в клинической больнице 
№ 122 имени Соколова.

— Взрыв произошел в моем ва-
гоне, в трех метрах примерно от 

меня, по моим ощущениям, он 
был в середине вагона, — вспоми-
нает Лев. — Во время взрыва всех 
откинуло, многие попадали, и на 
них другие люди, сверху с потол-
ка падали куски железа и обшив-
ки тяжелой, лопнули многие сте-
кла (у себя в волосах нашел мно-
го), мне повезло, что я каким-то 
образом удержался на ногах и не 
упал, видимо, это меня и спасло.

Самое страшное, по словам 
пострадавшего, было ехать еще 

30 секунд после взрыва до стан-
ции. Когда на «Технологическом 
институте» открылись двери, по-
могать раненым бросились все: и 
работники метрополитена, и пас-
сажиры, и даже те, кто находился 
в этом же вагоне, но получил ми-
нимальные травмы. Многие 
просто не чувствовали боли. Ра-
неных выносили люди, которые 
сами были все в крови.

Анна Стужина сейчас нахо-
дится в НИИ скорой помощи име-
ни Джанелидзе. Момент взрыва 
она помнит с трудом. Говорит, 
что погас свет, поезд подъехал к 
станции в абсолютной темноте и, 
когда состав остановился, люди 
пытались выбраться через окна: 
в вагоне выбило стекла. Всех пас-
сажиров стали выводить на ули-
цу. Анна тоже вышла, увидела ка-
рету «скорой». Подошла к ней. 
Врачи тогда ждали, когда вынесут 
самых тяжелых раненых и посо-
ветовали девушке самой ехать в 
травмпункт или подождать. Про-
хожие помогли Ане вызвать так-
си. Уже добравшись до дома, она 
почувствовала себя плохо, выз-

вала «скорую». Госпитализиро-
вали с ожогами второй степени 
тяжести. 

Анна не знает, когда ее выпи-
шут. О происходящем в Петербур-
ге она узнает из новостей. А ново-
сти не радуют. Станции метропо-
литена весь день после взрыва то 
перепроверяли, то закрывали. 
Бесхозный предмет находили 
даже на Шпалерной улице, далеко 
от метро. Тревога оказалась лож-
ной. Но одного раза, когда все ока-
залось по-настоящему, нам всем 
более чем достаточно.

Вчера глава МЧС России Вла-
димир Пучков сообщил в Питере, 
что правительственная комис-
сия приняла решение выплатить 
родственникам погибших по 
миллиону рублей. Родственники 
тяжело пострадавших получат по 
600 тысяч, а легко раненых — по 
400 тысяч рублей. 

Свечи на ветру

Владимир Путин приехал к станции метро «Технологический институт», где произошел теракт, и возложил цветы к народному мемориалу у входа 
на станцию.

Футбольные болельщики на матче «Спартак — Оренбург» забыли о клубно-фанатском противостоянии двух 
 столиц. Соболезнования в адрес пострадавших и родственников погибших пришли со всего света — из Парижа 
и Берлина, из Вашингтона и Пекина, из Токио и Буэнос-Айреса, а также из многих других стран. 

Взрыв в метро: 
последние новости, видео- 
и фоторепортажи с места 
трагедии 
rg.ru/sujet/5850
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Петербуржцы сдают кровь в Мариинской больнице для пострадавших в теракте.

Москвичи и гости столицы несут цветы и зажигают свечи в Александровском саду на аллее городов-героев.
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«О СТРАХЕ ДУМАТЬ БЫЛО НЕКОГДА»
Многие эксперты отмечают, что грамотные и обдуманные 

действия машиниста того поезда, в котором произошел 

взрыв, позволили предотвратить волну страшной паники и 

оперативно провести эвакуацию пассажиров. Он не оста-

новил поезд в тоннеле, когда раздался взрыв, а довел со-

став до станции.

Машинист поезда Александр Леонтьевич Каверин о слу-

чившемся рассказывает так:

— Вел состав, произошел хлопок, потом запыление. Я сразу 

связался с диспетчером, сообщил ситуацию, и в этот мо-

мент мне стали поступать сообщения от пассажиров. Не-

понятные совершенно, потому что по связи пассажиров с 

машинистом все говорили одновременно, во всех вагонах. 

Трудно было что-то разобрать. Что делать в этой ситуации, 

особо не раздумывал. Хотя желание «тормознуть» состав и 

мелькнуло, рука невольно потянулась к стоп-крану... Но тут 

же решил действовать в соответствии с инструкцией. Вы-

вел состав на станцию. Шел от «Сенной площади» до стан-

ции «Технологический институт» без замедления.

О том, что на самом деле произошло, Александр, по его 

словам, понял, как только прибыл на станцию. Сначала, 

правда, небольшую сумятицу внесли пассажиры первого 

вагона:

— После остановки я, как положено, двери сразу открыл, вы-

шел на платформу, а пассажиры первого вагона хором пы-

таются мне объяснить, что где-то был хлопок. Главное, даже 

из вагона еще не вышли… Но на станции «Технологический 

институт» находится линейный пункт, где уже были три ма-

шиниста-инструктора, которых я также заранее вызвал зву-

ковым сигналом. Они сразу подошли к составу, резервные 

машинисты... А дальше инструкторы пошли по составу…

— Страшно вам было?

— В тот момент о страхе думать было некогда, надо было ра-

ботать.

Его действия были четкими, хладнокровными и, как скажет 

потом начальник ГУП «Петербургский метрополитен» Вла-

димир Гарюгин, «единственно правильными». Сам Алек-

сандр Каверин на вопросы отвечает скупо: действовал, 

мол, согласно инструкции. И как бы в оправдание себе, 

вздохнув поглубже, выпаливает:

— Вы же знаете, это уже не первый такой случай в метро. Те-

ракты случались и раньше. Умные головы разработали ум-

ные инструкции. И моя задача была точно им следовать. 

Что я и сделал. 

Специалисты же говорят: если бы машинист растерялся и 

нажал стоп-кран, жертв было бы гораздо больше. А глав-

ное, возникли бы большие трудности с эвакуацией людей. 

По счастью, высокопрофессиональные действия машини-

ста в этой критической ситуации помогли их избегнуть.

Александру Каверину скоро исполнится 51 год. В метропо-

литене он трудится пятнадцать лет. Хотя первое образова-

ние у него — педагогическое. 

— Ну, начинал я тут с технической школы, потом был маши-

нистом четвертого класса, третьего, второго... Сейчас явля-

юсь машинистом первого класса и старшим на составе.

Кстати, вместе с ним в метрополитене служит и его жена. А 

вот какую профессию выберут сыновья, Александр Леон-

тьевич сказать не может:

— Они же еще маленькие, одному восемь лет, другому три.

И пользуясь случаем, заклинает журналистов: 

— Слушайте, ну хоть к семье не лезьте, ладно? У меня такой 

трудный день вчера был, я даже домой не мог пойти ноче-

вать! А жена сообщает: уже в 11 ночи на лестничной пло-

щадке журналисты толпятся, в дверь ей звонят, что-то пыта-

ются выяснить, а там же дети маленькие… 

Александр Каверин: Что делать — особо не раздумы-
вал. Решил действовать в соответствии с инструкцией. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

Е
М

Ь
Я

Н
Ч

У
К

 /
 Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Д
В

Е
Д

Ь
С

Е
Р

Г
Е

Й
 М

И
Х

Е
Е

В

СОЛИДАРНОСТЬ
Акцент

 Родственникам погибших 
выплатят по миллиону 
рублей, тяжело пострадав-
шим — по 600 тысяч, 
а легко раненым — 
по 400 тысяч рублей 
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ПРОГНОЗ Рынок лизинга 
достигнет рекордного объема 
в 2017 году

Не взять ли самолет 
в аренду?

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЙ рынок лизинга 
начал восстанавливаться после 
провала в кризис. В 2017 году 
объем нового лизингового биз-
неса может дойти до рекордной 
отметки. На дальнейшие его по-
казатели повлияет реформа рын-
ка, которую готовят минфин и 
Банк России.

Об этом говорится в обзоре 
«Рынок лизинга по итогам 2016 
года: реактивное восстановле-
ние», подготовленном рейтинго-
вым агентством «Эксперт РА» 
(есть у «Российской газеты»). В 
исследовании приняли участие 
119 лизинговых компаний, объем 
нового бизнеса которых, по оцен-
ке агентства, составляет не менее 
95 процентов рынка.

В 2016 году рынок лизинга 
(приобретение и передача имуще-
ства в аренду с правом выкупа. — 
«РГ») вырос на 36 процентов и со-
ставил 742 миллиарда рублей, 
фактически достигнув уровня 
2011 года, говорится в обзоре. По 
оценке «Эксперт РА», столь суще-
ственный прирост лизинговый 

бизнес показал во многом за счет 
крупных сделок в конце 2016 года 
(в том числе за счет сделок с само-
летами, железнодорожной техни-
кой и водным транспортом). По-
мимо них, важным драйвером 
рынка выступил автолизинг, доля 
которого в автопродажах достигла 
10 процентов, говорится в обзоре.

По оценке агентства, активи-
зация региональных сделок по-
зитивно сказалась на розничном 
сегменте, который вырос в 2016 
году на 33 процента, до 375 мил-
лиардов рублей. «Ключевое по-
зитивное влияние на розничный 
сегмент оказал автолизинг, доля 
которого на рынке составила 
около 35 процентов», — отмеча-
ется в обзоре. 

Кроме того, рост показали 
строительная и сельхозтехника, 
увеличившие доли на рынке до 7 
и 3 процентов соответственно. 
Общее число лизинговых сделок 
в прошлом году выросло на 12 
процентов (минимум 145 тысяч), 
средняя сумма сделки поднялась 
с 6,7 до 8,2 миллиона рублей, сле-
дует из обзора.

По базовому прогнозу «Эк-
сперт РА» (со среднегодовыми це-
нами на нефть в 50 долларов за 
баррель и инфляцией не больше 
пяти процентов), объем нового 
бизнеса на рынке лизинга в 2017 
году вырастет еще на 15 процен-

тов. Таким образом, он составит 
около 850 миллиардов рублей, 
что станет рекордом с 2002 года 
(по стоимости имущества, пере-
данного в лизинг без НДС). 

По мнению аналитиков агент-
ства, в частности, на авиализинг 
позитивно повлияет господдер-
жка аренды российских самоле-
тов, на автомобильный сегмент — 
перезапуск госпрограммы по 
льготному автолизингу и частич-
ная реализация отложенного 
спроса. Росту же объема лизинг 
строительной и коммунальной 
техники поможет подготовка к 
чемпионату мира по футболу 
2018 года, следует из обзора.

С 2018 года на дальнейшую ди-
намику и структуру нового бизне-
са влияние начнет оказывать ре-
форма регулирования финансово-
го лизинга, добавляют аналитики 
«Эксперт РА». Законопроект мин-
фина о регулировании лизинго-
вых компаний был опубликован в 
конце марта. Основными пробле-
мами рынка ведомство в поясни-
тельной записке к нему назвало 
отсутствие регулирования, низ-
кую информационную прозрач-
ность и слабо развитые системы 
риск-менеджмента. 

Как пояснили «Российской га-
зете» в пресс-службе ЦБ, участ-
вовавшем в подготовке законо-
проекта, право на лизинговую 
деятельность получат лизинго-
вые компании, банки, микрокре-
дитные компании и иностранные 
юрлица. Предполагается устано-
вить минимальный размер соб-
ственных средств  лизинговых 
компаний на уровне 70 миллио-
нов или 20 миллионов рублей в 
зависимости от масштабов их де-
ятельности. «Как и на других фи-
нансовых рынках, для лизинго-
вых компаний будет введено са-
морегулирование», — отмечала 
пресс-служба регулятора. Зако-
нопроект может быть принят до 
конца 2017 года.

По мнению управляющего ди-
ректора Национального рейтин-
гового агентства Павла Самиева, 
после реформы рынка можно 
ожидать снижения числа лизин-
говых компаний. «Однако цель 
реформы должна быть не в этом, 
а в повышении прозрачности 
рынка, в уходе финансово неу-
стойчивых игроков», — уточняет 
он. Новые правила игры на рын-
ке не должны повлиять на при-
быль лизинговых компаний, по-
лагает Самиев. 

Косвенной целью реформы 
может быть и продвижение ли-
зинга продукции российских 
предприятий, не исключает со-
ветник по макроэкономике ген-
директора «Открытие Брокер» 
Сергей Хестанов. По его оценке, 
российская продукция сейчас до-
минирует только в лизинге же-
лезнодорожной техники, в авиа-
сегменте ситуация обстоит про-
тивоположным образом. При 
этом, по мнению Хестанова, в 
ближайшие годы может вырасти 
передача в лизинг отечественной 
большегрузной техники.

ПРОЕКТ Владимир Путин 
по телемосту дал старт 
бурению самой северной 
скважины на российском 
арктическом шельфе

Севернее 
не бывало

Тарас Фомченков

НЕФТЯНАЯ компания «Роснефть» приступила к буре-
нию скважины «Центрально-Ольгинская-1» на Хатанг-
ском лицензионном участке. Это самая северная сква-
жина на российском арктическом шельфе и первая, ко-
торая будет пробурена под акваторией моря Лаптевых. 
Проектная глубина — до пяти километров.

Старт поисковому бурению дал президент России 
Владимир Путин в ходе телемоста с главой компании 
«Роснефть» Игорем Сечиным, который находился на бе-
регу Хатангского залива.

Владимир Путин отметил особую значимость дан-
ного проекта. «Фактически, начинается работа по це-
лой нефтегазоносной провинции, которая, даже по 
предварительным данным, содержит миллионы тонн 
условного топлива. Это — сложная, высокотехнологич-
ная операция, так называемое горизонтальное буре-
ние», — заявил президент.

По словам Игоря Сечина, общий потенциальный гео-
логический ресурс моря Лаптевых составляет, по пред-
варительным оцен-
кам, до 9,5 миллиар-
да тонн в нефтяном 
эквиваленте. Он так-
же отметил, что на 
Хатангском лицен-
зионном участке 
были проведены бес-
прецедентные рабо-
ты по геологоразвед-
ке: 21 тысяча погон-
ных километров сей-
смоисследований, 
выявивших порядка 
114 нефтегазоно-
сных перспективных 
структур.

Напомним, с 2012 года инвестиции «Роснефти» в ос-
воение арктического шельфа составили около 100 мил-
лиардов рублей. С 2017 по 2021 год объемы инвестиций 
вырастут в два с половиной раза — до 250 миллиардов 
рублей.

В 2017 году «Роснефть» планирует начать бурение в 
Черном море, в следующем году — в Баренцевом море, в 
2019-м — вернуться в Карскую нефтегазоносную провин-
цию, а также продолжить работу в восточной Арктике.

Освоение Арктики очень важно для России, уверен ве-
дущий эксперт Союза нефтегазопромышленников Ру-
стам Танкаев.

«То, что мы видим сейчас, — это возврат в Арктику. И 
совсем не исключено, что в будущем Россия вернется к 
воссозданию городов в этом регионе. Но без источника 
энергии там делать нечего. И эта энергия будет нужна 
не только для создания баз — продовольственных и то-
пливных, и самих поселений. Она будет необходима и 
для развития Северного морского пути. Пока, стоит 
признать, он только начинает восстанавливаться, но у 
этой транспортной артерии  большое будущее», — счи-
тает эксперт. 

По его мнению, бурение скважины компанией «Ро-
снефть» — это пусть и первый шаг, но очень важный. «Он 
знаковый не только для развития промышленности, но 
и для развития России как социума, как носителя исто-
рической миссии — освоения Арктики», — резюмирует 
Рустам Танкаев.

Дороги «РГ» выяснила, сколько стоят платные парковки 
и почему за них не платят

С места не сойти

П
отребуется не менее 
пяти лет, прежде чем 
в наших  городах из 
центров исчезнет ха-
отично расставлен-

ный транспорт и уменьшатся до-
рожные пробки. Такой прогноз 
дали эксперты «РГ», проанализи-
ровав вместе с собкорами орга-
низацию движения в городах. 

В центре внимания этого ис-
следования были платные пар-
ковки, на которые многие возла-
гают большие надежды. Но все 
оказалось не так просто.

Стой, но цену знай
Четыре года назад спрос на 

стоянки в Петербурге почти на 
90 процентов превысил предло-
жение. И власти ввели зону плат-
ной парковки в Центральном 
районе, которая охватила 27 
улиц. Час стоит 60 рублей. И ма-
шины здесь не задерживаются. 
83 процента стоят менее трех ча-
сов. Впрочем, это не так уж и 
мало.

В Хабаровске парковка в днев-
ное время в два раза дешевле пи-
терской. Но популярностью она 
не пользуется. Заруливают на нее 
редко, а те, кто заезжал, платить 
не спешил. Три года. Именно 
столько лет в Хабаровске не было 
штрафов за неоплаченную стоян-
ку. Потом появились: от 700 до 
1000 рублей. Деньги пошли, но 
все равно вяло.  Тогда построили 
двухуровневую подземную пар-
ковку на 110 машиномест. Пока 
она работает в тестовом режиме, 
без оплаты. 

Деньги — не главное 
В Белгороде пошли другим 

путем. Платные парковки сдела-
ли не ради денег. Первая появи-
лась у городской больницы. Сна-
чала это вызвало волну возму-
щения, но затем люди начали ви-
деть в этом и плюсы. Льготникам 
платить не пришлось, а для всех 
остальных первые два часа сде-
лали бесплатными. Проходи-
мость парковки увеличилась, 
здесь теперь оставляют машины 
пациенты, а не все подряд. 

Дальше платные зоны появи-
лись у детской поликлиники и 
центрального рынка, но это уже 
не смутило белгородцев. К слову, 
чиновникам пришлось изме-
нить привычку — парковаться 
около администрации на весь 
рабочий день. И некоторые пере-
сели на общественный тран-
спорт. Час парковки стоит 30 ру-
блей. Штраф составляет тысячу 
рублей. 

Платить бы рад...
В Казани платные парковки 

существуют уже два года. И все 
бы хорошо, да никак здесь не 
придут к консенсусу по оплате. 
Наличными она здесь не предус-
мотрена. Люди жаловались в 
ФАС. Разбирательство пока оно 
не завершено. Не устраивает 
владельцев авто и то, что парко-
маты зачастую расположены в 
квартале от парковки.

Тем не менее загрузка муни-
ципальных парковок составляет 
примерно 85 процентов, хотя 
цена часа—50 рублей. Штраф за 
неоплату — 2,5 тысячи рублей. 

Взимание штрафов — отдель-
ная тема. Курьезная ситуация 
сложилась с платными парковка-
ми в Ростове-на-Дону. По факту 
они существуют, только за них 
платить никто не хочет. Оператор 
местного парковочного про-
странства не смог договориться с 
ГИБДД, как должна работать си-
стема взимания штрафов. И люди 
как парковались на своих при-
вычных местах, так и продолжа-

ют это делать. Свободных мест в 
центре практически никогда нет. 
И платы нет. Хотя только первые 
15 минут здесь можно стоять бес-
платно, затем необходимо вно-
сить 35 рублей в час. Получается, 
что восьмичасовой рабочий день 
обойдется в 315 рублей. Правда, 
чиновники обещали построить 
бесплатные перехватывающие 
парковки на подъездах к центру, 
чтобы люди могли там оставлять 
машины и пересаживаться на об-
щественный транспорт. Но пока 
не сделали. 

Остались при своих 
А вот власти Владивостока 

так и не ввели платные парков-
ки, хотя пробки для приморской 
столицы — обычное явление. 

Правда, попытки упорядочить 
стоянку авто предпринимались, 
и не раз. 

Впервые об организации 
платных парковок в центре го-
рода местная администрация за-
говорила летом 2016 года. Даже 
называлась точная цифра, 
сколько там может разместить-
ся машин, — 3113. Но в соцсетях 
идею мэрии раскритиковали: 
горожане припомнили властям 
так и невыполненное обещание 
создать бесплатные парковки, а 
также точечную застройку, ко-
торая ведется в тех местах, где 
спокойно стояли бы автомоби-
ли. Нет платных парковок и в 
Чечне. И, по заявлению мини-
стерства автомобильных дорог 
региона, в ближайшее время их 

создание не планируется. Един-
ственный крупный город, где 
было бы оправдано их появле-
ние, — это Грозный. Однако и там 
местная власть против такой 
инициативы. 

«Гости и жители столицы 
Чечни могут оставлять свои ав-
томобили везде, где захотят, 
если этого не запрещают до-
рожные знаки и разметка. Го-
род не перегружен автомобиля-
ми, нет проблем с пробками, 
поэтому и сложностей с пар-
ковками не возникает», — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
министерстве автомобильных 
дорог Чечни.

Подготовили Тимур Алимов, 
Ольга Журман, Ольга Игнатова, 
Роман Кияшко, Игорь Марков, 
Анна Скрипка

Акцент

 Платные парковки на 5—10% 
увеличивают скорость 
движения в городах 

Как отменить ошибочный 
штраф за неуплату 
парковки — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1367301

Минфин и Банк 
России с 2018 года 
готовят новые 
правила игры 
для лизинговых 
компаний 

Общий потенциаль-
ный геологический 
ресурс моря 
Лаптевых составля-
ет до 9,5 млрд тонн 
в нефтяном 
эквиваленте

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТОВ

НЕЛЬЗЯ ТОЛЬКО ЗАПРЕЩАТЬ
Точной цифры, сколько сегодня в стране платных 

парковок, нет. Как нет и обязанностей вводить плату 

за стоянку авто. 

«Но это одна из самых простейших мер разгрузить 

дороги», — считает директор Института экономики 

транспорта и транспортной политики НИУ «Высшая 

школа экономики» Михаил Блинкин.

«В Америке платные парковки существуют с 20-х го-

дов прошлого века, в Европе — с 60-х, — добавляет 

директор Центра исследований транспортных про-

блем мегаполисов Константин Трофименко. — Из 

плюсов такой политики могу отметить увеличение 

скорости движения в каждом из городов на 5—10 

процентов. Примерно на 20 процентов снижается и 

так называемый блуждающий трафик. Это переме-

щения авто в поисках свободного места. В зонах 

платной парковки практически всегда можно найти 

свободные места, так как люди уже не хотят остав-

лять свои машины на сутки, как при бесплатной сто-

янке. Среднее время нахождения на платной пар-

ковке составляет 3—4 часа». 

А вот распространенное мнение о том, что введе-

ние платной парковки подстегивает людей переса-

живаться с личного на общественный транспорт, 

Трофименко опровергает. «На общественный тран-

спорт пересаживаются не более 5—10 процентов ав-

товладельцев, — говорит Трофименко. — Именно на-

столько улучшается и пропускная способность 

улиц. И это мировая практика». 

А минусы платного паркинга — это, по мнению эк-

сперта, непрозрачность расходования средств. 

Эксперт отмечает, что парковки дают городским 

бюджетам серьезные поступления. Так, например, 

казна Казани пополнилась на 40 миллионов ру-

блей за счет внесения платы за стоянку и еще на 50 

миллионов — за счет взыскания неоплаченных 

штрафов. А в Северной столице доход от эксплуа-

тации платной зоны составил более 150 миллиона 

рублей. Еще почти полмиллиарда взыскали с нару-

шителей. «Но, понимаете, плательщик не может 

проследить в режиме реального времени, куда в 

действительности идут его деньги, и это создает 

определенное раздражение и напряжение», — под-

черкивает Трофименко. 

Оценивая в целом существующее на сегодняшний 

день российское платное парковочное пространст-

во, Трофименко отмечает, что города, где оно при-

ближено к европейским стандартам, можно пере-

считать по пальцам одной руки: Москва, Петербург 

и Казань. 

«Нельзя только запрещать и ограничивать, — кон-

статирует эксперт. — Как, например, сделали в 

Красноярске: в центре ввели платную парковку, но 

не пустили туда общественный транспорт. А возму-

щенным жителям сказали: «Хотите попасть в центр 

— заказывайте такси». Нужны комплексные про-

граммы, включающие развитие наземной сети об-

щественного транспорта, строительство перехва-

тывающих парковок на подъездах к городу и цен-

тру города, создание альтернативных способов пе-

редвижения на автомобилях (система каршерин-

га). Пока все это делается лишь в столицах. Но 

здесь власти не могут опираться только на бюджет-

ные средства. К строительству перехватывающих 

паркингов привлекают инвесторов, тем же карше-

рингом (сдачей машин в аренду) занимаются част-

ные операторы. Насколько региональный бизнес 

готов включиться в подобные программы у себя, 

можно узнать только опытным путем». 

Платный паркинг не заработает на полную силу до 

того времени, пока полностью не будут решены 

вопросы администрирования, добавляет Блинкин. 

Так, в Москве платные парковки полностью в веде-

нии бюджетной структуры — Администратора мо-

сковского парковочного пространства. Эта струк-

тура за счет бюджета размечает места, ставит пар-

коматы, заказывает разработку мобильных прило-

жений, фиксирует нарушителей, разбирается с жа-

лобами. Содержать ее — дорогое удовольствие. 

Поэтому в других городах, где бюджеты в разы 

скромнее, просто нанимают некие компании ад-

министрировать работу платных парковок. При-

влеченные фирмы должны зарабатывать сами для 

себя. Но те, как правило, слабо справляются. «А 

когда из рук вон плохо поставлена работа взима-

ния платы и взыскания штрафов, тогда система ра-

ботать не будет», — подчеркивает Блинкин. 
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На платные парковки многие 
возлагали большие надежды. 
Но все оказалось не так просто.

РАССЛЕДОВАНИЕ По итогам 
проверки гибели топ-менеджера
Роскосмоса в СИЗО примут 
кадровые решения 

Разбор полетов

Сергей Птичкин

УПРАВЛЕНИЕ Федеральной 
службы исполнения наказаний 
(УФСИН) по Москве примет ка-
дровые решения по итогам слу-
жебной проверки обстоятельств 
гибели в камере СИЗО-5 испол-
нительного директора «Роскос-
моса» Владимира Евдокимова.

Об этом сообщил руководи-
тель УФСИН по Москве Сергей 
Мороз. «Мы крайне обеспокое-
ны той ситуацией, которая у нас 
сложилась в СИЗО-5, поэтому 
соответствующие организаци-
онные выводы, в том числе ка-
дровые, будут сделаны, чтобы 
подробных ситуаций больше не 
возникало, — подчеркнул Мо-
роз. — Служебная проверка не за-
кончена. В рамках ее проведения 
мы определяем, каким образом 
те или иные запрещенные пред-
меты, в частности нож, попали в 
камеру». 

По словам Сергея Мороза, не-
обходимо выяснить, каким обра-
зом и насколько тщательно про-
водились режимные мероприя-
тия — осмотры и обыски. Также 
выясняются возможные каналы 
проникновения запрещенных 
предметов в СИЗО.

«По результатам проверки 
будет дана оценка действиям 
личного состава. В первую оче-

редь в дисциплинарном плане. А 
если будет усматриваться состав 
преступления в этих действиях, 
материалы служебной проверки 
передадут в Следственный коми-
тет для принятия процессуаль-
ного решения по данным сотруд-
никам».

Напомним, что Владимир Ев-
докимов был найден 18 марта в 
своей камере мертвым. На его 
теле обнаружили колото-реза-
ные раны, одна из которых ока-
залась смертельной. Следствен-
ный комитет возбудил уголов-
ное дело по статье «убийство». 
Оно еще не закончено. Тем не ме-
нее руководство УФСИН наме-
рено наказать сотрудников 
СИЗО-5 за их слишком явный 
недосмотр, в результате которо-
го в камере, где находился Евдо-
кимов и еще 11 человек, оказал-
ся нож.

Один из топ-менеджеров Ро-
скосмоса обвинялся по делу, свя-
занному с его прошлой работой. 
А именно о хищении имущества 
ОАО «Российская самолетостро-
ительная корпорация «МиГ» на 
200 млн рублей. Басманный суд 
Москвы продлил меру пресече-
ния Евдокимову и его предпола-
гаемому сообщнику — бывшему 
директору ЗАО «Научно-техни-
ческий центр» Александру Золи-
ну — до 30 апреля этого года.

ВЫБОРЫ В Госдуме 
готовятся одобрить 
избирательную реформу

Карусели 
закрываются

Татьяна Замахина

ПРОФИЛЬНЫЙ Комитет по законодательству и гос-
строительству рекомендовал Госдуме одобрить избира-
тельную реформу, готовящуюся к президентским выбо-
рам 2018 года. Среди главных новшеств — отмена откре-
пительных талонов, «разукрупнение» УИК и расшире-
ние допуска наблюдателей. Сами президентские выборы 
предлагается перенести с 11 на 18 марта — годовщину 
подписания договора о воссоединении Крыма с Россией. 

Поправки внесли сенаторы Андрей Клишас и Анато-
лий Широков, в первом чтении Госдума планирует рас-
смотреть их 14 апреля. Сенаторы считают, что перенос 
выборов будет удобен для всех их участников. Действи-
тельно, 11 марта слишком близко к праздничному вось-
мому, и на эти дни избиратели могут разъехаться, напри-
мер, для открытия дачного сезона. Что касается совпаде-
ния дня выборов с праздником возвращения в РФ Крыма, 
то это «очень хорошо», отметил ранее спикер Госдумы 
Вячеслав Володин.

Другое важное новшество – отказ от неудобных от-
крепительных. Вместо того чтобы ехать за таким тало-
ном, избиратель сможет как минимум за три дня до голо-
сования подать заявление в ЦИК (по телефону или в 
электронном виде). Это коснется тех граждан, которые в 
день выборов будут отсутствовать по месту регистра-
ции.

Есть в законопроекте сенаторов и другие предложе-
ния, как улучшить законодательство. Например, «раз-
укрупнение» участков до 1500 избирателей. Это необхо-
димо, чтобы сократить дистанции от участков до насе-
ленных пунктов, убрать очереди из голосующих. Однако 
новшество не оставит участки без наблюдателей, по-
скольку требования к их назначению законопроект 
предлагает смягчить. В частности, исключается норма 
об обязательном направлении наблюдателя только на 
один избирательный участок.

Поправками также вводятся штрафы в 30 тыс. рублей 
за так называемые «карусели» — неоднократное голосо-
вание, а также за организацию такого голосования. Од-
новременно практически в 10 раз (с 3,5 тыс. до 30 тыс. 
руб.) предложено увеличить штраф за выдачу бюллетеня 
с целью проголосовать вместо избирателя или сделать 
выбор несколько раз.

На том же заседании член Центризбиркома Майя Гри-
шина предложила подумать о введении уголовной ответ-
ственности за попытки вмешательства в избирательный 
процесс. Глава комитета Павел Крашенинников поддер-
жал эту идею.
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КОШЕЛЕК  Военную пенсию 
защитили

Выплата 
с гарантией

Юрий Гаврилов

ЗАКОН о сохранности ошибоч-
но начисленных военных пенсий 
сегодня публикует «Российская 
газета». Тем, кому армейские фи-
нансисты в силу некоторых при-
чин несколько прибавили выпла-
ты, теперь никто не станет устра-
ивать обязательный возвратный 
секвестр.

Документ подготовлен во ис-
полнение постановления Кон-
ституционного суда, который по-
становил устранить ошибку в на-
числении военной пенсии по вы-
слуге лет. 

Ситуация в основном связана 
с льготным исчислением военно-
го стажа. Для тех, кто не в курсе, 
поясним: для кое-кого из служи-
вых законом предусмотрены 
определенные «временные» 
льготы. Например, кадровые 
офицеры и солдаты, кто прини-
мал участие в боевых действиях, 
имеют особую выслугу — день за 
три дня пребывания в зоне бое-
вых действий. То же касается лю-
дей, которые несли службу в осо-
бых климатических условиях — 
например, в Арктике, на Камчат-
ке, Курилах и т.д. Когда такой че-
ловек уходит на пенсию, ему 
обязаны учесть в ежемесячных 
выплатах все эти обстоятельст-
ва. Подсчет «особой службы» — 
дело сложное и может сопрово-
ждаться ошибками. На то, чтобы 
они отрицательно не сказыва-
лись на кошельке офицера, и на-
правлен закон.

Заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Мухар-
бек Дидигов пояснил, что дейст-
вующее законодательство уста-
навливает: «в случае обнаруже-
ния органом, осуществляющим 
пенсионное обеспечение, ошиб-

ки, выразившейся в назначении 
пенсии без достаточных основа-
ний, выплата пенсии прекраща-
ется». 

Как раз эту норму Конститу-
ционный суд счел не соответст-
вующей Основному Закону. И 
предложил внести изменения, 
позволяющие при устранении 
ошибки при начислении пен-
сии за выслугу лет «учитывать 
конкретные фактические об-
стоятельства с тем, чтобы не 
допустить возложения на гра-
жданина, добросовестное пове-
дение которого не подвергается 
сомнению, чрезмерного бреме-
ни негативных последствий, 
связанных с недостаточностью 
стажа». 

Первый зампред Комитета СФ 
по конституционному законода-
тельству Алексей Александров 
охарактеризовал новый закон 
как очень важный и справедли-
вый, поскольку он позволяет не 
лишать военных пенсионеров 
источника дохода, который для 
многих из них является единст-
венным. Теперь если государство 
совершило ошибку и человек по 
каким-то техническим причинам 
получил пенсию неправильно, то 
эту пенсию государство призна-
ет законной. 

Подписанный президентом 
закон касается военнослужащих, 
проходивших службу в армии, в 
органах внутренних дел, в Госу-
дарственной противопожарной 
службе, в органах по контролю за 
оборотом наркотиков, в учре-
ждениях и органах уголовно-ис-
п о л н и т е л ь н о й  с и с т е м ы ,  в 
Росгвардии. Пенсия по выслуге 
лет назначается этим категори-
ям граждан после 20 и более лет 
нахождения на службе. 

Документ публикуется на с. 13.

КОММЕНТАРИЙ Денежные 
переводы на Украину 
будут ограничены

В гривнах 
не принимать

Роман Маркелов

ДЕНЕЖНЫЕ переводы через зарубежные платежные 
системы из РФ в страны, которые установили ограни-
чения для российских платежных систем, будут запре-
щены. Закон об этом был подписан президентом Вла-
димиром Путиным. «Российская газета» публикует 
его сегодня на стр. 13.

Ограничения для переводов из России на данный мо-
мент были установлены только Украиной. Таким обра-
зом, согласно новому закону денежные переводы из Рос-
сии на Украину без открытия банковского счета будут 
возможны только через платежные системы, которые 
прямо или косвенно контролируются РФ. 

Кроме того, сведения о том, что иностранные государ-
ства ввели ограничения в отношении российских пла-
тежных систем, должны будут размещаться на офици-
альном сайте Цен-
трального банка, 
следует из закона. 
Документ вступит в 
силу через 30 дней 
после его официаль-
ного опубликования.

Разработчики за-
кона подчеркивали, 
что он, в том числе, 
является ответом на 
действия Украины, 
запретившей работу 
российских платеж-
ных систем на своей 
территории. В поя-
снительной записке 
к документу говорилось, что запрет привел к ограниче-
нию конкуренции на российском рынке платежных 
услуг в пользу иностранных платежных систем. Таким 
образом, законопроект направлен на защиту россий-
ских игроков, писали его авторы.

Власти Украины запретили российским платежным 
системам проведение операций на территории страны 
в октябре 2016 года. Речь шла о шести платежных си-
стемах: «Колибри», «Золотая корона», «Юнистрим», 
«Лидер», Anelik и Blizko. 

По данным ЦБ, в 2015 году объем денежных перево-
дов из РФ на Украину составил 988 миллионов долла-
ров, в 2016 году — 621,7 миллиона долларов. В целом ры-
нок денежных переводов между двумя странами по ито-
гам прошлого года оценивался более чем в миллиард 
долларов.

Объем официальных переводов из России на Украи-
ну и обратно после двусторонних ограничений продол-
жит быстро уменьшаться, считает председатель ассо-
циации «Электронные деньги» Виктор Достов. При 
этом он не исключает, что через некоторое время меж-
ду РФ и Украиной может вырасти наличный денежный 
поток, который не будет отражен статистикой. Кроме 
того, может увеличиться сегмент переводов через от-
крытие банковского счета либо пересылка денег через 
третьи страны, добавляет Достов.

ВОДИТЕЛИ  Вступили в силу 
поправки в Правила 
дорожного движения

Без знака «Ш» 
не выезжать

Владимир Баршев 

СО ВЧЕРАШНЕГО дня вступили в силу поправки в Пра-
вила дорожного движения, которые вносят ограничения 
в права начинающих водителей. Одновременно вступи-
ли в силу поправки в постановление правительства о вы-
даче водительских удостоверений.

Теперь водительские удостоверения по истечении сро-
ка их давности — 10 лет — можно поменять в многофун-
кциональных центрах предоставления государственных 
и муниципальных услуг. Также там можно восстановить 
права в случаях их утраты или хищения. Там же можно 
получить международные водительские удостоверения. 

Московские МФЦ начали оказывать эту услугу пару 
месяцев назад в качестве эксперимента. Сейчас они по-
лучили полное право на это действие. Впрочем, само дей-
ствие заключается только в сборе необходимых доку-
ментов и передаче их в ГИБДД. Проверкой занимается 

Госавтоинспекция. 
Поэтому водителю 
придется потратить 
два дня на обмен до-
кумента. Сначала 
подать заявление в 
МФЦ, затем прийти 
и получить права. 
Или обоснованный 
отказ в их обмене. 

Но у водителя 
остается и прежний 
путь — его никто не 
отменял — поменять 
права в ГИБДД. Од-

нако есть риск, что придется отстоять очередь на подачу 
документов. Лучше заранее записаться на прием по это-
му вопросу через сайт госуслуг. В ГИБДД все мероприя-
тие по замене прав будет проведено в течение часа.  

Правилами дорожного движения введены ограниче-
ния для начинающих водителей, стаж которых менее 
двух лет. Они не могут буксировать другие машины, а 
также обязаны ездить с табличкой «начинающий води-
тель» — восклицательный знак в желтом квадрате. Кроме 
того, начинающие водители мопедов и мотоциклов не 
имеют права перевозить пассажиров. 

Отсутствие знака «начинающий водитель» теперь бу-
дет караться штрафом. Без него таким водителям запре-
щается эксплуатировать транспортное средство. Раньше 
запрет на эксплуатацию выражался не только в штрафе, 
но и в снятии номеров. Теперь, после того как появилась 
возможность изготавливать дубликаты регистрацион-
ных знаков, эта норма ушла. Остался только штраф в раз-
мере 500 рублей. 

Такой же штраф грозит со вчерашнего дня тем водите-
лям, которые еще не поменяли шины на летние, ездят с 
шипами и при этом не имеют знака «шипованные 
шины» — буква «Ш» в красном треугольнике.  Знак «Пе-
ревозка детей» обязателен к установке в случае органи-
зованной перевозки детей. Если вы везете на своей ма-
шине собственных детей, такой знак не требуется.

ПРАВО Введена уголовная ответственность 
за дебоши в поездах и самолетах

Летите тише воды
Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует закон, кото-
рый вводит специальное 

наказание за хулиганские выход-
ки на общественном транспорте.

Отныне дикое поведение пас-
сажира в самолете может закон-
читься посадкой во всех смыслах 
слова. Под статью теперь попадут 
и зацеперы, и хулиганы, забрасы-
вающие камнями поезда, и него-
дяи (другого слова не подбе-
решь), ослепляющие пилотов са-
молетов лазерными указками.

Принцип такой. Хамское по-
ведение с руганью и кулаками бу-
дет попадать под обычную ста-
тью УК «Хулиганство». В край-
них случаях, когда хулиганство 
совершено с  применением 
взрывчатых веществ или взрыв-
ных устройств, закон предусма-
тривает до 8 лет лишения свобо-
ды. Обычным буянам грозит до 
пяти лет лишения свободы. Впро-
чем, тюрьма — не обязательно, 
суд может назначить, скажем, 
штраф или обязательные работы 
на срок 480 часов. Есть и другие 
варианты, как заставить челове-
ка искупить вину.

Кроме того, УК дополняется 
новой статьей, предусматриваю-
щей ответственность за «совер-
шение из хулиганских побужде-
ний действий, угрожающих без-
опасной эксплуатации транспор-
тных средств». Она распростра-
няется в том числе на зацеперов, 
а также хулиганов, забрасываю-
щих камнями поезда или осле-
пляющих лазерными указками 
пилотов самолетов. Теперь за та-
кие проделки нарушителям бу-
дет грозить срок до двух лет ли-
шения свободы.

До этого зацеперы рисковали 
попасть только под статью КоАП. 
Штрафы по ней невелики. Так что 
наказание людей не останавлива-

ло, а о безопасности они почему-
то не думают.

Например, на Московской 
железной дороге в прошлом году 
травмы получили более тысячи 
человек. Значительная часть та-
ких ЧП происходит с «зацепера-
ми». 

Даже в столичном метро еже-
годно полицейским попадаются 
более 40 зацеперов. Теперь же 
лучше подумать еще сильней, 
стоит ли цепляться к поезду.

В перспективе появятся чер-
ные списки авиапассажиров, за-
меченных в дебошах на борту. 
Такие люди больше не смогут ку-
пить билет на самолет, придется 
им передвигаться по земле. Об 
этом недавно рассказал «РГ» 
председатель Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников. По его словам, 
черные списки будут формиро-
ваться исключительно на осно-
вании решения судов. Будь то ре-
шения по поводу администра-
тивных правонарушений, либо 
уголовных. В этом вопросе у ави-

акомпаний не может быть пол-
ной воли. 

Например, недавно в самоле-
те некоей авиакомпании сняли 
человека с рейса только из-за 
того, что у него длинные ноги. Он 
просто не смог поместиться в 
кресле, а стюардесса не разреши-
ла ему поменяться, и стала воз-
мущаться. 

Здесь еще большой вопрос, 
кого надо записывать в хулиганы 
и скандалисты. Точнее — вопроса 
никакого нет. Сотрудники авиа-
компаний обязаны быть в форме 
и держать себя в руках. В любом 
случае, на то, чтобы человеку об-
резали крылья, потребуется ре-
шение суда по конкретному делу. 

— От предложений, чтобы 
транспортные компании форми-
ровали эти списки, мы отказа-
лись, чтобы не было какого-либо 
произвола, — сообщил Павел Кра-
шенинников.

Документ публикуется на с. 16.

Финансы  Центробанк впервые прекратил работу восьми сайтов 
нелегальных кредиторов

ЦБ отключает жуликов 

Татьяна Зыкова  

В 
России впервые по ини-
циативе Центрального 
банка закрыто 8 сайтов 
нелегальных кредито-
ров, работающих под 

маркой микрофинансовых орга-
низаций. Об этом сообщает сам 
регулятор. 

Техническую поддержку по за-
просу ЦБ оказал Координацион-
ный центр национального домена 
(регистраторы доменов .RU и .РФ). 
Напомним, что в конце прошлого 
года ЦБ получил право требовать 
от регистраторов прекращения 
делегирования доменных имен 
сайтам недобросовестных участ-
ников финасового рынка. В дан-
ном случае процесс закрытия сай-
тов происходил поэтапно, в тече-
ние двух недель.

В ЦБ уточнили, что на первых 
закрытых восьми сайтах мошен-
ники незаконно использовали в 
наименованиях аббревиатуру ми-
крофинансовых организаций 
«МФО», предлагали условия и по-
рядок выдачи денег, электронные 
формы для заполнения, указыва-

ли процентные ставки. Также раз-
мещали активные ссылки, кнопки 
и надписи, призывающие населе-
ние к получению займов, разме-
щению вкладов.  Например, 
«оформить заявку на заем/кре-
дит», «заем/кредит под залог/ма-
теринский капитал», разместить 
вклад/депозит, инвестировать 
средства». Все это является нару-
шением закона о микрофинансо-
вой деятельности и микрофинан-
совых организациях. Как заявил 
начальник главного управления 
рынка микрофинансирования ЦБ 
Илья Кочетков, прекращена рабо-

та сайтов компаний, исключен-
ных из государственного реестра 
МФО, однако продолжающих 
свою деятельность. «Банк России 
стремится к тому, чтобы на этом 
рынке работали только добросо-
вестные, законопослушные, жиз-
неспособные компании, выполня-
ющие требования регулятора и 
установленные правила игры», — 
подчеркнул Кочетков. Словом, на-
зад пути нет. ЦБ приступил к мас-
штабной зачистке нелегальных 
финансистов в онлайн-простран-
стве. Такой способ закрытия ре-
сурсов ставит полный крест на их 

работе. Зайти на сайты, обходя 
блокировки, невозможно. 

Исследование аналитиков пор-
тала Zaim.com показало, что  11 
процентов компаний, исключен-
ных ЦБ из реестра микрофинансо-
вых организаций, в 2017 году еще 
продолжают работать — нелегаль-
ная деятельность, построение 
«пирамид» и административные 
штрафы в полмиллиона рублей их 
не останавливают — прибыль по-
крывает издержки. Многие гра-
ждане, которые нуждаются в бы-
стрых кредитах, то есть сроком на 
месяц, со средней суммой микро-
займа в 9,2 тысячи рублей, невзи-
рая на предупреждения, также 
продолжают занимать у серых 
МФО. 

«Мера ЦБ очень эффективна, 
так как неформальным игрокам в 
Интернете фактически перекрыт 
кислород. Если раскрученный в 
сети сайт закрывается и создается 
другой, в развитие деятельности, 
то его продвижение дорогого сто-
ит. И вряд ли это рентабельно», — 
комментирует прецедент эксперт 
Zaim.com Маргарита Гвоздева. По 
разным оценкам, привлечение од-

ного клиента на сайт обходится от 
1,5 до 3 тысяч рублей. 

А вот нелегальные МФО, рабо-
тающие по своим базам в режиме 
офлайн, по ее словам, практиче-
ски ничего не потеряют. «Здесь по-
прежнему принимают клиентов 
«с улицы», которым в кредитах от-
казывают банки и легальные 
МФО», — говорит Гвоздева. 

По словам директора саморе-
гулируемой организации « Объе-
динение «МиР» Андрея Паранича, 
наступление ЦБ на рынок «тем-
ных» финансов — это только пер-
вый шаг.  Речь в перспективе идет о 
введении в России уголовной от-
ветственности за выдачу населе-
нию займов организациями, не 
входящим или исключенным из 
реестра МФО. Кстати, исключен-
ная из Реестра МФО, не менее чем 
через год может восстановить 
свои права на прежнее юрлицо, 
доказав законность деятельности. 
А вот сохранится ли за ней преж-
ний сайт — это вопрос.

Новый способ закрытия ресурсов 
ставит  крест на  работе в сети 
нелегальных микрофинансовых 
организаций.  

Акцент

 Центральный Банк приступил 
к масштабной зачистке 
незаконных микрофинансо-
вых организаций 
в онлайн-пространстве 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Защита прав адвокатов
Сегодня Государственная 

Дума рассмотрит в окончатель-
ном третьем чтении законопро-
ект, усиливающий позиции ад-
вокатов в уголовном судопроиз-
водстве. Напомню, что этот до-
кумент был внесен главой госу-
дарства по итогам заседания 
Совета при президенте по раз-
витию гражданского общества и 
правам человека.

Основная цель законопроек-
та — установить дополнитель-
ные гарантии, которые обеспе-
чили бы большую независи-
мость, самостоятельность адво-
катов в уголовном процессе и 
тем самым создали бы более ка-
чественную правовую основу 
для повышения уровня защи-
щенности лиц, обвиняемых в 
совершении преступлений.

Во-первых, предлагается за-
менить существующий, по сути 
дела, разрешительный порядок 
допуска адвоката к участию в 
уголовном процессе на автома-
тическое вступление защитни-
ка в уголовное дело при нали-
чии у него адвокатского удо-
стоверения и соответствующе-
го ордера. Ни у следователя, ни 
у другого участника уголовно-
го процесса на стороне обвине-
ния не будет возможности пре-
пятствовать его участию в 
деле. Это означает существен-
ное повышение состязательно-
сти сторон.

Во-вторых, есть ситуации, 
когда подсудимый не в состоя-
нии выбрать себе адвоката: 
либо обвиняемый является ино-
странным гражданином, либо 
он несовершеннолетний, либо 
находится в состоянии невменя-
емости, либо у него отсутству-
ют достаточные средства для 
оплаты адвокатских услуг. В та-
ком случае ему назначается за-
щитник. Иногда это происходит 
вопреки интересам подозревае-
мого или обвиняемого. Согла-
сно законопроекту органы след-
ствия будут обязаны принимать 
во внимание и учитывать реше-
ние органов адвокатского само-
управления о назначении за-
щитника. Отводить предложен-
ного адвоката и назначать свое-
го органы следствия не смогут.

В-третьих, предлагается про-
писать в законе, что адвокату не 
может быть отказано в привле-
чении специалистов к участию 
в производстве по уголовному 
делу для разъяснения различ-
ных вопросов.

В-четвертых, в законопроек-
те содержится норма, согласно 
которой адвоката нельзя от-
странять от участия в следст-
венных действиях, производи-
мых по его ходатайству либо по 
ходатайству подозреваемого 
или обвиняемого. Также защит-
нику не может быть отказано в 
приобщении к материалам уго-
ловного дела доказательств, в 
том числе заключений специа-
листов, если они имеют значе-
ние для данного дела.

В-пятых, вносятся поправ-
ки, усиливающие защиту прав 
самих адвокатов. Прежде всего 
исключается возможность их 
привлечения в качестве свиде-
телей по делам своих доверите-
лей, устанавливается свиде-
тельский иммунитет. Исключе-
нием являются случаи, когда 
адвокат настаивает на своем 
выступлении в таком качестве. 
Кроме того, обыск у адвоката 
можно будет производить 
только на основании судебного 
решения, при этом должны 
быть указаны конкретные от-
ыскиваемые объекты, а также 
данные, которые послужили 
основанием для проведения 
обыска. Наконец, устанавлива-
ется норма, что при обыске 
нельзя изымать адвокатское 
досье целиком, недопустимы 
фотографирование, киносъем-
ка, видеозапись и иная фикса-
ция материалов данного досье. 
Это позволит сохранить кон-
фиденциальность отношений 
между адвокатом и подозрева-
емым или обвиняемым и повы-
сить качество защиты в рамках 
уголовного процесса.

В-шестых, предполагается 
возможность обжалования в 
кассационном порядке судеб-
ных актов, которые вступили в 
законную силу, если лица ранее 
не обращались с жалобой на 
вступивший в силу судебный 
приговор.

Закон, который будет принят 
сегодня, станет важным шагом 
на пути строительства правово-
го государства в России.

Объем денежных 
переводов 
из России 
на Украину упал 
по итогам 
прошлого года 
примерно на треть

Начинающему води-
телю, со стажем 
управления до двух 
лет, запрещено 
буксировать другие 
автомобили 

Теперь в УК появилась специаль-
ная статья, под которую попадут 
зацеперы.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ПРОЕКТЫ Сообщения 
водителей о лихачах 
получат законный статус

Стучи 
по мобильнику

Владимир Баршев 

НОВЫЙ способ уведомления о нарушении Правил до-
рожного движения скоро будет прописан в законе. Част-
ные клиники обяжут сообщать о пациентах-алкоголиках 
в МВД. Водителям-профессионалам придется раз в пять 
лет проходить курсы повышения квалификации. 

Все эти перспективы были озвучены на состоявшихся 
вчера парламентских слушаниях в Госдуме, в которых 
принимали участие четыре думских комитета, а также 
представители министерств и общественности. По сути, 
создавался план работы Госдумы по самым «жарким» за-
конопроектам, касающихся прав и обязанностей водите-
лей. 

На заседании выступил первый заместитель мини-
стра внутренних дел РФ Александр Горовой. По его сло-
вам, в ближайшее время будет внесен закон о выявлени-
ях нарушений с помощью мобильных устройств. Это 
даст возможность любому гражданину, зафиксировав 
видео или фото нарушения, отправлять его в центр обра-
ботки данных МВД для вынесения постановлений о нару-
шении. Рассматри-
вать такие материа-
лы будут как фото-
фиксацию наруше-
ния в автоматиче-
ском режиме. Также 
Александр Горовой 
сообщил о том, что 
«сокращать» службу 
ГИБДД МВД не пла-
нирует. «Это такое 
же подразделение, 
как и уголовный ро-
зыск, участковые 
уполномоченные, 
которое находится в структуре МВД и выполняет очень 
важную социальную задачу», — сказал Горовой. 

Первый зампред комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Вячеслав Лысаков предложил 
правительству предоставить правоохранительным орга-
нам доступ к медицинской информации частных клиник 
для аннулирования незаконно выданных водительских 
прав. «33 тысячи человек незаконно владеют водитель-
скими удостоверениями, потому что у них есть медицин-
ские противопоказания для управления транспортным 
средством. У нас много частных клиник, люди находятся 
на лечении, начиная от наркоманов и кончая эпилепти-
ками в частных клиниках, и вся информация о них сосре-
доточена в этих клиниках, ее невозможно достать, врачи 
ссылаются на врачебную тайну, и органы правопорядка 
не могут получить эту информацию», — сказал Лысаков.

Глава Комитета Госдумы по транспорту и строитель-
ству Евгений Москвичев предложил установить  для во-
дителей, которые занимаются коммерческими перевоз-
ками, необходимость подтверждать квалификацию или 
повышать ее раз в пять лет. 

 Кроме того, он предложил перенести на год сроки 
вступления в силу статей закона «О безопасности до-
рожного движения», которые обязывают водителей, ра-
ботающих по найму, иметь российские права. Напом-
ним, что пункты этого закона откладывались уже не раз. 
Последний раз их вступление в силу было перенесено на 
два года — до 1 июля 2017 года. Однако за это время коли-
чество аварий по вине грузоперевозчиков, а также с уча-
стием пассажироперевозчиков только выросло.

ДОКУМЕНТ

Жизнь 
пассажира 
подорожает

ПО КУРСУ 
ЕВРО

Татьяна Шадрина

ТЕПЕРЬ российский пассажир 
сможет не только претендовать 
на питание и гостиницу при 
длительной задержке рейса, но 
и на внушительную сумму за 
ожидание вылета, как пассажи-
ры, которые застряли в евро-
пейском аэропорту.

Россия ратифицировала 
Монреальскую конвенцию. 
«Российская газета» публикует 
документ об этом на с. 16. Те-
перь минтранс готовит измене-
ния в Воздушный кодекс, кото-
рые дадут ряд преимуществ не 
только пассажирам, но и авиа-
компаниям.

Компенсация за задержку и 
создание комфортных условий 
ожидания — это теперь разные 
вещи, отметил исполнительный 
директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев. Также, продол-
жает он, расширятся объем и 
размер ответственности пере-
возчика. Так, за задержку рейса 
будет установлена ответствен-
ность в 4150 специальных прав 
заимствования (380 тысяч ру-
блей по сегодняшнему курсу). 
Сейчас авиакомпании, если 
пассажир потребует, заплатят 
всего 25 рублей за час задер-
жки, то есть 25 процентов от 
минимального размера оплаты 
труда. По данным экспертов, 
пока ни один из пассажиров не 
стал претендовать на эти вы-
платы.

Кроме того, Монреальской 
конвенцией расширена воз-
можность выбора для пассажи-
ра места предъявления иска к 
перевозчику: если сейчас это 
можно сделать только по месту 
регистрации авиакомпании, то 
после присоединения к Монре-
альской конвенции подать иск 
можно будет и по месту житель-
ства пассажира. И заявить о 
своих правах на компенсацию — 
в электронном виде.

Авиакомпании получат воз-
можность не только оформлять 
электронные билеты для пасса-
жиров, но и ввести аналогич-
ную систему для грузоперево-
зок, что значительно уменьшит 
их расходы.

Но надо еще учесть, что из-
менится период, во время кото-
рого перевозчик несет ответст-
венность за здоровье пассажи-
ра и сохранность багажа. Сегод-
ня авиакомпания отвечает это с 
момента прохождения пасса-
жиром предполетного досмо-
тра, то есть «в чистую зону» аэ-
ропорта, и до момента выхода с 
аэродрома. В новой редакции 
Воздушного кодекса, который 
скорректируют под требования 
конвенции, период будет сокра-
щен и авиакомпания станет от-
вечать за пассажира с его мо-
мента захода на борт, а также в 
период посадки и высадки, ска-
зали в минтрансе.

И что важно: ратификация 
конвенции не приведет к повы-
шению стоимости авиаперево-
зок, даже если страховая ответ-
ственность авиаперевозчиков 
перед пассажирами вырастет 
свыше двух миллионов рублей. 
Ряд авиакомпаний уже страхует 
свою ответственность на мил-
лиарды долларов или евро, от-
метил Олег Пантелеев. Кроме 
того, страховые премии растут 
после катастроф. Если масштаб-
ных событий два-три года нет, 
нет и роста страховых премий. 

Доля страховки в себестои-
мости полета минимальна. Се-
зонные колебания тарифов иг-
рают более значимую роль, от-
метил Пантелеев. И приводит 
пример. В феврале этого года 
перевозки (авиабилеты) были 
сравнительно недороги, а в ав-
густе они подорожают, причем 
радикально. Но произойдет это 
не из-за присоединения к Мон-
реальской конвенции, говорит 
эксперт, а потому что наступил 
пик сезона.

За задержку рейса 
могут заплатить 
380 тысяч рублей 
вместо 25 рублей 
за час 
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33 тысячи водите-
лей с «липовыми» 
медсправками 
выявили в прошлом 
году органы 
прокуратуры  

За гранью Преступники расстреляли полицейских, 
которые приехали на оформление ДТП

Протокол под пулями

Николай Грищенко 

В 
Астраханской области 
сотрудники полиции и 
Росгвардии разыски-
вают восемь человек, 
которых подозревают 

в убийстве офицеров полиции  
лейтенанта Дмитрия Школьни-
кова и старшего лейтенанта Вла-
димира Дьяконова. В регионе 
объявлен план «Сирена». На мо-
мент подписания номера, стало 
известно,  что двоих подозрева-
емых в убийстве астраханских 
полицейских  удалось задер-
жать.  Об этом сообщила офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.

— Дерзкое преступление про-
изошло в ночь на четвертое 
апреля. Примерно в 00 часов 27 
минут в Госавтоинспекцию по-
ступило сообщение о столкно-
вении автомобилей «Газель» и 
Nissan March в Ленинском райо-
не Астрахани. На место ДТП был 
направлен автомобильный па-
труль отдельного батальона 
ДПС № 1. Однако когда поли-
цейские прибыли на место ава-
рии, то на них напали находив-
шиеся в микроавтобусе люди, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
официальный представитель ре-
гионального управления След-
ственного комитета, старший 
лейтенант юстиции Андрей Хе-
гай. 

В распоряжении следовате-
лей оказалась запись видеореги-
стратора из патрульного авто-
мобиля полиции. Благодаря это-
му сотрудникам МВД удалось с 
точностью до минуты восстано-

вить картину происшествия. В 
видеоролике — мигающая ава-
рийными сигналами «Газель» 
белого цвета. В салоне патруль-
ной машины кроме полицейских 
находится бородатый мужчина. 
Позже сотрудники полиции 
опознают его как 26-летнего 
уроженца поселка Степной 
Красноярского района Астра-
ханской области Нурбола Сас-
панова. Лейтенант полиции за-
полняет документы. Саспанов 
улыбается и выходит из маши-

ны. Он идет в сторону микроав-
тобуса, но через некоторое вре-
мя возвращается. Подходит к 
двери и стреляет через окно в 
полицейских. 

Не ожидавшие нападения 
Дмитрий Школьников и Влади-
мир Дьяконов погибли на месте. 
Кадры видеозаписи зафиксиро-
вали, как стрелок вытаскивает 
тела полицейских из патрульной 
машины и обыскивает их. После 
чего мужчина уезжает на микро-
автобусе. Позже брошенную ма-
шину найдут около села Три 
Протока, а в салоне будут найде-
ны документы других участни-
ков преступления.   

— За совершение тяжких пре-

ступлений разыскиваются во-
семь мужчин в возрасте от 20 до 
37 лет. Это жители Астрахан-
ской области: Нурбол Саспанов, 
Альибек Гизатов, Закир Тажи-
ков, Намик Агарзаев, Рамзан Ку-
кулаев, Кадырбай Маймашев, 
Ильяс и Ахмед Магомедовы, — 
сообщил Андрей Хегай.

 Кроме того следственное 
управление просит лиц, облада-
ющих какой-либо информацией 
о подозреваемых, сообщить по 
телефонам (8512) 51-03-65 или 

02. И как вчера сообщила офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк, двое подо-
зреваемых в убийстве сотрудни-
ков ГИБДД уже задержаны в Ас-
трахани. В настоящее время 
правоохранители ведут поиск 
их вероятных сообщников.

— Личности нападавших и ав-
томобиль, на котором могли 
скрыться подозреваемые уста-
новлены. Полиция во взаимо-
действии с другими правоохра-
нительными органами проводит 
комплекс мероприятий, направ-
ленных на задержание злоу-
мышленников, — заявили ранее в 
пресс-службе МВД Астрахан-
ской области.

Дерзкое нападение и убийст-
во инспекторов ГИБДД стало по-
водом для экстренного заседа-
ния региональной антитеррори-

стической комиссии и оператив-
ного штаба. Семьям погибших 
власти региона окажут матери-
альную помощь. 

Акцент

 У Владимира осталась 
8-летняя дочь, у Дмитрия 
жена и два сына 11 и 4 лет…
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Благодаря записи видеорегистратора следователи установили, что в машине сотрудников ГИБДД находился 26-летний Нурбол Саспанов.

Владимир Дьяконов и Дмитрий Школьников служили в органах внутрен-
них дел с 2004 года, имеют различные награды.

Убийца полицейских объявлен в розыск. 
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А КАК У НИХ В США психологическая готовность полицейского к вооруженному
сопротивлению на дорогах стала условием выживания

Стреляют только на поражение
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В 
Америке на руках у населе-
ния более 300 млн единиц 
только зарегистрированно-

го стрелкового оружия, а купить 
пистолет в некоторых штатах не 
сложнее, чем сходить в супер-
маркет за хлебом. Поэтому пси-
хологическая готовность поли-
цейских к вооруженному сопро-
тивлению является для них усло-
вием выживания. 

Как шутят на полицейских фо-
румах, у инцидентов на дороге 
есть две степени риска для офи-
цера: высокая или очень высо-
кая. Согласно последней стати-
стике ФБР в 2015 году при взаи-
модействии с водителями поги-
бли 6 полицейских. А с 2006 года 
жертвами таких ситуаций на до-
роге стали 83 правоохранителя.

Поэтому их тренируют прояв-

лять особую осторожность при 
остановке нарушителей или при-
бытии на место ДТП. Двойные па-
трули распространены в Нью-
Йорке и Лос-Анджелесе. Если по-
лицейские работают в паре, то ин-
струкции, как правило, предпи-
сывают второму офицеру зани-
маться исключительно прикры-
тием первого. Он не заполняет 
протоколы, не принимает уча-
стия в обыске, а сосредоточен на 
контроле безопасности. Патруль-
ная машина всегда останавлива-
ется позади участников инциден-
та с тем, чтобы офицер не выпу-
скал их из поля зрения. Полицей-
ский подходит к машине сзади, 
может сделать это как с водитель-
ской, так и с пассажирской сторо-
ны. Во время разговора с водите-
лем он старается стоять не прямо 
напротив окна, а немного позади. 

Водителям всегда рекоменду-
ется оставаться в машине, по воз-

можности даже в случае ДТП, в 
том числе дабы не попасть под 
колеса других участников движе-
ния. При остановке полицейским 
следует опустить тонированные 
стекла. В темное время суток 
включить свет в салоне. Двигать-
ся медленно, держать руки на 
виду, не пытаться без указания 
офицера доставать что-либо из 
карманов или бардачка. Любое 
отклонение может стать сигна-

лом тревоги. Самый тревожный 
сигнал — неподчинение требова-
ниям полицейского, который в 
таком случае может выхватить 
табельное оружие и готов без 
промедления пустить его в ход. 
При этом полицейских в США не 
инструктируют стрелять по ру-
кам или ногам для обезврежива-
ния подозреваемых. Если дошло 
до пуль, то стреляют только на 
поражение.

И хотя такая бдительность 
обоснованная, увы, она нередко 
приводит и к трагичным резуль-
татам. Например, в августе прош-
лого года в штате Северная Каро-
лина патрульный попытался 
остановить автомобиль за пре-
вышение скорости. Но водитель, 
оказавшийся глухонемым, не за-
метил полицейскую машину и 
продолжал движение, остановив-
шись только у своего дома. Там он 
вышел из машины и, увидев па-
трульного, попытался объя-
сниться жестами. Несколько 
мгновений спустя прогремел вы-
стрел. Погибший был безоружен, 
но полицейский открыл огонь по-
тому, что тот шел по направле-
нию к нему и не подчинялся ука-
заниям. При этом случаи уголов-
ного преследования или обвини-
тельных вердиктов в суде против 
полицейских по превышению 
полномочий — большая редкость.

Акцент

 По инструкции второй 
офицер в составе патруля 
занят исключительно 
прикрытием своего напарника

УТРАТА Сенатор Вадим
Тюльпанов скончался
в результате травмы

«Скорая» 
констатировала 
смерть

Галина Мисливская

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет Санкт-Петербурга начал 
доследственную проверку по факту смерти сенатора Ва-
дима Тюльпанова. Как сообщили в ведомстве, по предва-
рительным данным, парламентарий находился в поме-
щении оздоровительного центра в Кировском районе 
Санкт-Петербурга, где упал и получил травму.

Прибывшие на место сотрудники «скорой» констати-
ровали смерть. На месте происшествия работают специ-
алисты. По результатам проверки в Следственном коми-
тете обещают принять процессуальное решение.

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
трясена безвременной кончиной своего коллеги. «Это 
большая, невосполнимая потеря для Санкт-Петербурга, 
для всей страны, для меня лично», — заявила сенатор, ко-
торую цитирует пресс-служба верхней палаты парла-
мента. «В его лице мы потеряли видного политического 
деятеля, много сделавшего для совершенствования рос-
сийского парламентаризма. Трудно переоценить его 
вклад в экономическое, социальное, культурное разви-
тие Санкт-Петербурга». Матвиенко также подчеркнула, 
что ее много лет связывали с Тюльпановым «отношения 
плодотворного сотрудничества и искренней дружбы». 
«Вадим Альбертович был человеком прекрасных душев-
ных качеств», — считает она.

Вадим Тюльпанов родился в Ленинграде в 1964 году. В 
1998 году он был избран депутатом МО № 27 Кировского 
района Петербурга, тогда же стал депутатом городского 
Заксобрания. С 2003 по 2011 год Вадим Тюльпанов ис-
полнял в городском парламенте обязанности председа-
теля. А в 2011 году был избран в Совфед, где работал за-
мпредом Комитета по экономической политике, затем 
возглавил Комитет по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности. С 2015 года Вадим Тюльпанов 
встал во главе временной комиссии по контролю за под-
готовкой к чемпионату мира по футболу в 2018 году.
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РЕШЕНИЕ Президент вернул 
Росстат в подчинение 
минэкономразвития

Статистике 
нашли место 

Игорь Зубков

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба госу-
дарственной статистики (Рос-
стат) передана из непосредст-
венного подчинения правитель-
ству в подчинение министерству 
экономического развития. Указ 
об этом подписал президент Вла-
димир Путин. 

Минэкономразвития полу-
чило функции по выработке го-
сударственной политики и нор-
мативно-правовому регулиро-
ванию в сфере официального 
статистического учета.  

В марте министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин, лично курирующий блок 
прогнозирования в министер-
стве, подверг критике данные 
Росстата о социально-экономи-
ческом развитии за февраль, 
посчитав их нерепрезентатив-
ными и потребующими пере-
счета, а также назвал «крайне 
неудачным» проект перехода 
Росстата на новую методоло-
гию. 

В течение четырехмесячного 
срока, отведенного указом пре-
зидента на оформление всех не-
обходимых решений по пере-
подчинению Росстата, минэко-
номразвития разработает вме-
сте с экспертами новую страте-
гию развития статистики до 
2024 года, до утверждения 
стратегии изменений в работе 
Росстата не планируется, сооб-
щил Максим Орешкин журна-
листам после выхода указа пре-
зидента. 

По его словам, первостепен-
ными будут три задачи: повы-
шение качества данных и их от-
крытость, выход на более высо-
кий уровень доверия общества 
к статистике, снижение нагруз-
ки на предприятия в части ста-
тистической отчетности. «Это-
го можно добиться с помощью 
новых информационных техно-
логий, внедрения методов ана-
лиза больших данных, взаимоу-
вязки системы статистического 
учета с другими крупными аг-
регаторами данных, такими 
как, например, Банк России и 
Федеральная налоговая служ-
ба», — сказал Орешкин. 

Руководитель Экономиче-
ской экспертной группы Евсей 
Гурвич рассчитывает, что пере-
подчинение официальной стати-
стики поможет решить две про-
блемы. «В последнее время дея-
тельность Росстата стала менее 
прозрачной, стала хуже комму-
никация с пользователями ста-
тистических данных, — говорит 

экономист. — Например, Росстат 
сильно пересмотрел оценки ВВП 
за 2015 и 2016 годы и только че-
рез несколько месяцев объя-
снил, чем это обусловлено. Во-
вторых, не скажу, что сильно 
ухудшается качество статисти-
ческих оценок, но, на мой 
взгляд, в последние два-три года 
оно перестало улучшаться». 

Устранение конкуренции 
между Росстатом и минэконо-
мразвития не должно стать при-
чиной завышения оценок теку-
щих темпов роста, предупре-
ждает заместитель директора 
Института «Центр развития» 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Валерий Миронов. О потен-
циальном конфликте интересов 
при выводе Росстата из прямого 
подчинения правительству го-
ворили и другие эксперты. «Не-
зависимость методологии и 
оценок Росстата закреплены за-
коном», - прокомментировал 
эти опасения Максим Орешкин.

Росстат с 2008  по 2012 год 
уже находился под управлени-
ем минэкономразвития. Теперь 
министерству подчиняются че-
тыре федеральные службы (по-
мимо Росстата - Росаккредита-
ция, Росреестр и Роспатент), а 
также одно агентство (Росиму-
щество). 

ФЕСТИВАЛЬ Дубль дв@: 
день третий

Фантасмагории 
грехов

Валерий Кичин

В КОНКУРСЕ этих 
дней — картины 
столь же яркие и 
зрелищные по фор-
ме, сколь и непро-
стые по смыслам. 
«Ангелы револю-
ции» екатеринбур-
жца Алексея Федор-
ченко и «Орлеан» москвича Андрея Прошкина. Их объ-
единяют фантасмагорическое содержание, театраль-
ная стилистика и участие одного из ведущих актеров 
«Коляда-театра» Олега Ягодина, получившего за роль 
хирурга Рудика в «Орлеане» премию Гильдии критиков 
«Белый слон». Режиссер Федорченко на Римском кино-
фестивале был награжден за своих «Ангелов…» пре-
мией «Марк Аврелий будущего» — за разведку новых 
способов киноповествования. «Орлеан» участвовал в 
конкурсе Московского фестиваля и был явно недооце-
нен жюри.

«Орлеан». Фантасмагория. Реж. Андрей Прошкин. 
Сценарий Юрия Арабова. Оператор Юрий Райский. Про-
дюсеры Игорь Мишин, Наталия Гостюшина, Елена Рома-
нова. В ролях: Виктор Сухоруков, Олег Ягодин, Елена Лядо-
ва, Виталий Хаев, Тимофей Трибунцев, Павел Табаков. 
110 мин. 16+

Картину уже окрестили «вторым явлением Волан-
да». Не потому, что кто-то подражает Булгакову — но 
фильм явно продолжает тему проверки общества на со-
блазн, только уже в наше время. Свято место пусто не 
бывает, и в богом забытый городок является подобие 
дьявола — некий Экзекутор, неубиваемый, непотопляе-
мый, почти ласковый, но беспощадный. Есть в фильме и 
подобие бала у Сатаны — в цирке-шапито, где пилят 
деньги и людей. И даже есть кот, практически Бегемот. И 
есть мелкие душонки, одержимые страстью одной, но 
пламенной. Подзаголовок фильма: «Фантасмагория 
греха». Как бывает в большой литературе, сценарист 
Юрий Арабов использует опыт лучших мировых фан-
тасмагорий как вторую реальность — лупу, через кото-
рую можно окинуть наш мир взором всепроникающим, 
сторонним и критичным, видящим даже то, что укрыто 
в потемках души. Взором персонифицированной Совес-
ти. Это, как сказал бы Брехт, «остраняет» хорошо зна-
комые реалии, позволяет «остановиться, оглянуться» и 
— ужаснуться.

А главный сюжет картины — не ее почти цирковая фа-
була. Это сюжет развития авторской мысли, более увле-
кательный, чем в детективе. И в диалогах нет бытового 
мусора — есть литературная речь, которой можно на-
слаждаться. Считайте фильм немного притчей, но без 
назиданий: выводы — за вами.

«Ангелы революции». Драма. Реж. Алексей Федор-
ченко. Сценарий Алексея Федорченко, Олега Лоевского, Де-
ниса Осокина. Оператор Шандор Беркеши. Продюсеры 
Дмитрий Воробьев, Алексей Федорченко, Леонид Лебедев. 
В ролях: Дарья Екамасова, Олег Ягодин, Полина Ауг, Конс-
тантин Балакирев. 113 мин. 16+

В основе этой странной истории реальный случай из 
30-х годов. Советы усердно прививали «диким» наро-
дам Севера саженцы «новой жизни». Формально — не-
сли благо: строили школы и родильные дома, насажда-
ли современное искусство. И вот бригада романтиков 
едет из индустриального Свердловска к лесным ненцам 
и ханты: композитор, живописец-супрематист, режис-
серы-новаторы. За вымышленными фигурами угадыва-
ются знаменитые прототипы: Лариса Рейснер, Алексан-
дра Коллонтай, Дзига Вертов, Сергей Эйзенштейн, изо-
бретатель терменвокса Лев Термен… Мистические со-
бытия, преследующие героев, легко обращаются в ме-
тафоры осколков нашей общей истории. Федорченко 
снял откровенно «театральное кино», условное и в ос-
нове и в деталях, где каждый кадр метафоричен, как жи-
вописный шедевр, а любой предмет быта трактуется 
как артефакт. Здесь реальность сплетена с мифами, на-
ивное богоборчество схлестывается с вековыми пред-
рассудками и терпит кровавое поражение. Герои изъя-
сняются языком не просто литературным, но словно 
воскресшим из мертвых — так излагали свои мысли-ло-
зунги энтузиасты времен Хлебникова и Маяковского. 
Фильм не забывает о рывке, который сумела сделать 
«воспрявшая ото сна Россия», но напоминает о корне-
вых традициях, которые гирями повисли на ногах циви-
лизации, о «своем уставе в чужом монастыре».

Мост к следователю

Регион он возглавил в 
2014 году, но вышло 
так, что именно главная 

дорожная стройка стала для него 
роковой.

Первая информация о воз-
можной отставке главы респу-
блики появилась в местных СМИ 
еще осенью прошлого года. 

И это было связано со строи-
тельством Камского моста. Тогда  
объект не успели сдать. Сейчас 
он открыт для движения, но его 
официальной сдачи в эксплуата-
цию не произошло до сих пор. 

Платные мосты через реки 
Кама и Буй и подходы к ним стро-
ились по концессионному согла-
шению, заключенному в октябре 
2013 года между правительством 
региона, «Региональной инве-
стиционной компанией» (РИК) и 
банком ВТБ. 

Общая стоимость проекта тог-
да составляла 14 миллиардов ру-
блей, из которых 1,3 миллиарда — 
средства регионального бюджета, 
2,5 миллиарда выделил Инвести-
ционный фонд РФ, еще пять мил-
лиардов рублей банк ВТБ на 15 
лет. Остальные средства должен 
был привлечь концессионер.

В конце 2015 года министр 
транспорта и дорожного хозяйст-
ва региона Виктор Вахромеев зая-
вил журналистам, что объект вве-
дут в эксплуатацию 16 сентября 
2016 года, однако этого не прои-
зошло. Позже удмуртские власти 
несколько раз переносили дату 
открытия моста. Так называемое 
рабочее движение по нему нача-
лось 4 ноября, однако официаль-
но объект не сдан. Вдобавок ко 
всему осенью прошлого года в 
строительном городке на берегу 
Камы начались проблемы с вы-
платой зарплаты рабочим. 

Вчера же  Следственный ко-
митет РФ предъявил обвинение 
Александру Соловьеву.

 — В Главном управлении по 
расследованию особо важных 
СКР в отношении главы Удмур-
тии Александра Соловьева возбу-
ждено уголовное дело в связи с 
совершением им двух особо тяж-
ких преступлений, предусмо-
тренных 6 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки должностным лицом, 

занимающим государственную 
должность РФ, в особо крупном 
размере),  — сообщила представи-
тель СК РФ Светлана Петренко 
сказала Петренко.

По версии следствия, в 2014-
2016 годах тогдашний губерна-
тор получил от представителей 
организаций, строивших мосты 

через реки Кама и Буй у города 
Камбарки, взятки на 139 млн ру-
блей, а также долю участия в 
коммерческой организации сто-
имостью 2,7 млн рублей. За это 
Александр Соловьев должен был 
обеспечить внеочередную и не-
замедлительную оплату выпол-
няемых работ из федерального и 

регионального бюджетов, выде-
ление лицензий для геологиче-
ского изучения участка недр и на 
разведку, а также добычу песка и 
песчано-гравийной смеси.

По данным «РГ», есть еще че-
тыре фигуранта этого дела. Речь 
идет о бывшем заместителе ми-
нистра транспорта и дорожного 
хозяйства региона, которому в 
прошлом году предъявили обви-
нение в превышении должност-
ных полномочий. Сейчас к этому 
прибавилась и часть четвертая 
статьи 291.1 УК РФ (посредниче-
ство во взятке).  Фигурируют и 
трое руководителей подрядных 
организаций. Их подозревают в 
даче взятки.

Вчера Басманный суд Москвы  
арестовал на два месяца  Алек-
сандра Соловьева. Его защита 
уже заявила, что обжалует реше-
ние об аресте.

Вчера Басманный суд Москвы арестовал Александра Соловьева на два месяца.

Акцент

 По версии следствия, 
Соловьев получил 139 милли-
онов рублей от подрядных 
организаций за внеочеред-
ную оплату работ из казны

В фильме-фантасмагории «Орлеан» сыграли Елена Лядова 
и Олег Ягодин.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ПУТИН УВОЛИЛ СОЛОВЬЕВА ИЗ-ЗА УТРАТЫ 
ДОВЕРИЯ И НАЗНАЧИЛ БРЕЧАЛОВА
Владимир Путин отправил в отставку главу Удмуртии Алек-

сандра Соловьева «в связи с утратой доверия президента 

РФ». Временно исполняющим обязанности главы респу-

блики президент назначил Александра Бречалова, кото-

рый до последнего времени работал секретарем Общест-

венной палаты РФ и сопредседателем центрального штаба 

Народного фронта. 

В связи с назначением Путин провел встречу с Бречаловым в 

Кремле, подчеркнув богатый опыт назначенца.  «Путин отме-

тил, что, проработав в Общественной палате, Общероссий-

ском народном фронте, а также в объединении предприни-

мателей «ОПОРА России», Бречалов внес серьезный вклад в 

развитие этих организаций», — рассказал пресс-секретарь 

главы государства Дмитрий Песков. Работать в ранге врио 

Бречалов будет до вступления в должность лица, избранного 

главой Удмуртии, говорится в тексте указа президента. Выбо-

ры ожидаются уже в сентябре.

Отметим, что указ о досрочном прекращении полномочий 

Соловьева появился после возбуждения в отношении  него 

уголовного дела о получении взяток. «Постановляю отре-

шить Соловьева Александра Васильевича от должности 

главы Удмуртской Республики в связи с утратой доверия 

президента Российской Федерации», — говорится в указе 

Владимира Путина.

Это первое кадровое решение по губернатору после чере-

ды отставок в феврале — тогда со своих постов ушли главы 

Бурятии, Карелии, Пермского края, Новгородской и Рязан-

ской областей. Источник в Кремле тогда заявил, что плано-

вых отставок глав регионов до сентябрьских выборов боль-

ше не будет, но могут быть вынужденные, если в каком-то 

регионе «что-то обвалится» или его руководитель утратит 

доверие президента. Как и произошло с Соловьевым. 

Дело главы Удмуртии подтверждает курс на борьбу с кор-

рупцией, считает председатель правления Фонда развития 

гражданского общества Константин Костин. «Борьба с 

коррупцией должна вестись все время, вне зависимости от 

политического календаря, заслуг, популярности того или 

иного губернатора», — отметил он. Кроме того, Соловьев 

был достаточно слаб и как руководитель: в рейтинге эф-

фективности губернаторов, который составляет фонд, Со-

ловьев был в последней десятке (занимал 79-е место из 85).

Выборы нового главы Удмуртии могут пройти в единый день 

голосования 10 сентября. По закону, если отставка губерна-

тора произошла до 1 июля, то выборы нового назначаются 

на ближайший единый день голосования, сейчас это второе 

воскресенье сентября, пояснила секретарь ЦИК Майя Гри-

шина. С учетом Удмуртии прямые выборы губернаторов 10 

сентября пройдут уже в 15 регионах. Вопрос о назначении 

выборов нового главы Удмуртии будет рассмотрен на оче-

редной сессии Госсовета республики 25 апреля. 

Подготовил Юрий Политов

ЗРИТЕЛИ О КИНОФЕСТИВАЛЕ

«Дубль дв@» снова открылся ударной картиной, которая к тому 

же дебютная, — «Коробка». Картина динамичная, держит на всем 

своем протяжении благодаря и саундтреку, и операторской рабо-

те; сценарий достаточно цельный, игра актеров на очень высоком 

уровне. Выделять кого-нибудь не стал: все актеры, включая эпизо-

дических, сыграли как единое целое, и это, на мой взгляд, очень 

круто.

Режиссер и сценарист в одном лице много чего замесил: здесь и 

спор поколений (диалог отца и сына — ностальгическая нотка по 

легендарному «Курьеру» Шахназарова), и дружба подростков 

(есть что-то от «Розыгрыша» Меньшова), и наша народная любовь 

к спорту № 1, который у нас давно стал «соцпроектом» (как ни кру-

ти, а на время Олимпиад и очередного турнира народ реально объ-

единяется). Ну, и важнейшая тема межнационального спора удач-

но обыграна и отлично решена в картине. 

Из минусов, на мой субъективный вкус, — граффити и стиль саунд-

трека. Неудивительно: мое поколение совсем другое, современ-

ным парням и девчонкам тут виднее.

Хотел чуть подзажать оценку — все-таки весь фестиваль впереди. 

Но не стал — Восьмерка никак не меньше.

Николай Челноков

1

C
E

N
T

P
A

R
T

.R
U

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

РЫНОК ТРУДА  Повышение НДС 
может увеличить цены 
и бедность

Страховка 
для пенсии 

Марина Гусенко

ИЗ СЕРОЙ зоны занятости в бе-
лую переведены 2,5 миллиона 
россиян. Это произошло благо-
даря работе Роструда при уча-
стии профсоюзов, сообщила ви-
це-премьер Ольга Голодец на 
съезде Федерации независимых 
профсоюзов (ФНПР). И  призва-
ла профсоюзные организации 
продолжить работу по выявле-
нию теневой занятости.

Также она отметила, что бо-
лее миллиону россиян вернули 
25 миллиардов рублей невыпла-
ченной зарплаты в прошлом 
году. Вице-премьер призвала 
профсоюзы подключиться к 
контролю за исполнением май-
ских указов президента о повы-
шении зарплаты бюджетникам 
— врачам, учителям, деятелям 
культуры, социальным работ-
никам. По ее словам, на 2017-й 
год приходится основная на-
грузка по исполнению этих ука-
зов, и к концу года не должно 
остаться учреждений, где бы 
они не были выполнены.

А вот майский указ прези-
дента по профстандартам уже 
практически реализован, при-
чем при тесном взаимодействии 
с профсоюзами. Утверждены 
уже около тысячи профстандар-
тов, которые внедряются в си-
стему подготовки кадров.

Министр труда и соцзащиты 

Максим Топилин уточнил, что 
профстандарты дают возмож-
ность готовить кадры, соответ-
ствующие запросам рынка тру-
да. А независимая оценка квали-
фикаций может быть только до-
бровольной, и она открывает 
людям новые возможности. На-
пример, дает право человеку, не 
имеющему диплома, но умею-
щему выполнять ту или иную 
работу, подтвердить свою ква-
лификацию и найти после этого 
работу на лучших условиях, чем 
раньше.

Отвечая на вопрос журнали-
стов о предложении экономиче-
ского блока правительства про-
вести «налоговый маневр», по-
высив с 18 до 21 процента НДС 
и снизив до такого же уровня 
страховые взносы во внебюд-
жетные фонды, Топилин сказал, 
что повышение этого налога мо-
жет привести к росту бедности, 
поскольку при росте НДС почти 
всегда повышаются цены. При 
этом минтруд будет отстаивать 
сохранение страховых принци-
пов для пенсионной системы и 
системы социальной защиты 
работников на случай времен-
ной нетрудоспособности, от не-
счастных случаев на производ-
стве. 

«Страхование — это карди-
нальный путь, по которому мы 
развиваемся. А страховые прин-
ципы должны продолжать ле-
жать в основе всех видов страхо-
вания»-, сказал министр. 

Кроме того, Топилин напом-
нил, что доходы россиян начали 
хоть и медленно, но расти: за 2 
месяца этого года они стали 
больше на 2,3 процента, и сейчас 
есть импульсы для роста эконо-
мики и ВВП, а значит, и для даль-
нейшего роста зарплаты. 

Что касается охраны труда, в 
прошлом году на производстве 
погибли 1829 человек, это нема-
ло, но на протяжении ряда лет 
наблюдается тенденция к сниже-
нию такого показателя, отметил 
министр. По его словам, конеч-
ная цель — нулевая смертность 
работников на предприятиях. 

Сейчас доходы 
россиян начали 
хоть и медленно, 
но расти: 
за 2 месяца 
этого года 
они стали больше 
на 2,3 процента

За четыре месяца 
будет подготовлена 
новая стратегия 
Росстата, до этого 
никаких изменений 
не планируется
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ОПЫТ Перевоспитать 
проблемную молодежь 
французам не удалось

Минус 40 
миллионов 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

ПЛАН французского правительства по дерадикализа-
ции молодежи, принятый в мае прошлого года, потерпел 
фиаско. Такой неутешительный вывод следует из докла-
да двух членов верхней палаты парламента Эстер Бен-
бассы и Катрин Троендле, которым было поручено разо-
браться с этим вопросом.

Дело в том, что меньше года назад тогдашний пре-
мьер Манюэль Вальс объявил о запуске широкомас-
штабной программы, цель которой — отвадить местных 
парней и девушек от разрушительной идеологии ради-
кального исламизма. Если учесть, что во Франции в поле 
зрения спецслужб находятся более девяти тысяч чело-
век с радикальными взглядами, которые пока не втяну-
ты в подрывную деятельность, но потенциально могут 
переступить через опасную грань, то становится понят-
ной обеспокоенность властей. По плану, а на него было 
выделено 40 миллионов евро, предусматривалось созда-
ние дюжины центров перевоспитания. Каждый должен 
был принять 25—30 молодых людей в возрасте до 30 лет. 
Причем предполагалось, что контингент следовало под-
бирать на добровольной основе. В центрах воспитанни-
кам предстояло познавать азы республиканского 
устройства страны, изучать ее историю и ценности, и 
получать некоторые профессиональные навыки.

Для первого заведения такого свойства перепрофи-
лировали замок Понтурни, где раньше размещался дет-
ский приют. Набрали штат из 27 человек, в том числе 
педагогов, психологов, социальных работников. С этим 
проблем не было, чего не скажешь о постояльцах. Как 
следует из отчета двух сенаторов, заманить туда уда-
лось всего девять человек. А когда парламентарии посе-
щали замок, на месте они застали преподавательский 
состав, исправно получающий приличную зарплату с 
добавкой «за вредность», но ни одного воспитанника. 
Последний 24-летний Мустафа, получив в январе уволь-
нительную, был арестован в ходе антитеррористиче-
ской операции в районе Страсбурга. В итоге глава се-
натского комитета по вопросам законодательства Фи-
липп Бас был вынужден констатировать, что план по де-
радикализации юных кандидатов в джихадисты «пол-
ностью провален».

ПРОЧИТАНО Что потребуют 
страны — члены ЕС 
у Британии?

Цена «брекзита»

Ариадна Рокоссовская

БРЮССЕЛЬСКИЙ корреспондент журнала Politico Чар-
ли Купер втерся в доверие к представителям 27 стран 
Евросоюза, посвященным в планы их правительств от-
носительно переговоров с Соединенным Королевством, 
чтобы узнать, каковы будут их требования к уходящей 
Британии. Все они согласны в том, что Лондону придет-
ся выполнить свои бюджетные обязательства на 2014—
2020 годы, а это, напомним, около 10 миллиардов евро 
ежегодно. Страны — члены Евросоюза не хотят самосто-
ятельно закрывать дыру, которая образуется в общем 
бюджете, если не будет британских членских взносов. 
Но у каждого из этих государств есть и свои личные сче-
ты к британцам, или по крайней мере надежды, осу-
ществлению которых может поспособствовать «брек-
зит».

Австрия, которая будет председательствовать в Евро-
союзе во второй половине 2018 года, то есть именно тог-
да, когда выход Британии из ЕС наконец-то станет свер-
шившимся фактом, беспокоится за судьбу 25 тысяч сво-
их граждан, живущих на Туманном Альбионе.

Германия опасается, что если после выхода из Евросо-
юза Великобритания получит особый статус и сможет 
пользоваться всеми 
преимуществами 
общего рынка, при 
этом не будучи обя-
занной принимать 
трудовых мигрантов 
из других стран ЕС, 
то многие другие го-
сударства-члены за-
хотят последовать ее 
примеру. Поэтому 
канцлер ФРГ Ангела 
Меркель готова по-
жертвовать некото-
рыми экономиче-
скими интересами своей страны ради единства Европей-
ского союза. Позиция ФРГ на этих переговорах будет 
жесткой. Франция также больше обеспокоена тем, что 
будет после «брекзита».

Ирландия станет страной, которую «брекзит» затро-
нет сильнее всего, прежде всего из-за исторически те-
сной связи экономик двух стран. К тому же стершаяся за 
время европейского единства граница между Ирландией 
и Северной Ирландией может стать источником боль-
ших неприятностей для всех жителей. Дублин настаива-
ет на свободном передвижении между островами, суще-
ствовавшем еще до основания Евросоюза, а также на 
возможности быстрого вступления Северной Ирландии 
в ЕС, если эта часть Соединенного Королевства однажды 
решит демократическим образом отделиться от Англии. 
Вообще в ситуации с Ирландией Лондон ждет диплома-
тическая битва посложнее, чем переговоры со всеми 
остальными членами ЕС вместе взятыми.

Еще одна страна, переговоры с которой будут нелег-
кими, — Испания. Мало того, что испанцы ставят под сом-
нение государственную принадлежность британской за-
морской территории — Гибралтара. К тому же это редкая 
страна, в которой живет больше британцев, чем ее гра-
ждан в Британии. 300 тысяч постоянно проживающих и 
еще 18 миллионов приезжающих отдыхать британских 
граждан — это еще один пункт переговоров.  

У Италии есть надежда после «брекзита» заполучить 
для Милана находящуюся в Британии штаб-квартиру Ев-
ропейского агентства лекарственных средств.

Для Бельгии важно будущее торговое соглашение с 
Британией, которая является ее четвертым по значимо-
сти торговым партнером. 

Болгария, Латвия, Литва, Чехия, Словакия, Румыния, 
Венгрия и Польша будут отстаивать права своих гра-
ждан, которых в Британии немало. В издании говорится о 
примерно 60 тысячах болгар, 75 тысячах словаков, 80 
тысячах латышей, 200 тысячах литовцев, наконец, 800 
тысячах поляков, из которых 400 тысяч прожили на тер-
ритории Соединенного Королевства меньше пяти лет и 
не могут получить статус постоянных резидентов.

ДИАЛОГ

Россия 
и Китай 
искали 
площадки 
для диалога

МЫСЛИТЬ 
ПОСТЗАПАДНО

Костантин Волков

НЕ НАДО рассматривать сбли-
жение России и Китая как союз, 
направленный против США, — 
таков был основной мотив ком-
ментариев российских и китай-
ских экспертов, собравшихся в 
Москве на конференцию «Рос-
сия и Китай перед вызовами гло-
бальных изменений».

Возможность обсудить, как 
две самые большие державы Ев-
разии могут сотрудничать меж-
ду собой в условиях, когда в 
мире происходят глобальные пе-
ремены, организовали междуна-
родный дискуссионный клуб 
«Валдай» и Центр по изучению 
России при Восточно-Китайском 
педуниверситете. На мероприя-
тие съехались ведущие россий-
ские китаисты и политологи, а 
также — известные эксперты по 
отношениям с Россией из КНР.

«Постзападный мир требует 
постзападного мышления» — та-
кой тезис выдвинул на конфе-
ренции декан факультета миро-
вой экономики и мировой поли-
тики ВШЭ Сергей Караганов, 
процитировав выступление гла-
вы российского МИД Сергея 
Лаврова на Мюнхенской конфе-
ренции.

В этом «постзападном» мире, 
где США стремятся, судя по заяв-
лениям Трампа, меньше внима-
ния уделять глобальным пробле-
мам, должна быть выстроена за-
пасная система, которая сможет 
продублировать пока что основ-
ную, западную, если та не будет 
справляться с поддержанием ба-
ланса в мире — такую идею вы-
сказал доцент МГИМО Андрей 

Безруков. По его словам, нынеш-
няя мировая инфраструктура 
создана под влиянием и под 
контролем США. Но положение 
Америки становится все более 
шатким, поэтому Россия и Китай 
должны выстроить собственную 
инфраструктуру.

При этом новая конструкция 
должна отвечать мировым инте-
ресам и не создаваться на кон-
фронтации с Вашингтоном. «Мо-
дель, когда Пекин и Москва вы-
ступают против Вашингтона, не 
соответствует интересам ни од-
ной из трех сторон», — отметил 
профессор Центра изучения Рос-
сии и Центральной Азии Фудань-
ского университета Фэн Юй-
цзюнь. «Москве и Пекину не сто-
ит заключать сделки между со-
бой, исключая из них Вашинг-
тон, — пояснил главный научный 
сотрудник Института Дальнего 
Востока РАН Александр Лома-
нов. — Это не даст ничего, кроме 
ненужной напряженности в 
мире, который и без того балан-
сирует на грани нестабильно-
сти».

Но чтобы заключать трехсто-
ронние сделки и создавать новые 
системы, России и КНР надо раз-
вивать отношения между собой. 
Пока же, несмотря на частые 
встречи лидеров двух стран, на 
нижнем и среднем уровнях две 
страны еще не достигли даже 
удовлетворительного уровня 
взаимных контактов, в этом еди-
нодушны как российские, так и 
китайские эксперты. Как отме-
тил Караганов, «у РФ и КНР мало 
связей на уровне малого и сред-
него бизнеса, а, кроме того, от-
сутствуют долгосрочные цели — 
непонятно даже, как будут вы-
глядеть наши отношения через 
десять лет». Тем не менее, как 
подчеркнул главный научный 
сотрудник китайского Центра по 
изучению мировых проблем 
агентства Xinhua Шэн Шилян, 
«торговый оборот между Китаем 
и Россией составляет примерно 
одну восьмую от оборота между 
КНР и США — главным бизнес-
партнером Китая». Что касается 
перспектив сотрудничества Мо-
сквы и Пекина, то им надо искать 
и новые площадки для этого, 
кроме уже существующих в сфе-
ре энергетики и торговли. Это, 
например, космос, новые техно-
логии. «Также надо развивать 
народную дипломатию в виде 
обменов и контактов на всех 
уровнях», — отметил директор 
Института Дальнего Востока 
РАН Сергей Лузянин.

Скандал  Испания не будет возражать против приема независимой 
Шотландии в Евросоюз?

Битва за Гибралтар
Надежда Ермолаева

К 
крайне досадному для 
Британии результату 
привел разгоревший-
ся конфликт между 
Лондоном и Мадридом 

из-за статуса Гибралтара после 
«брекзита». Министр иностран-
ных дел Испании Альфонсо Да-
стис заявил, что его страна при-
няла решение не выступать про-
тив независимости Шотландии, 
если та на референдуме решит 
выйти из Соединенного Королев-
ства и поддержит ее вступление в 
Евросоюз.

Для Британии это заявление 
стало неприятным сюрпризом, 
поскольку Шотландия уже не раз 
щекотала нервы Лондону обеща-
ниями добиться независимости 
и стать членом единой Европы.  
И теперь Эдинбург фактически 
получил в своих планах офици-
альную поддержку Мадрида.

Ошибку правительство Тере-
зы Мэй допустило в первые дни 
апреля, когда между Лондоном и 
Мадридом вновь обострились 
споры относительно статуса Гиб-
ралтара после выхода Британии 
из Евросоюза.  Мэй в категориче-
ской форме дала понять: ее стра-
на никогда не подпишет ни одно-
го соглашения с Евросоюзом, 
«при котором жители Гибралта-
ра перейдут под власть другого 
государства, против их свобод-
ного и выраженного демократи-
ческим путем волеизъявления». 
Вдогонку британский министр 
обороны Майкл Фэллон пригро-
зил, что Британия готова объя-
вить войну, чтобы защитить су-
веренитет Гибралтара. О воз-
можности военного конфликта с 
Испанией заговорил и другой 
влиятельный британский поли-
тик, бывший лидер консерватив-
ной партии королевства Майкл 
Ховард. Он сравнил спор с Мад-
ридом по поводу Гибралтара с 
ситуацией, которая сложилась 
вокруг Фолклендских островов в 

1982 году. Их территориальную 
принадлежность оспаривали Ар-
гентина и Британия, вступив из-
за этого в вооруженный кон-
фликт. 

В Мадриде бряцать оружием 
не стали, но ответный удар нане-
сли, безошибочно достав «шот-
ландскую карту».

В п р о ч е м ,  п о  м н е н и ю 
Guardian, несмотря на браваду 
Лондона, позиции Британии по 
вопросу Гибралтара весьма сла-
бы. Как сообщили изданию высо-
копоставленные дипломаты, ев-
ропейская бюрократия поддер-
жит позицию Испании по данно-
му спору. «Мы намерены встать 
на сторону страны—члена Евро-
союза. За этим стоит определен-
ная философия. Не думаю, что 
кто-то из 26 других стран ЕС бу-
дет каким-либо образом пытать-
ся выступать против этого пун-
кта»,  —  заявили источники 
Gardian. Глава МИД Испании со 
своей стороны добавил, что все 
будущие соглашения Евросоюза 
и Великобритании по Гибралта-
ру «должны быть одобрены Ис-
панией».

Что касается мнения самих 
гибралтарцев, то тут ситуация 
сложнее. Жители полуострова 
оказались перед сложнейшей 
дилеммой. С одной стороны, 
они на референдуме 1967 года 
практически единогласно поже-
лали сохранить статус поддан-
ных Британии. Но с другой — на 
референдуме по «брекзиту» бо-
лее 96 процентов жителей Гиб-
ралтара проголосовали за со-
хранение  Альбиона в составе 
Евросоюза. Кроме того, эконо-
мическое развитие Гибралтара 
полностью зависит от тесных 
связей с  единой Европой. Как в 
этой крайне запутанной ситуа-
ции поведет себя британская 
дипломатия, покажет время. Но 
уже становится очевидным тот 
факт, что Лондон может  пожа-
леть о своих  поспешных угрозах 
в адрес Мадрида.

Модель, когда Пекин 
и Москва выступают 
против США, 
не соответствует 
интересам ни одной 
из трех сторон

27 стран — членов 
ЕС не хотят из свое-
го кармана закры-
вать дыру в общем 
бюджете после 
ухода Британии

Знаменитая Гибралтарская скала стала «яблоком раздора» между Лондоном и Мадридом.  
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Глава правительства Каталонии Карлес Пучдемон в интервью в программе Talk 

to Al Jazeera провел параллель между Шотландией и Каталонией. «Европа меня-

ет позицию и то, что подходит для Шотландии, подходит и для Каталонии», — зая-

вил он. Иначе видит ситуацию министр иностранных дел Испании Альфонсо Да-

стис. В интервью газете Pais он отметил, что никаких параллелей между Катало-

нией и Шотландией нет. «Шотландия выйдет из ЕС, когда его покинет Британия, 

что будет дальше, посмотрим. Испании не нравится, когда какое-либо европей-

ское государство начинает процесс дробления. Тем не менее если в результате 

этого процесса какая-либо часть Британии отделится и захочет вступить в ЕС, 

будет принято такое решение», — заявил глава внешнеполитического ведомст-

ва. Он также подчеркнул, что референдум в Шотландии о независимости «был 

проведен в соответствии с законом». «В Испании, согласно Конституции, такой 

референдум не может быть организован. Если Конституция будет изменена, по-

смотрим. Я не считаю, что эти случаи можно сравнивать», — добавил Дастис.

Представитель Народной партии (правящая в Испании), вице-секретарь по во-

просам коммуникации Пабло Касадо отметил, что Шотландия и Каталония долж-

ны будут встать в очередь, чтобы вновь вступить в Евросоюз. По его словам, пре-

мьер Испании Мариано Рахой придерживается позиции, что ни Испания, ни Гер-

мания не будут выступать за интеграцию Шотландии в Евросоюз в случае обрете-

ния ею независимости и после завершения процедуры «брекзита».

Подготовил Юрий Когалов

ПОЧЕМУ? В Берлине власти не стали подсвечивать Бранденбургские ворота 
в цвета российского флага после теракта в петербургском метро

Мюллер, мы тебя не понимаем
Екатерина Забродина

В 
то время как парижские 
власти отключат ночную 
подсветку Эйфелевой баш-

ни в память о жертвах теракта в 
Петербурге, в Берлине отказа-
лись выражать сочувствие рос-
сиянам и подсвечивать символ 
города — Бранденбургские воро-
та — в цвета российского трико-
лора. А ведь традиция таким спо-
собом солидаризироваться с по-
гибшими и пострадавшими от 
рук террористов по всему миру 
давно сложилась в столице Гер-
мании. В берлинском сенате на-
шли объяснение этому решению: 
мол, Петербург не является офи-
циальным партнером Берлина. 

Между тем всякий раз, когда 
подобные трагедии происходили 
в Париже, Лондоне, Иерусалиме 
или Ницце, Бранденбургские во-
рота неизменно окрашивались в 
цвета национальных флагов госу-
дарств, подвергшихся терактам. 

Орландо (штат Флорида) никогда 
не был побратимом Берлина, как 
и «северная столица» России. Од-
нако в июне 2016 года после напа-
дения фанатика-одиночки на гей-
клуб в этом городе Бранденбург-
ские ворота засияли всеми цвета-
ми радуги, которую активисты 
ЛГБТ-сообщества сделали своим 
символом. Между тем в сенате 
Берлина заверили РИА Новости, 
что петербуржцам сочувствуют, 
однако проявить это сочувствие 
публично никак не могут. 

К чести берлинцев, многие 
выражали искреннее недоуме-

ние по поводу решения город-
ских властей и мэра Михаэля 
Мюллера, который представляет 
Социал-демократическую пар-
тию Германии — партнеров Мер-
кель по коалиции. В частности, 
на  сайте  городской газеты 
Berliner Zeitung было запущено 
голосование по вопросу: «Долж-
ны ли Бранденбургские ворота 
окраситься в цвета российского 
флага?»  90 процентов читателей 
выразили уверенность, что та-
кой жест солидарности с россия-
нами был бы правильным и нуж-
ным. 

Всякий раз, когда теракты случались в Лондоне, Париже или Иерусалиме, Бранденбургские ворота подсвечивались цветами национальных флагов стран, подвергшихся атакам.

В отличие от Берлина в Тель-Авиве здание мэрии окрасилось в цвета рос-
сийского флага. Израильтяне как никто понимают россиян, признал мэр. 
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Акцент

 Берлинцы выражали недоу-
мение в связи с решением 
властей  
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ТЕАТР БДТ им. Товстоногова представил на «Золотой маске» свою «Грозу»

Житие заповедного омута
Алена Карась

Ф
естиваль «Золотая маска» 
в зените. Уже показаны 
важнейшие спектакли, 

определившие лицо театрально-
го сезона 2015/16. В течение че-
тырех дней программа Russian 
Case представляла премьеры по-
следних двух сезонов для ино-
странных гостей фестиваля. Это 
— одна из самых интересных 
остановок большой программы, 
позволяющая осмыслить наш 
опыт в свете иных культурных 
традиций.

Более 80 гостей из 25 стран 
Европы, Америки и Азии увидели 
«Русский роман» Миндаугаса 
Карбаускиса (Театр им. Маяков-
ского, «Молодую гвардию» (Те-
атр «Мастерская», СПб), «Дядю 
Ваню» Михаила Бычкова (Камер-
ный театр, Воронеж), «Макс 
Блэк» Хайнера Гёббельса (Элек-
тротеатр Станиславский), «Ды-
хание» Марата Гацалова (Театр 
Н а ц и й ) ,  « Тел о  а в а н га р да » 
(ЦИМ), «Бунтари» Молочникова 
(МХТ им. Чехова), брехтовские 
«Разговоры беженцев» (питер-
ский фестиваль «Точка Досту-
па») и многие другие. В эти же 
дни публика фестиваля увидела 
«Грозу» (БДТ им. Товстоногова), 
спектакль, который необычайно 
ярко представляет самые важные 
тенденции современного россий-
ского театра. Группа «трех М» — 
режиссер Андрей Могучий, ком-
позитор Александр Маноцков и 
художник Вера Мартынов — в 
черном пространстве, рассекае-
мом молниями, красными обла-
ками и платьями, синтезировали 
модель архаического русского 

театра, и он сразу «заголосил» 
выплывшими из подсознания за-
кличками, плачами, северными и 
южными говорами русских 
деревень.В этом великолепном, 
формализованном наподобие 
японского театра Кабуки, теа-
тральном языке явно различают-
ся традиции русской народной 
драмы — той самой, на которую 
ориентировались Пушкин в «Ко-
медии о Гришке Отрепьеве и царе 
Борисе» (больше известном как 
«Борис Годунов») и Островский в 
«Грозе». Той самой, которую ре-
конструировали, стилизовали и 
изучали в начале ХХ века рус-
ские художники-формалисты, 

филологи формальной школы и 
Всеволод Мейерхольд.

И «дорога цветов» — большой 
деревянный помост, идущий 
вдоль партера на сцену, по кото-
рому входят и выходят персона-
жи, и трое «слуг просцениума» в 
черных трико, являющих собой 
некий птичий «хор», и система 
фур, на которых из черной глуби-
ны выезжают на авансцену пер-
сонажи пьесы — все это прямо 
связывает работу БДТ с некото-
рыми принципами Всеволода 
Мейерхольда. 

Черный лаковый Палех пред-
ставлен здесь легкими роспися-
ми по шелковым занавескам, 

среди которых — и «житие Кате-
рины», ее взлета и падения, и жи-
тие заповедной страны с Бабой-
ягой, нечистью, красноармейца-
ми в буденовках, самолетами и 
ракетами, Сталиным и мавзоле-
ем. Омут заповедного русского 
мира, пугающие и веселящие его 
бездны, которые равно знакомы 
и Кулигину (Анатолий Петров), и 
Катерине (Виктория Артюхова), 
и Кабанихе (Марина Игнатова), и 
Дикому, похожему на того само-
го царя Максимилиана (Дмитрий 
Воробьев), и Кудряшу, кудряво-

му и страшному Соловью-раз-
бойнику (Василий Реутов), и ко-
шечке Варваре (Нина Александ-
рова), и главное — магической 
страннице Феклуше (Мария Лав-
рова, номинированная на луч-
шую роль второго плана), кото-
рая не говорит, а заговаривает, 
особенно — про время, которое 
стало в умаление приходить. Пу-
гающая и поэтическая сказка 
про апокалипсис зарифмована в 
саму плоть русского мира, в его 
речь и пение, а над ней разлива-
ется, тянется, никак не разреша-
ясь, бесконечное «ка-а-а-а», 
только к концу первого действия 
допетое: «..линка, калинка, ка-
линка моя»… Всполохи молний, 
красные, точно с палехской шка-
тулки слетевшие облака и платки 
в черноте пространства, в узком 
зеркале сцены — эта изысканная 
красота заставляет говорить о 
новой архаике, о новом состоя-
нии после постмодерна, новом 
трагическом и романтическом 
переживании мира, не лишен-
ном, впрочем, скепсиса и иро-
нии. 

В Москве спектакль БДТ игра-
ли в Малом театре, «доме Остров-
ского», и интимная атмосфера 
его камерного уютного зала в 
первом действии явно вступала в 
бой с философской холодноватой 
отстраненностью петербургско-
го спектакля. Но в итоге магия не-
психологических техник, их на-
рочитая ритмичность вошли в 
синергию с теплотой Малого теа-
тра и победили московский зал.

МУЗЫКА

Завершился 
конкурс 
пианистов

ЦОЙ ПОБЕДИЛ

Алена Абраменко

ЛАУРЕАТАМИ II Международ-
ного конкурса пианистов Влади-
мира Крайнева стали 12-летний 
Зан Хын Цой из Северной Кореи, 
получивший главный приз в 
младшей группе — премию «От-
крытие», и Тимофей Владимиров 
(16 лет), завоевавший Гран-при.

Как считает арт-директор и 
председатель жюри конкурса пиа-
нист Александр Романовский, 
важной частью конкурса является 
системная поддержка лауреатов:

— Я горд, что конкурс дает пу-
тевку в жизнь достойным. Спе-
циальные призы от членов жюри 
и организаторов — это стипен-
дии, программы обучения, кон-
церты: и в России, и за рубежом.

Выставка Вчера в Третьяковской галерее открылась еще одна громкая выставка

Нездешний век
Жанна Васильева 

Р
етроспектива Зинаиды 
Евгеньевны Серебряко-
вой в Третьяковской га-
лерее, собравшая 220 
работ на двух этажах Ин-

женерного корпуса из музеев Рос-
сии, Белоруссии, Франции, а так-
же частных собраний, самая пол-
ная за последние 30 лет и пред-
ставляющая работы французско-
го периода, которые не были пока-
заны у нас ранее, приурочена к 
50-летию со дня ее смерти и… сто-
летию русских революций 1917 
года. 

Казалось бы, где революция и 
где Серебрякова, «пленительный 
талант» (как ее называл Алек-
сандр Бенуа) которой почти де-
монстративно не замечал ни тя-
гот голода и безденежья, ни разо-
ренной и сожженной усадьбы 
«Нескучное», ни перевернувшей-
ся вверх тормашками жизни? 
Даже Остроумова-Лебедева, за-
мечательный график, тоже мири-
скусница, делает зарисовки по-
слереволюционного Петрограда, 
где обезлюдевшие улицы лишь 
подчеркивают его строгое вели-
чие. А что же Серебрякова? Она с 
увлечением рисует юных балерин 
за кулисами Мариинского театра, 
и в этих этюдах и пастелях гора-
здо отчетливее воспоминание о 
Ренуаре и Ватто, нежели о дирек-
тивах Луначарского… На портре-
тах детей — все, как полагается. 
Сын Женя рисует небольшую ко-
пию Венеры Милосской, а се-
стренка смотрит его рисунок. На 
других пастелях, написанных го-
дом позже, в 1922-м, — «Катя в го-
лубом у елки», «Тата в маскарад-
ном костюме». 

Что за этим стоит? Попытка 
хотя бы отчасти гармоничный 
мир для детей? У детей должна 
быть рождественская елка, не-
важно — революция на дворе или 
нет. Но дети уже столкнулись со 
смертью… В 1919-м в Харькове, в 
разгар Гражданской войны, у них 
на глазах умирает от тифа их отец 
и муж Серебряковой. Они знают, 
что разорена и сожжена усадьба, 
где они проводили лето, — Нескуч-
ное. Но и там, где трагедия дикту-
ет образ, как в «Карточном доми-
ке» (1919), написанном в Харько-
ве вскоре после смерти мужа, пе-
чаль и горе не кричат о себе. Они 
проступают в облике четырех де-
тей, складывающих шаткий «кар-
точный домик», в странной тиши-
не, наполняющей картину, в фигу-
ре распростертой на столе куклы.

Кто-то может подумать, что 
это женский способ эскапизма — 
спасаться рисованием, не заме-
чать ужасов, не думать о траге-
дии. Но дело в том, что эта хруп-
кая 35-летняя женщина, оставша-
яся с четырьмя маленькими деть-
ми на руках и пожилой мамой, от-
нюдь не бежит от жизни. В 1920 
году она устраивается в только 
что созданный в Харькове архео-
логический музей художником. 

Чертила таблицы, зарисовывала 
орнаменты и «допотопные чере-
па, мозги, кости и прочее» за ми-
зерную зарплату, едва хватавшую 
на фунт масла, в холоде, от кото-
рого опухали руки… Позже в Пе-
тербурге, куда она смогла пере-
браться благодаря своему дяде 
Александру Николаевичу Бенуа, 
она берется за заказные портре-
ты. Но заказов немного. Как вспо-
минала Остроумова-Лебедева, 
«она бедствовала, и ее положени-
ем воспользовались некоторые 
коллекционеры. Они задаром, за 
продукты и поношенные вещи 
обильно брали ее произведения, и 
вскоре ей стало так трудно жить и 
работать…Она решила уехать за 
границу, оставив двух детей (Тату 

и Женю) и мать на попечение бра-
тьев, а двух других (Катю и Алек-
сандра) — взяла с собой». Тогда, в 
августе 1924-го, казалось, что 
разлука — на несколько месяцев, 
оказалось — на почти 40 лет, а с ма-
терью — навсегда. Дочь Татьяна 
сможет получить разрешение на 
поездку в Париж только в 1960 
году. 

Революция переменила ее 
участь, но не ее искусство. Она пи-
сала пейзажи, портреты, бралась 
за монументальные панно (в от-
личие от картонов для росписей 
Казанского вокзала, что не приго-
дились, работы, сделанные по за-
казу бельгийского предпринима-
теля Ж.-А. де Броуэра, сохрани-
лись, их впервые можно увидеть в 

Москве, на выставке) и, конечно, 
портреты «своих», будь то ее дети 
или «дядя Шура» Бенуа…

Самой привлекательной чер-
той ее искусства многие считают 
«женственность». Кто бы спорил! 
Достаточно увидеть зал с ранни-
ми портретами детей, где около 
акварели спящего сына приписка 
в углу с датой и пометкой «Шура, 
2  месяца», чтобы почувство-
вать, как дорога ей мысль семей-
ная.  Меж тем даже в автопортре-
тах, а тем более в знаменитых по-
лотнах «Беление холста», «Баня», 
в портрете двух крестьянских де-
вушек — очевидна школа не только 
Венецианова, но прежде всего 
итальянских художников. Не слу-
чайно, говоря о ее рисунках, Алек-
сандр Сидоров вспоминает «пре-
лесть и целомудренность… фло-
рентийцев XV века», а коллеги по 
«Миру искусства» отмечали, что 
картины Серебряковой поража-
ют зрителя «широким письмом, 
силой и хорошим рисунком». 
Кстати, то, что экспозиция зала с 
ее крестьянскими работами, на-
писанными в Нескучном, выстро-
ена вокруг прочного основания 

квадрата, отлично подчеркивает 
композиционную строгость Се-
ребряковой.  

Нет, все же не гендерные опре-
деления важны для ее творчества. 
Важнее близость к неоклассиче-
ской эстетике и к «Миру искусст-
ва». Но в ее работах нет пассеи-
стического любования XVIII ве-
ком, русским или французским, 
которое так любили мирискусни-
ки. Нет и подчеркнутой призрач-
ности нежных образов Борисова-
Мусатова. Кажется, она пишет то, 
что видит. Но в «зазеркалье» ее 
портретов и монументальных по-
лотен проступают черты нездеш-
ней волшебной гармонии, кото-
рая вытесняет распад мира, так 
остро переданные в работах ху-
дожников авангарда. Есть, конеч-
но, соблазн противопоставить ее 
«амазонкам авангарда». Но нель-
зя не заметить, что при всей 
несхожести судеб и творческого 
пути Зинаида Серебрякова и На-
талья Гончарова, например, как 
два крыла одной культуры. И если 
художественный поиск Гончаро-
вой, заявлявшей: «Я совсем не ев-
ропеец», определялся интересом 

к древнерусской культуре и арха-
ике, то работы Серебряковой, 
всем своим строем утверждаю-
щие ее как европейского худож-
ника, представили поразитель-
ные образы русских крестьян. 

Может быть, Зинаида Сереб-
рякова оказалась именно тем ху-
дожником, которая без деклара-
ций и манифестов пыталась со-
хранить ядро той культуры, для 
которой навязанные вопросы о 
том, Европа ли Россия или Азия, 
были несущественны. И, может 
быть, не случайно, рассказывая о 
том, как в 1961 году она писала 
портрет Сержа Лифаря, заметит: 
«Больше всего мы говорили с ним 
о Пушкине — у него ведь в собра-
нии подлинные письма Пушкина 
к Наталье Гончаровой!» Веселое 
имя Пушкин осталось последним, 
которое напоминало о ядре куль-
туры, для которой Запад так же 
важен, как Восток. 

Именно этот автопортрет Зинаиды 
Серебряковой стал первой работой, 
приобретенной Третьяковкой.

Черное пространство, рассекаемое 
молниями, красные облака: 
«Гроза» на сцене, как в жизни.

Акцент
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НУКУС — ГОРОД ХЛЕБНЫЙ
ВЧЕРА в ГМИИ им. А.С. Пушкина открылась выставка, 
которую российские ценители искусства ждали не один 
десяток лет, — в Москве, наконец, была представлена кол-
лекция Государственного музея им. И.В. Савицкого из Ну-
куса. Ее открытие накануне визита президента Узбекис-
тана Шавката Мирзиёева в Россию, который начинается 
сегодня, безусловно, стало неким важным символом до-
верия в нынешних отношениях между нашими странами. 

Первый и последний раз эта коллекция была выстав-
лена в Москве в значительном объеме лишь в 1968—69 го-
дах — через два года после открытия музея в Нукусе, — а 
затем состоялось ее беспрецедентное турне по городам 
бывшего Советского Союза. За последние четверть века 
ведущие российские музеи не раз обращались к коллегам 
из Нукуса с предложением показать в своих стенах те или 
иные экспонаты легендарной коллекции, но никогда не 
получали согласия. Как бы ни складывались политиче-
ские отношения между странами, нежелание вывозить в 
Россию одно из лучших собраний русского и узбекского 
авангарда 1920—1930-х годов наряду с шедеврами кара-
калпакского народ-
ного искусства и по-
истине великими от-
крытиями, сделан-
ными во время Хо-
резмской археолого-
этнографической эк-
спедиции под руко-
водством профессо-
ра С. П. Толстова, 
оставалось неизмен-
ным. Как это ни па-
радоксально, у на-
ших коллег из Узбе-
кистана не было уве-
ренности, что собранные ими произведения вернутся 
обратно. Именно поэтому вчерашнее открытие экспози-
ции музея из Нукуса в ГМИИ им. А.С. Пушкина — не 
просто важное культурное событие, но и политический 
жест, свидетельствующий о новой странице в межгосу-
дарственных связях России и Узбекистана. 

Открытый в 1966 году по инициативе Игоря Виталье-
вича Савицкого, художественный музей в Нукусе не слу-
чайно носит имя своего первого директора. Именно его 
уникальная научная, творческая и собирательская дея-
тельность превратила музей в столице Каракалпакской 
АССР в одну из известнейших сокровищниц не только Уз-
бекистана, но и всей Центральной Азии. Здесь хранятся 
артефакты начиная с древнейшей археологии до велико-
го искусства ХХ столетия. Каждая часть коллекции — со-
кровища древнего Хорезма, прикладное искусство Кара-
калпакии и советский авангард имеют своих почитате-
лей. Но большинство исследователей считают, что Музей 
им. И.В. Савицкого приобрел свою высокую репутацию 
прежде всего из-за коллекции советского — русского и уз-
бекского — авангарда, которая сделала Нукус одним из 
центров притяжения ведущих специалистов мира.

В силу своей исторической безграмотности я доволь-
но долго полагал, что коллекцию этого музея на свой ма-
нер сформировали советские политические и художест-
венные цензоры 30—50-х годов прошлого века, сослав в 
далекий от советской столицы город отечественные ше-
девры, не укладывающееся в государственные представ-
ления о социалистическом реализме. В каком-то смысле 
так оно и было, но только отчасти. Никто не отправлял ва-
гонами в Каракалпакию вагоны с советским «дегенера-
тивным искусством». В Узбекистан из Москвы и Петер-
бурга в предвоенные и военные годы приезжали худож-
ники, связанные с современными художественными те-
чениями, — нерукотворная и рукотворная красота этого 
древнего края давала новый импульс их творчеству. Рав-
но, как и встречи с коллегами из Ташкента, Самарканда, 
Бухары, которые в 20—30-е годы шли своими неповтори-
мыми путями, сопрягая традиционный ориентализм с ху-
дожественным новаторством. Далеко от Москвы, где 
эстетическая диктатура соцреализма была куда жестче, 
им дышалось много свободнее. По крайней мере они чув-
ствовали себя здесь в большей творческой безопасности.

 Р. Фальк, Н. Ульянов, К. Рождественский открывали 
для себя искусство «туркестанского авангарда», а заме-
чательные узбекские мастера — А. Волков, У. Тансыкбаев, 
Н. Карахан, А. Николаев (Усто Мумин), В. Уфимцев и дру-
гие, создавшие свой собственный художественный язык, 
получили возможность творческого общения с мэтрами 

«Бубнового валета». 
Именно во время 
войны И. Савицкий в 
Самарканде позна-
комился с Р. Фальком 
и брал уроки живо-
писи у Н. Ульянова. 
Он прекрасно пони-
мал великое могуще-
ство их творчества, 
как и то, что послево-
енная советская ре-
альность, в которой 
началась неприми-
римая борьба с «без-

родными космополитами», не оставляет многим из его 
учителей шансов на выживание. Да и он сам вовсе не слу-
чайно согласился в 1950 году стать постоянным худож-
ником Хорезмской археолого-этнографической экспеди-
ции, где проработал до 1957 года. 

Совсем непростой была в эти годы и судьба представи-
телей «туркестанского авангарда». Большая часть их ра-
бот не появлялась на выставках тех лет — их приобрел 
И. Савицкий для музея в Нукусе уже во второй половине 
60-х годов. Узбекским авангардистам приходилось выжи-
вать за счет прикладных декоративных работ, украшав-
ших новые здания в Ташкенте после войны. Они сохрани-
лись, к примеру, в отреставрированном здании Театра 
оперы и балета им. Алишера Навои. 

Так случилось, что в минувший Международный день 
театра, 27 марта, мы с Анатолием Иксановым оказались в 
Ташкенте по делам Межгосударственного фонда гумани-
тарного сотрудничества СНГ. И вновь попали в плен бес-
конечного обаяния этого города, веками разрушаемого 
землетрясениями и вновь возрождаемого людьми, для 
которых Ташкент — их судьба. И где бы мы ни были — в ка-
бинетах министра иностранных дел А. Камилова и мини-
стра культуры М. Муратова, в новом кампусе Института 
искусства и культуры или в современном здании Нацио-
нальной библиотеки, — собеседники возвращали нас к со-
бытию, которого они ждали не меньше москвичей. Они 
прекрасно понимали, что выставка из Нукуса — не просто 
художественное событие. Впрочем, современные поли-
тические смыслы останутся скрытыми для большинства 
ее посетителей. И не стоит печалиться по этому поводу.

Как ни странно, кол-
леги из Узбекистана 
не были уверены, 
что собранные ими 
произведения вер-
нутся обратно

Цой смог выступить с Националь-
ным филармоническим оркестром 
Владимира Спивакова.

Узбекским авангар-
дистам приходи-
лось выживать за 
счет декоративных 
работ, украшавших 
здания после войны

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1385517

Все о фестивале 
«Золотая маска» — на сайте 
rg.ru/sujet/2432
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ЖКХ Когда у жителей 
Подмосковья появится 
чистая вода? 

Пей, не болей 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ до конца года построят и модерни-
зируют 100 водозаборных узлов. «Мы в два с лишним 
раза нарастили темпы обеспечения жителей чистой во-
дой — в прошлом году было построено 40 узлов», — отме-
тил на заседании кабинета министров губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев. 

По данным областного управления Роспотребнадзо-
ра, воду ненормативного качества из централизованных 
источников водоснабжения сегодня получают 8,5% жи-
телей региона. В процентах вроде бы и немного. Но это 
почти 650 тысяч человек, которые вынуждены покупать 
питьевую воду и наотрез отказываются ставить счетчи-
ки, поскольку кубами сливают дорогостоящий ресурс в 
надежде, что так вода станет хоть чуточку чище. И есть 
еще тысячи дачников, которым ржавые трубы и грунто-
вые примеси в прямом смысле слова отравляют весь дач-
ный сезон. «Особенно неблагополучна ситуация в город-
ских округах Рошаль и Орехово-Зуево, где проживают в 
общей сложности 317 тысяч человек. Эти муниципали-
теты у нас в красной зоне», — рассказал министр ЖКХ 
Подмосковья Евгений Хромушин. Красная зона — это 
значит, что воду из крана нельзя пить не в отдельных ми-
крорайонах или поселениях муниципалитета, по каким-
то причинам не поставивших станцию водоочистки, а во 
всем городе.

Впрочем, утверждает Хромушин, решение для про-
блемных городов есть. В Рошале построят несколько во-
дозаборных узлов, а Орехово-Зуево подключат к Восточ-
ной системе водоснабжения. Она качает воду из артези-
анских подземных источников на границе Московской и 
Владимирской областей — и в этой воде железа втрое 
меньше предельно допустимой нормы. На ВСВ полно-
стью запитан, например, город Лосино-Петровский, где 
к качеству питьевой воды у жителей вообще нет претен-
зий. В этом году власти обещают подключить к системе 
весь орехово-зуевский водопровод. 

ДОРОГИ  Какие изменения 
в организации движения 
ожидают 
автомобилистов? 

Внимание 
на знаки

Светлана Батова

В ЦЕНТРЕ города начались перекрытия движения. Они 
продолжатся чуть не весь апрель, рассказали «РГ» в Цен-
тре организации дорожного движения. Связано это с репе-
тициями к Дню победы. Одна из воинских частей, напри-
мер, репетирует возле спорткомплекса «Лужники». Поэ-
тому чуть не каждый день часть проезда Девичьего поля 
перекрывается для автотранспорта на час-два.  В частно-
сти, участок этого проезда от пересечения с улицей Плю-
щиха до пересечения с Новоконюшенным переулком 5 , 7 и 
10 апреля перекроют 
с 6:00 до 7:00. Репе-
тиции также продол-
жатся 12, 14, 17, 19, 
21, 24, 29 апреля и 5 
мая. Этот же путь бу-
дет перекрыт и 9 мая 
с 6:30 до 8:00. 

Есть и другие из-
менения. Инициато-
рами большинства 
стали дорожные ко-
ординаторы, появив-
шиеся в прошлом году в каждом округе. Такой специалист, 
пояснили в пресс-службе ЦОДД, позволяет быстрее разре-
шать проблемы на конкретных участках московских до-
рог. Например, около парка Сокольники, где всегда было 
сложно поставить машину, сейчас стало в два раза больше 
парковочных мест. Для этого на нескольких улицах изме-
нили организацию движения. На участке Варшавского 
шоссе за МКАД скорость подняли с 60 км в час до 80 км в 
час. Кроме того, на нескольких десятках улиц города введе-
но одностороннее движение, чтобы повысить пропускную 
способность и увеличить количество парковочных мест. 
Произошло это, в частности, в переулке Льва Выготского, 
на Иваньковском шоссе, Окружной улице, улицах Героев 
Панфиловцев, Подмосковной, Ельнинской, Советской, Ка-
дырова, Ялтинской и на участке набережной ТарасаШев-
ченко… 

Появились удобные развороты и повороты. Например, 
на Дмитровском шоссе у станции метро «Тимирязевская» 
откорректирован проект заезда на перехватывающую 
парковку — там переустраивают забор, ставят светофор. 
На Станционной улице ввели двухстороннее движение, а 
часть улицы Маршала Новикова переразметили: вместо 
двух полос стало три, и сразу исчезла пробка. На Новокур-
кинском шоссе добавили два разворота.

Работа будет продолжена в этом году. Односторонними 
станут участки улиц Новой, Тарутинской, Пивченкова Ка-
рельского, Мячковского, Марьинского бульваров. Двусто-
роннее движение откроют на улице Оршанской от Ярцев-
ской до дублера Ярцевской. На Мосфильмовской улице 
возле дома 11 появится нерегулирумый разворот. 

Жилье  Сергей Собянин: Предварительный список пятиэтажек, 
которые пойдут под снос, появится до 1 мая 

Этажом выше

Александр Мелешенко

С
толичные власти до 
последнего хотели из-
бежать запуска новой 
программы сноса вет-
хих пятиэтажек, од-

нако многие из этих домов уже 
сегодня можно признавать ава-
рийными, а остальные придут в 
критическое состояние в течение 
10—15 лет, и капитальный ремонт 
не сможет решить задачу их со-
хранения. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин заявил вчера на 
расширенном заседании Совета 
Госдумы, где обсуждался законо-
проект о реновации пятиэтажно-
го жилого фонда, внесенный из-
бранными депутатами от мегапо-
лиса. 

Обращаясь к парламентари-
ям, Собянин напомнил, что Мо-
сква стала экспериментальной 
площадкой по массовому строи-
тельству типового жилья еще в 
1950-е годы. Тогда пятиэтажки 
позволили улучшить жилищные 
условия практически каждому 
третьему москвичу. Люди смогли 
переехать из бараков и комму-
нальных квартир в отдельное жи-
лье, впервые в жизни получив 
свое личное благоустроенное 
пространство. 

«Однако с учетом скорости 
строительства и отсутствия опы-
та появился целый ряд проблем, 
связанный с качеством этих до-
мов и коротким сроком их эк-
сплуатации, — заметил Собянин. 

— Они были построены на 25—50 
лет, и уже в 1988 году Мосгори-
сполком принял первое офици-
альное решение, которое зафик-
сировало проблему и поставило 
задачу сноса пятиэтажек».

Первые эксперименты по 
расселению и сносу ветхих пя-
тиэтажек были реализованы в 
1990-е годы, а в 1999 году стар-
товала комплексная программа 
расселения, которая сегодня 
подходит к концу. Почти за 20 

лет было снесено 1655 домов, и 
еще 67 демонтируют до конца 
следующего года. Тем не менее, 
подчеркнул столичный градона-
чальник, за это время состояние 
пятиэтажного жилого фонда 
стало главной проблемой совре-
менной Москвы. Новая про-
грамма реновации масштабнее 
в разы прежней. Она подразуме-
вает снос почти 8 тысяч домов, в 
которых живут около 1,6 млн 
москвичей. Все они взамен сво-
их квартир в морально и физи-
чески устаревших домах полу-
чат новое жилье в новостройках 

в пределах своего  района. Пло-
щадь квартир в среднем увели-
чится на 20% за счет более про-
сторных санузлов, кухонь и при-
хожих, а рыночная цена новых 
квартир по сравнению со стары-
ми будет выше ориентировочно 
на треть. В то же время, подчер-
кнул Собянин, никто не собира-
ется переселять людей насиль-
но, не спрашивая их мнения.

«Мы будем проводить голосо-
вание среди жильцов и только с 

учётом их мнения и состояния 
дома будем включать в програм-
му реновации те или иные пятиэ-
тажки. Никакого «коврового» 
сноса, которым пугают людей, не 
будет», — заверил мэр. 

Отдельный законопроект под 
программу нужен из-за ее бес-
прецедентных масштабов, под-
черкнул Собянин. Он призван 
среди прочего сократить сроки 
строительства нового жилья, 
убрав многие излишние нормы и 
согласования, которые берут на-
чало еще в советском времени.

Вопросов к мэру у парламен-

та р и е в  н а к о п и л о с ь  м н о го .  
Обеспокоенность у них вызва-
ла, например, судьба предпри-
нимателей, владеющих в сноси-
мых домах нежилыми помеще-
ниями.  

— Бизнес нам уже задает во-
просы — а какие у нас варианты 
при переселении, не ухудшатся 
ли условия, не упадет ли рыноч-
ная стоимость нашего бизнеса и 
так далее, — продемонстрировал 
мэр осведомленность о пробле-
ме. — Поэтому мы предлагаем 
четко прописать права бизнеса. 
Мы готовы как минимум, про-
писать две опции. Первая — ры-
ночная компенсация за занима-
емые ими помещения. Второе —  
предоставление им на выбор 
других  помещений. 

Собянин  выразил заинтере-
сованность в совместном обсу-
ждении  с депутатами законо-
проекта, чтобы сделать его мак-
симально проработанным и эф-
фективным. Рассмотреть закон 
о реновации в первом чтении в 
Госдуме планируют уже 19 

апреля, сообщил глава Комите-
та ГД по транспорту и строи-
тельству Евгений Москвичев. 
«Есть  замечания, но хочу под-
черкнуть, что концепцию зако-
нопроекта мы  поддерживаем», 
— сказал он. Спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин заявил, что пе-
ред вторым чтением законопро-
екта планируется провести пар-
ламентские слушания. «Благо-
даря этому у нас с вами будут 
иметь возможность высказать-
ся по данному вопросу не только 
депутаты и эксперты, но и пред-
ставители общественности», — 
подчеркнул он. Пройти слуша-
ния в расширенном составе мо-
гут в мае. Предварительный 
список пятиэтажек, которые 
пойдут под снос,  по словам 
мэра,  появится до 1 мая. 

Акцент

 Принять законопроект о сносе  
хрущевок депутаты Госдумы 
обещают в этой сессии

Почти каждый день 
перекрывают часть 
проезда Девичьего 
поля для репетиции 
Парада Победы 

КСТАТИ
Вчера же ВЦИОМ обнародовал данные опроса москвичей об их отноше-
нии к предполагаемому сносу хрущевок. Выяснилось, что 80% опрошен-
ных жителей столицы поддерживают проект. Против программы вы-
ступают 8%, еще 8%  респондентов занимают нейтральную позицию. 
Проводился опрос в 10 округах столицы. Отвечали на вопросы социоло-
гов жители пятиэтажек в возрасте 18 лет и старше. Проводился он 
23—30 марта 2017 года. 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Капитальный ремонт пятиэтажек 
эксперты признали бессмыслен-
ным. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

На старте
проект 
«Московский 
врач»

ЭКЗАМЕН 
НА СТАТУС 

Любовь Проценко 

У СТОЛИЧНЫХ врачей появ-
ляется возможность на 30% по-
высить свою зарплату. Если 
учесть, что сейчас она в среднем 
в городе  86 тысяч рублей, то 
прибавка может оказаться весь-
ма ощутимой. 

Правда, для этого придется 
снова, несмотря на диплом, до-
казывать свою профпригодность 
и выдержать  экзамен на статус 
«Московского врача». С идеей 
внедрить его в здравоохранение 
столицы выступил вчера на засе-
дании президиума правительст-
ва Москвы руководитель депар-
тамента здравоохранения Алек-
сей Хрипун. 

— Такой статус будет присваи-
ваться специалистам, доказав-
шим, что их опыт и уровень про-
фессиональной квалификации 
значительно выше базовых тре-
бований, предъявляемых к вра-
чам данных специальностей, и 
соответствует лучшим мировым 
стандартам, — сообщил он в сво-
ем докладе. 

По мнению главного врача го-
рода, наличие у доктора такого 
статуса станет для москвичей до-
полнительной гарантией качест-
ва оказываемой им медпомощи, 
а значит, повысит и доверие к  ле-
чащему врачу. 

Для самих медиков призна-
ние тоже немаловажно не только 
с материальной точки зрения, 
хотя 30% надбавки от должност-
ного оклада — хороший стимул. 
Но ведь новый статус еще и при-
даст уверенности в своих силах, 
может стать трамплином в ка-
рьерном росте. 

Правда, сначала каждому 
претенденту на звание «Москов-
ского врача» придется сдать 
трехступенчатый экзамен. Пер-
вая часть его —  компьютерное 
тестирование, в ходе которого 
нужно ответить не менее чем на 
80% из нескольких тысяч теоре-
тических вопросов, владеть ко-
торыми должен врач. Затем — по-
казать  уровень владения пра-
ктическими навыками и умения-
ми. К счастью, делать это, к при-
меру, хирург, будет не на живых 
пациентах, а на роботах. Их сей-
час в столице предостаточно и в 
симуляционном центре при 
больнице имени Боткина, и при 
клиниках медакадемий и меду-
ниверситетов. И последний, за-
вершающий этап — собеседова-
ние с представительной комис-
сией из числа ведущих врачей-
практиков Москвы, преподава-
телей медвузов и представите-
лей пациентских сообществ. 

В таком экзамене может при-
нять участие, подчеркнул Алек-
сей Хрипун, любой столичный 
врач, независимо от того, где  он 
трудится — в городском учрежде-
нии, федеральном или частной 
клинике.  Экзамен — доброволь-
ный и бесплатный. Главное, что-
бы экзаменуемый вовремя про-
ходил необходимую  сертифика-
цию  раз в пять лет и имел стаж 
практической работы не менее 
пяти лет.  Но положенную по ста-
тусу надбавку к зарплате все-та-
ки смогут получить только мо-
сковские врачи, ибо проект го-
родской и выплаты будут произ-
водиться из городского бюджета. 
Получать их до конца жизни 
тоже не придется: высокий ста-
тус требуется подтверждать ка-
ждые пять лет. 

Начнутся экзамены, по сло-
вам главы департамента, с 1 сен-
тября. Их смогут пройти до кон-
ца года 5—7 тысяч докторов из 43 
тысяч работающих в городе. Мэр 
Москвы Сергей Собянин поддер-
жал проект в виде эксперимента. 
Если же он оправдает себя, в чем 
Алексей Хрипун не сомневается, 
то в будущем проверить свой 
уровень смогут и другие врачи. 

На самом первом этапе пред-
лагается попытаться получить 
статус «Московского врача» до-
кторам 12 специальностей. Сре-
ди них хирурги, кардиологи, те-
рапевты, педиатры, неврологи, 
эндокринологи, врачи по общей 
практике, лучевой диагностике, 
акушеры-гинекологи, урологи, 
травматологи и анестезиологи-
реаниматологи.

Статус «Московский 
врач» принесет 
доктору надбавку 
к зарплате в разме-
ре 30 процентов 
от его должностно-
го оклада

КОНКУРС Парк аттракционов на ВДНХ построит компания из Италии

От создателей «Диснейленда»
Сергей Бабкин

П
а р к  ат т р а к ц и о н о в  н а 
ВДНХ построит итальян-
ская компания Pizzarotti — 

та самая, что создала «Дисней-
ленд» в Париже. Об этом стало 
известно вчера, когда гендирек-
тор выставочного комплекса 
Екатерина Проничева объявила 
итоги международного конкурса 
на право возведения города раз-
влечений.

Под аттракционы отведут бо-
лее 17 га территории в южной ча-
сти комплекса. Сейчас она заня-
та хозяйственными постройка-
ми, которые больше не нужны. 
Вместо них итальянцы построят 
множество самых разных карусе-
лей и мультимедийных комплек-
сов, способных работать кру-
глый год. В числе наиболее ярких 
задумок — виртуальная станция 
метро. Это павильон, стилизо-
ванный под тоннель, где посети-

тели смогут совершить «поезд-
ку» на несколько столетий назад. 
За счет реалистичных проекций 
на стенах «пассажирам» будет 
казаться, будто бы они путешест-
вуют между различными страна-
ми и эпохами.

Из той же серии — аттракцион 
под рабочим названием «Дом ба-
бочек». У посетителей этого па-
вильона появится полное ощуще-
ние полета. Кратко сценарий раз-
влекательного шоу можно опи-

сать так: седлаешь гигантскую 
бабочку — паришь над всей Мо-
сквой! Органично впишется в 
структуру парка гигантская кру-
говая кинопанорама, появивша-
яся на ВДНХ по особому распо-
ряжению Хрущева. Ее внешний 
облик сохранится, но аппаратное 
оснащение окажется на зависть 
лучшим кинотеатрам мира. Каче-
ство изображения будет в восемь 
раз четче, чем в формате HD. 
Главным аттракционом станет, 

вероятнее всего, 140-метровое 
колесо обозрения — самое высо-
кое в Европе. Напомним, там бу-
дет 30 кабинок, где системы кон-
диционирования и  обогрева со-
хранят комфортную температу-
ру в любое время года. В рамках 
масштабного строительства пар-
ка запроектирована еще и канат-
ная дорога, которая позволит по-
смотреть на выставочной ком-
плекс с высоты птичьего полета. 
Такой проект потребует рекон-
струкции южного входа на ВДНХ, 
она тоже будет проведена. 

Один из авторов концепции 

парка известный режиссер Анд-
рей Болтенко заявил, что это бу-
дет один из самых мощных про-
ектов в сфере индустрии развле-
чений. Ожидается, что только за 
один год аудитория городка раз-
влечений превысит два миллио-
на человек. Качели, детские пло-
щадки, небольшие аттракционы 
3D-реальности — во всем этом не 
будет недостатка. В общей слож-
ности инвесторы намерены вло-
жить в проект 11 млрд руб. По 

условиям конкурса итальянская 
компания должна завершить ра-
боты осенью 2018 года. «По на-
шим оценкам, выручка парка со-
ставит 2,3 млрд руб. ежегодно, — 
отметила заммэра по вопросам 
экономической политики и иму-
щественно-земельных отноше-
ний Москвы Наталья Сергунина. 
— А участие в открытом конкурсе 
компании, входящей в число ми-
ровых лидеров рынка, мы рас-
сматриваем как своего рода сиг-
нал: интерес международного 
бизнеса к Москве все такой же 
высокий».На ВДНХ появятся подвесные карусели: на одной из них посетители смогут полетать, «оседлав» бабочек.

Акцент

 Главным аттракционом 
станет 140-метровое колесо 
обозрения — самое высокое 
в Европе
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ЭКСПЕРИМЕНТ

В Сибири 
конструируют 
ускоритель, 
который 
уместится 
на столе

КОЛЛАЙДЕР 
ПОД РУКОЙ 

Алексей Хадаев, Новосибирск

В НОВОСИБИРСКОМ 
Институте ядерной физики 
им. Г.И. Будкера СО РАН кон-
струируют ускоритель, кото-
рый уместится на обычном сто-
ле. Новая технология разгона 
частиц не в вакууме, а в плазме, 
позволит создать компактную 
ускорительную технику для ме-
дицины и промышленности, а 
также построить более совер-
шенные инструменты для фун-
даментальных исследований.

Дело в том, что в плазме мож-
но создать магнитные поля в со-
тни и тысячи раз мощнее, чем в 
вакууме, а значит, и частицы бу-
дут ускоряться во столько же раз 
быстрее. Именно это и позволит 
уменьшить размеры ускорителя 
с километров до метров. Сегодня 
ускорители уже используется в 
медицине и промышленности, 
но это довольно громоздкие 
установки. Если удастся превра-
тить ускоритель в прибор, уме-
щающийся на рабочем столе, то 
область его применения намно-
го расширится. Кроме того плаз-
менный ускоритель может от-
крыть для ученых путь в «новую 
физику». Такую амбициозную 
цель ставят перед собой участ-
ники международной коллабо-
рации AWAKE, работающие на 
Большом адронном коллайдере в 
ЦЕРНе. Собрание коллектива, в 
который входит более 100 уче-
ных из разных стран, недавно 
прошло в новосибирском ака-
демгородке.

— За последние полвека про-
гресс в экспериментах по физике 
элементарных частиц достигался 
за счет увеличения коллайдеров 
до циклопических размеров, они 
уже достигают десятков киломе-
тров, поэтому двигаться по этому 
пути дальше невозможно, — гово-
рит руководитель коллаборации 
директор Института физики им. 
Макса Планка Аллен Калдвелл.  
Участники эксперимента надеют-
ся с помощью ускорения в плазме 
разогнать электроны до энергии в 
тысячу раз, превышающей до-
стигнутый ранее мировой рекорд 
в гигантских коллайдерах. Размер 
новой установки составит всего 
10 метров. Накачивать энергию в 
плазму исследователи будут не 
лазером, а пучком протонов, ко-
торый обладает во много раз 
большей мощностью. Собствен-
но, поэтому эксперимент и про-
водится на Большом адронном 
коллайдере, из которого прилета-
ет пучок протонов. «Если срав-
нить БАК с пылесосом, то мы де-
лаем насадку для пылесоса», — 
шутят ученые. 

Но это первая часть экспери-
мента. После разгона электро-
нов протонам отведена новая 
роль. Они будут сталкиваться с 
электронами. По сути, речь идет 
о создании в ЦЕРНе электрон-
протонного коллайдера с недо-
стижимыми сегодня параметра-
ми, и это, возможно, откроет до-
рогу к новой физике, которую 
пока не удается обнаружить в эк-
спериментах. Сибирские ученые 
сконструировали и смонтирова-
ли важнейшие узлы для десятков 
коллайдеров по всему миру. А в 
данном случае сибиряки вносят 
свой вклад «не железом, а мозга-
ми». Основные идеи, на которых 
основан эксперимент, и расчеты 
взаимодействия пучка частиц с 
плазмой предложены новоси-
бирским ученым Константином 
Лотовым. Он является координа-
тором проекта AWAKE по теории 
и моделированию. Технологию 
плазменного ускорения специа-
листы называют «кильватер-
ной». В плазме возбуждается бе-
гущая волна электрического за-
ряда, и на ней, словно «серфин-
гисты», передвигаются и ускоря-
ются электроны. «Чтобы в плаз-
ме возникла волна, ее нужно рас-
качать лазером или пучком ча-
стиц, — поясняет Константин Ло-
тов. — Протонный — самый мощ-
ный и подходящий для этого ин-
струмент. Но долгое время не 
удавалось получить пучок с нуж-
ными характеристиками. Нам 
удалось решить эту задачу».

Уменьшить размеры 
коллайдеров 
с километров 
до метров позволит 
разгон частиц 
в плазме 

ЭКОЛОГИЯ Климат меняет 
флору Сибири

Кедр уходит 
в горы

Сергей Деменко 

ЗНАМЕНИТЫЕ кедровые и пихтовые леса Сибири сжи-
маются как шагреневая кожа. Такой вывод сделали уче-
ные из Института леса имени В.Н. Сукачева СО РАН, из-
учавшие состояние этих видов деревьев. Причина оче-
видна — глобальное потепление и как следствие — рост 
температуры. 

— Кедр и пихту называют «деревьями туманов», они 
очень любят влагу, — сказал корреспонденту «РГ» доктор 
биологических наук Вячеслав Харук. — Для них потепле-
ние, а тем более засуха жесточайший стресс. Они начи-
нают болеть и быстро усыхать. И если здоровые успешно 
отбивались от всяких вредителей, то ослабленные неспо-
собны противостоять этой напасти. 

По словам Харука, в Сибири неожиданно объявился 
страшный враг флоры, которого никто не ждал. До 2005 
года здесь не был замечен знаменитый своей прожорли-
востью и короед-полиграф. А сейчас это уже орда, кото-
рая уничтожает огромные площади темнохвойных дере-
вьев, и прежде всего пихты. Откуда он взялся? Был заве-
зен сюда или проснулся от тепла? Пока ученые спорят, 
единого мнения нет. Но факт остается фактом — короед 
последовательно сметает первоклассные деревья. При-
чем его популяция в столь благоприятных условиях 
стремительно растет, а, значит, шанс выжить у кедра и 
пихты стремительно падает. 

— Через это уже прошла Северная Америка, где в усло-
виях роста температуры полиграф резко активизировал-
ся и съел практически все темнохвойные на площади 25 
миллиардов гектаров, — говорит Вячеслав Харук. — И у 
нас пихта уже уничтожена примерно на 30 процентах 
площадей, которые расположены на равнинах и низинах. 
Там кедр и пихту бессмысленно восстанавливать, надо 
высаживать другие сорта, устойчивые к засухе, напри-
мер, лиственницу и сосну. 

И еще одно негативное следствие потепления отметили 
ученые. Высохшие леса — прекрасное топливо для огня. 
Именно поэтому в последнее время в районах темнохвой-
ных деревьев резко возросло количество пожаров. 

Но не все так безнадежно. Скажем, в горных районах 
условия для кедра и пихты стали лучше, поэтому эти сор-
та, говоря образно, пошли в гору. Стали интенсивней ос-
ваивать высоту. В выигрыше и лиственница, и сосна, и 
другие сорта, они от прибавки тепла только «расцвета-
ют». Так что климат меняет лицо флоры Сибири. 

Это исследование поддержано грантом Российского 
научного фонда.

НЕОЖИДАННО Почему 
умные самки выбирают 
красивых партнеров 

Рыбы любят
по расчету

Юрий Медведев

ЗАЧЕМ вы, девочки, красивых любите? Такой вопрос ре-
бром ставился в одной старой песне. Сейчас, оказалось, 
он имеет научную основу. Ответить на него попыталась 
группа шведских и британских биологов, которые изуча-
ли аквариумных рыбок гуппи. Выводов, по сути, два. 
Первый очевидный: при выборе сексуального партнера 
предпочтение отдается красивым и ярким. Это, по сути, 
закон природы, он действует в мире фауны миллионы 
лет. А вот второй вывод ученых неожиданный: ярких сам-
цов выбирают более умные самки, а глупым вообще без-
различно, кого любить. Иными словами, половым отбо-
ром управляет интеллект.

Звучит для многих ученых, прямо скажем, революци-
онно. Так, по мнению сотрудника МГУ Алексея Северце-
ва, все гораздо проще: «У ярких самцов сильнее половые 
гормоны, и их выбирают самые активные в сексуальном 
отношении самки. Умные ли они? Сомневаюсь. Не зря го-
ворят, когда играют гормоны, ум молчит».

Один из самых интригующих моментов в этом иссле-
довании, как ученые определяли, какие рыбки умные, а 
какие глупые. Оказывается, целых пять поколений они 
вели отбор по размеру мозга. Потом проверили рыб на 
тестах. С ними лучше справлялись гуппи с большим моз-
гом, например, быстрей находили выход из лабиринта и 
эффективнее избегают хищников, чем рыбки с малень-
ким мозгом. Так были сформированы группы самок — 
«умников» и «нерадивых».

И, наконец, начался самый увлекательный этап эк-
сперимента: двери аквариумного гарема открылись, и 
сюда запустили самцов. Причем столько же, сколько там 
плавало самок. Ученым оставалось только наблюдать за 
событиями. Умные самки предпочитали только ярких 
самцов, искали именно их, расходуя на поиск силы и вре-
мя. Что касается глупых, то действовали наугад. Практи-
чески начинали «любить» первого, кто попадался им на 
глаза. Почему? Может, боялись остаться в «девках»? 
А вдруг всех претендентов быстро разберут? У ученых 
пока нет ответа. Но тогда, может, глупые не такие уж и 
глупые? Знают жизнь? Кстати, интересно, каков был бы 
результат эксперимента, если бы число самцов было ог-
раничено? Или красавцев на всех не хватало?

Сами ученые говорят, что у них пока больше вопро-
сов, чем ответов. Они намерены продолжать исследова-
ния. Например, понять, какую роль в эволюции играет 
зависимость женского отбора от ее ума, как это может 
сказаться на количестве и жизнеспособности потомства.   

Умные рыбки предпочитали самых ярких самцов, искали 
именно их, расходуя на поиск силы и время.

ПРОРЫВ Российские биологи раскрыли секрет урожайности

Грузите картошку бочками

Аркадий Симонов

П
о словам авторов разра-
ботки, у создаваемого 
ими овоща урожай-

ность может быть на 20—30 
процентов выше, чем у самых 
лучших современных сортов. 
Что же дает такую огромную 
прибавку?

— Мы работали с гормоном 
ауксином, который есть во 
всех растениях, — сказал кор-
респонденту «РГ» доктор био-
логических наук Георгий Ро-
манов из Института физиоло-
гии растений и Института био-
органической химии имени 
М.М. Шемякина и Ю.А. Овчинни-
кова РАН. — Известно, чем его 
больше, тем быстрей картофель 
созревает, выше урожайность. 
Гормон нарабатывают сами ра-
стения, но в довольно малых ко-
личествах. Как увеличить кон-
центрацию ауксина? Над этим 
давно бьются в ведущих лабора-
ториях мира. Но после несколь-
ких лет экспериментов там эту 
затею забросили, а мы оказа-
лись упрямыми. 

В принципе все ученые 
шли по уже отработанному 
на многих растениях пути. 
Брали у одного из видов агро-

бактерий ген, который отве-
чает за наработку ауксина, 
и вводили его в геном кар-
тофеля. Как и ожидалось, 
ауксина становилось в 

овоще больше. Однако 

у р о ж а й н о с т ь 
почему-то не ро-
сла. Более того, в 
ряде эксперимен-
тов она вообще па-
дала. Почему — уче-
ные понять так и не 
смогли. 

—  Мы разобра-
лись в причинах неу-
дач, — говорит Рома-
нов. — Действовать, 
что называется, в лоб, 
просто увеличивать 

концентрацию ауксина 
в картофеле бессмыслен-
но и даже вредно. Надо ра-

ботать точечно. Направить аук-
син только в зоны, где образуют-
ся клубни. Мы сумели это сде-
лать, придумав «механизм», с 
помощью которого управляем 
активностью гена агробакте-
рии, встраемого в овощ. В итоге 
в модельных экспериментах 
урожайность резко выросла.

Кто-то скажет, что россий-
ские ученые создали самый на-
стоящий трансген, геномодифи-
цированное растение. А их выра-
щивание сегодня в России запре-
щено.

Верно.  Но,  как известно, 
никто не налагал вето на науч-
ные исследования. Кроме того, 
противники ГМО пока научно не 
доказали их опасность, а вот у 
сторонников много весомых ар-
гументов, что ГМО безвредно. 
Словом, этот  спор продолжает-

ся. Сколько он продлится и чем 
завершится, сейчас не знает 
никто. Но остановить ученого в 
его научном поиске нельзя.  Да и 
бессмысленно. Если это, конеч-
но, не что-то очевидно смерто-
носное для рода человеческого и 
природы.

К тому же немало стран уже 
признали ГМО безопасными, их 
рынок стремительно растет. 
Вполне возможно, там проявят 
интерес к разработке россий-
ских ученых. 

И вовсе не исключено, что в 
который раз мы будем покупать 
за границей продукт, придуман-
ный нашими Кулибинами. Ре-
зультаты их исследований под-
держаны грантом Российского 
научного фонда (РНФ) и опубли-
кованы в престижном журнале 
Plant Cell Reports.

Космос Ученые-астрофизики засекли сигнал от неизвестного 
инопланетного корабля

Связной из галактики

Юрий Медведев

Э
нтузиасты инопланет-
ного разума получили 
авторитетных сторон-
ников. Ученые извест-
ного Гарвард-Смитсо-

новского центра астрофизики 
(США) Ави Лоэб и Манасви Лин-
гэм выдвинули оригинальную те-
орию о существовании внезем-
ных цивилизаций. Шаг для се-
рьезных ученых, прямо скажем, 
очень рискованный. Ведь велика 
вероятность попасть под град 
жесткой критики со стороны сво-
их же коллег. И, тем не менее, 
американцы отважились. Может, 
вспомнили знаменитые слова но-
белевского лауреата Нильса 
Бора, который сказал про одну 
теорию: она недостаточно сумас-
шедшая, чтобы быть верной. 

Что же натолкнуло Лоэба и 
Лингэма на такое умозаключе-
ние? Поводом стали открытые 
около 10 лет назад быстрые ра-
диоимпульсы FRB, идущие из да-
лекого космоса. Точнее, их нео-
бычное поведение. Их длитель-
ность всего несколько миллисе-
кунд. И при этом, судя по ярко-
сти, они невероятно горячие. Се-
годня науке не известен ни один 
космический объект с яркостью 
в десятки миллиардов раз боль-
ше, чем у самых мощных пульса-
ров. (Пульсары считаются одни-
ми из самых мощных источни-
ков излучения в космосе). 

— Радиоимпульсы FRB дейст-
вительно очень странные, — ска-
зал корреспонденту «РГ» руко-
водитель Астрокосмического 
центра Физического института 
РАН академик Николай Карта-
шев. — Если в появлении сигна-
лов от пульсаров есть периодич-
ность, то здесь мы видим хаотич-
ные, одиночные, очень мощные 
импульсы. Он может прийти 
один раз, а потом, сколько ни 
смотри в эту точку неба, полное 
молчание. Правда, в последнее 
время появилась некоторая над-
ежда. Найден один объект, кото-
рый выдал несколько импульсов 
FRB, но не периодических, а 
опять же хаотических.

Академик Карташев подчер-
кивает, что вряд ли эти сигналы 
могут быть попыткой внеземной 
цивилизации сообщить о себе. 
Для этого форма сигнала должна 
быть специально подготовлен-

ной, «организованной», чтобы 
обратить на себя внимание дале-
ких собратьев по разуму. Но им-
пульсы FRB имеют неправиль-
ную, случайную форму, по кото-
рой никак не скажешь, что они 
посланы сознательными сущест-
вами, чтобы оповестить мир о 
своем существовании. 

За 10 лет ученые пытались со-
здать хотя бы какие-то приемле-
мые теории, чтобы объяснить 
феномен FRB-сигналов. Но среди 
претендентов  на  источник 
странных сигналов все знако-
мые науке «лица»: сверхмассив-
ные нейтронные звезды, гамма-
излучения, звездные вспышки, 
звездные катаклизмы и т.д. Одна-
ко ни один не выдерживает кри-
тики, а потому не получил при-
знания, даже не стал приоритет-
ным. Единственное, в чем схо-
дятся все ученые: FRB-сигналы 
приходят из-за пределов нашей 

галактики, преодолевая гигант-
ские расстояния. 

В такой ситуации разброда и 
шатаний Лоэб и Лингэм реши-
лись высказать сумасшедшую 
идею про инопланетные циви-
лизации. Они считают, что бра-
тья по разуму сумели создать в 
каких-то далеких галактиках не-
вероятно мощные источники 
сигналов. Для их излучения 
нужно устройство, по площади в 
два раза больше размера нашей 
Земли.

И если прав академик Карта-
шев, что этот сигнал вряд ли ис-
пользуется инопланетной циви-
лизацией для наведения контак-
тов с братьями по разуму, то у 
него может быть совершенно 
иная задача. К примеру, ускоре-
ние движения космических ап-
паратов. «Представьте себе из-
лучатель, который создает на-
правленные радиоволны для пе-
ремещения своеобразного све-
тового паруса, — говорит Лоэб. — 
Теоретически его можно разо-
гнать до скорости света. Конеч-
но, такой излучатель должен об-
ладать гигантской мощностью. 
Вполне возможно, что ее хватит, 
чтобы придать ускорение объек-
там весом в несколько миллио-
нов тонн».

Кто-то скажет, что все это уже 
было. Ведь когда были открыты 
мощные пульсары, и ученые пы-
тались объяснить их природу, то 
первыми претендентами стали 

как раз инопланетные цивилиза-
ции. Потом ученые разобрались 
в природе феномена, поняли, что 
источником пульсара являются 
нейтронные звезды. И с FRB-сиг-
налами, скорей всего, будет то же 
самое. Наука постепенно разбе-
рется в сути дела. 

Впрочем, у директора иссле-
довательского института SETI, 
ведущего в мире по поиску вне-
земных цивилизаций, Эндрю Си-
меона иное мнение. Он считает, 
что FRB-сигналы, как ничто дру-
гое, заставляют ученых рассма-
тривать самые разные и порой 
даже фантастические и безумные 
идеи об их источнике.

— Мы не можем исключать 
возможность, что аномальные 
сигналы вроде этих быстрых ра-
диоимпульсов могут создаваться 
внеземной технологией, — гово-
рит Симеон. — Работа Лингэма и 
Лоэба предлагает интригующую 
идею о специальной технологии, 
стоящей за пределами нашего по-
нимания. И хотя сам по себе та-
кой вариант является очень 
спорным, это отличный пример, 
что в подобных обсуждениях мы 
должны быть открытыми к абсо-
лютно любым предложениям и 
предположениям, особенно ког-
да речь идет о поиске потенци-
альных сигналов внеземных ци-
вилизаций.

FRB-сигналы приходят из-за преде-
лов нашей галактики, преодолевая 
гигантские расстояния.

Акцент

 Просто увеличивать 
концентрацию ауксина 
в картофеле бессмысленно 
и даже вредно. Надо 
точечно направить ауксин 
только в зоны, 
где образуются клубни

Акцент

 Ученые считают, что братья 
по разуму сумели создать 
в далеких галактиках 
невероятно мощные 
источники сигналов
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Урожайность «новой» картошки может быть 
на треть выше, чем у лучших современных сортов.
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ФУТБОЛ «Локо» и «Рубин» 
пытаются спасти сезон 
во втором по престижу 
турнире страны

Исправятся 
в Кубке

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Москве «Локомотив» примет «Уфу» в первом 
полуфинале Кубка России. Второй финалист турнира 
определится завтра во встрече «Урал» — «Рубин».

По количеству завоеванных Кубков «Локомотив» — 
один из самых титулованных клубов страны. «Железнодо-
рожники» брали трофей шесть раз. Больше побед только у 
ЦСКА (7). У «Локо» есть все шансы сравняться с армейца-
ми, которые выступление в этом турнире уже закончили.

Однако Кубок России-2017 так важен для «Локомоти-
ва» вовсе не поэтому. Чемпионат «железнодорожники» 
проводят крайне неровно. И даже приход на пост главного 
тренера легенды клуба Юрия Семина не сильно изменил 
ситуацию к лучшему. Пока «Локо» идет девятым и отстава-
ние от четвертого места, дающего права сыграть в евро-
кубках в следующем сезоне, составляет четыре очка. Поло-
жение еще не критическое, но, учитывая нестабильность 
«красно-зеленых», попасть в четверку по итогам сезона 
им будет очень проблематично.

Напомним, что одним из бонусов победы в Кубке Рос-
сии является как раз путевка в Лигу Европы. Вот и получа-
ется, что успех во втором по престижу турнире страны, для 
нынешнего «Локомотива» — кратчайший путь в еврокуб-
ки. До трофея осталось совсем ничего — выиграть два мат-
ча. Но для начала «железнодорожникам» надо пройти 
«Уфу». Кстати, последняя встреча команд состоялась не 
далее как в минувшую субботу и закончилась минималь-
ной победой москвичей — 1:0. Можно не сомневаться, се-
годня уфимская команда, которую зимой возглавил Сер-
гей Семак, будет упираться еще сильнее.

В ситуации похожей на «железнодорожную», оказался 
и казанский «Рубин». Средства в команду вложены огром-
ные, а отдача минимальная: на данный момент казанцы за-
мыкают десятку команд в Премьер-лиги. 

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге
идет борьба за выгодные 
места в сетке плей-офф 

Кто убежит 
от ЦСКА

Илья Трисвятский

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Единой лиги выходит на фи-
нишную прямую. И все острее становится борьба за вто-
рое-третье место, ведь команды, завершившие двухкру-
говой турнир на этих позициях, в полуфинале смогут из-
бежать противоборства с главным фаворитом, действу-
ющим чемпионом ЦСКА.  

Занимающий пока четвертую строчку краснодарский 
«Локомотив-Кубань» отчаянно пытается догнать «Хим-
ки» или питерский «Зенит». В прошедшем туре южане на 
своей площадке уверенно переиграли саратовский «Ав-
тодор» — 79:61. Тейлор Рочести принес хозяева 17 очков, 
на три меньше в активе Кевина Джонса. 

— Учитывая турнирную ситуацию, нам было очень 
важно победить «Автодор». В игре случались моменты, 
когда мы не бежали так быстро, как хотели, не двигали 
мяч в нападении так стремительно, как нужно, да и 19 по-
терь — непозволительная роскошь, — сказал на пресс-кон-
ференции главный тренер краснодарцев сербский спе-
циалист Саша Обрадович. — Но победа все излечила. 
Ожидаю, что после этого матча мы почувствуем еще 
больше уверенности в собственных силах.

Кстати, вчера ПБК «Локомотив-Кубань» и Обрадович 
подписали новое трехлетнее соглашение, которое на-
чнется действовать с сезона-2017/18. 

Результаты других матчей тура: «Енисей» (Красно-
ярск) — «Астана» (Казахстан) — 88:78, «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) — «Парма» (Пермь) — 62:71, «Нижний Нов-
город» — «Химки» — 90:99, ВЭФ (Латвия) — УНИКС (Ка-
зань) — 82:86 (ОТ), ЦСКА — «Калев» (Эстония) — 100:68. 

Ситуация в топ-4 команд Единой лиги интересная. У 
лидера ЦСКА 20 побед и два поражения, остались матчи 
с аутсайдерами — «Цмоки» и «Пармой». Первый номер 
посева армейцев в плей-офф сомнению не подлежит. «Зе-
нит» и «Химки» провели по 21 игре, у питерцев на один 
выигрыш больше конкурента (18 против 17). «Локо» в 19 
матчах победил 14 раз. Конечно, для краснодарцев вы-
годно, чтобы 9 апреля баскетболисты с берегов Невы 
одолели химчан на выезде, ведь тогда железнодорожни-
кам будет легче догнать подмосковный клуб. С другой 
стороны, кубанцы имеют преимущество по личным 
встречам над «Зенитом» (68:62 в гостях и 80:83 дома), и 
в случае двух осечек питерцев в оставшихся матчах по-
допечные Обрадовича их в таблице обойдут. Хотя веро-
ятность такого исхода не очень невелика: 20 апреля «Зе-
нит» принимает «Автодор», через три дня сыграет на вы-
езде с эстонским «Калевом».  У краснодарцев же в бли-
жайшем туре, 10 апреля, серьезный соперник — УНИКС.

ЭКСКЛЮЗИВ Евгений Плющенко начинает новую карьеру

Король стал академиком
Николай Долгополов

Е
вгений Плющенко бился 
на четырех Олимпиадах и 
выиграл четыре медали — 

две золотые и две серебряные. 
Трижды чемпион мира и семь 
раз Европы был королем льда 
почти 20 лет. И вот ушел. Вчера 
Евгений Плющенко позвонил в 
редакцию и пригласил меня на 
открытие своей ледовой Акаде-
мии.

Женя, любительская карьера за-
вершена. Действительно ли ты 
надеялся, что сможешь продол-
жать и до Пхенчхана-2018?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Да, соревнова-
ний в Кореи больше не будет. 
Нужно завершать. И это точно. 
Но постоянно стою на льду, 
 постоянно катаюсь, продолжаю 
выступать в шоу, в своих ледовых 
сказках. Но у меня много чего 
впереди. Главное — тренерская 
карьера. Хочу тренировать моло-
дых спортсменов, и, может быть, 

не исключаю, что попаду вместе 
с ними и в Пхенчхан.

И когда пришло понимание, что 
пора ставить точку?
Е В Г Е Н И Й  П Л Ю Щ Е Н К О :  Объявил об 
этом на днях, а на самом деле не-
сколько месяцев назад я уже при-
нял решение. Пришло время, и 
достаточно, вполне достаточно 
мучить себя и истязать свой ор-
ганизм. Слишком много было 
операций и травм. Надо остепе-
ниться и идти по жизни в новом 
амплуа.

А как оцениваешь эти совершен-
но неимоверные каскады чет-
верных на чемпионате мира в 
Хельсинки? Если вспомнить 
2010 год, когда тебя чуть не об-
виняли в том, что ты прыгаешь в 
четыре оборота, и в Ванкувере 
победил полный середнячок 
американец Лайсечек со своими 
корявыми тройными, то такие 
чудеса казались невозможными. 
Что произошло за эти годы?

ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Фигурное ката-
ние, особенно мужское, ушло лет 
на десять вперед. Вот куда двину-
ли его ребята. И я их благодарю за 
то, что они доказали: фигурное 
катание это не балет, это — спорт. 
Раньше четверные действительно 
почти никто не прыгал, а теперь в 
программах иногда по пять чет-
верных и самых разных. Эти 
прыжки начали вставлять и в ко-
роткие программы. Например, 
Найтан Чен сделал четверной 
лутц, четверной флип. Это просто 
супер-супер. Я думаю, что в ско-
ром времени станут прыгать и в 
четыре с половиной оборота. 

Ой!
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Чему удивлять-
ся? И я учил такой прыжок. Уве-
рен, что скоро все это придет, и 
мы увидим на соревнованиях та-
кое. Фигурное катание превра-
тилось в экстремальное фигур-
ное катание. Да, стало именно 
экстремальным видом спорта — 
это круто, это здорово!

За что так ратует сегодня МОК, 
пытаясь оживить олимпийскую 
программу, привлечь зрителей. 
Женя, видишь ли преемников в 
сегодняшнем российском оди-
ночном мужском катании? И 
что происходит с Ковтуном? 
Опять неудача, одиннадцатое 
место.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Скажу о Мише 
Коляде. У него есть будущее. На 
тренировках, видел сам, он де-
лает четверные лутцы — самые 
сложные прыжки. Надо выучить 
четверной сальхов и выполнять 
все это не только на трениров-
ках. И это пока все о наших взро-
слых. Есть, конечно, способные 
юниоры. Будем смотреть. Но ре-
бят-иностранцев, элиту миро-
вого фигурного катания достать 
сейчас невозможно. Чемпион 
Олимпиады и мира Юдзуру 
Ханю, второй призер Шома Уно, 
оба из Японии. А как прибавил 
китаец Цзинь Бояна. И еще не 
забывайте о канадце Патрике 
Чане, уже упомянутом амери-
канце Чене, трехкратный чем-
пион мира испанец Ксавьер 
Фернандес.

Значит, на Ковтуна не надеешь-
ся?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Пусть подтащит 
технику. К сожалению, Максим 
показывает нестабильное ката-
ние. Постоянно какие-то сбои, 
падения. Одиннадцатая позиция , 
которую он сейчас занял, — его 
истинное место.

Спасибо за приглашение посе-
тить твою Академию. А где она? 
Кто в ней будет работать? Будут 
ли у тебя тренироваться и наши, 
и иностранцы?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Записывайте 
адрес: Аминьевское шоссе, Боль-
шая Очаковская улица, совре-
менный каток, залы для хореог-
рафии и общей физической под-
готовки, восстановительный 
центр. Все новое. Сюда можно 
приходить всей семьей. У меня 
катаются и маленькие дети, и 
взрослые — просто любители. 
Иностранцы тоже будут приез-
жать. И, понятно, профессио-
нальные спортсмены. Это мой 

выбор: карьера тренера. Это 
частная школа.

И ты владелец?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Да.

Единственный или есть еще кто-
то?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: А это уже неваж-
но.

Я догадываюсь и даже чувствую 
во всем этом твердую руку твоей 
супруги Яны Рудковской.
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Яна очень помо-
гает. Вот у кого энергия, вдохно-
вение и столько выдумки. Но как 
иначе, ведь мы — семья. А еще у 
меня работает целая группа лю-
дей, наша команда. Среди трене-
ров, например, Алексей Василев-
ский. Удачно катался по юнио-
рам, потом тренировал в Корее. И 
многие меня спрашивают: вы 
сами будете тренировать? Ответ: 
конечно, да. Мне раньше многие 
предлагали: дай школе свое имя, 
и не надо даже появляться. Опла-
тим имя. Я никогда не соглашал-
ся. У меня полноценная Акаде-
мия.

Как нашлись на это сложнейшее 
дело финансы?
ЕВГЕНИЙ ПЛЮЩЕНКО: Да, дело затрат-
ное. Но я ведь так долго катался, 
столько выступал.

Чем в спорте совершенным ты 
особенно гордишься?
Е В Г Е Н И Й  П Л Ю Щ Е Н К О : Чем-то кон-
кретным, какой-то медалью — 
нет. Горжусь, что десятилетиями 
держал марку. Старался добить-
ся каких-то рекордов. Возьмем 
Сочи: там я доказал, что «золо-
то» по силам завоевать и воз-
растному спортсмену. И Патрик 
Чан , кореянка Юна Ким, ита-
льянка Каролина Костнер, япон-
ка Мао Асада и другие катались 
и катаются, не обращая внима-
ние на возраст. Они видели, как 
катался я, им помог и мой при-
мер. Безумно рад, что всю созна-
тельную жизнь я был вместе с 
Алексеем Николаевичем Миши-
ным и никогда не менял тренера. 
Он мне как второй отец. А меда-
ли — это тяжелый труд.

Скандал Боссы НХЛ не отпустят хоккеистов на Олимпиаду-2018 

Овечкин рвется играть 
за сборную России
Павел Зарудный 

Н
акануне руководите-
ли Национальной 
хоккейной лиги офи-
циально объявили, 
что лига не примет 

участия в Олимпиаде 2018 года в 
Пхенчхане.

Увы, долгие и очень тяжелые 
переговоры между Междуна-
родным олимпийским комите-
том (МОК), Международной фе-
дерацией хоккея (ИИХФ) и НХЛ 
закончились ничем. После того 
как МОК отказался платить бо-
лее 20 миллионов долларов за 
страховку и перелет хоккеистов, 
заокеанская лига решила со-
ставлять календарь на следую-
щий сезон без паузы на Олим-
пийские игры. 

«В результате в попытке со-
здать ясность среди противоре-
чивых отчетов и ложных спеку-
ляций это подтверждает наше 
намерение приступить к дора-
ботке нашего календаря на се-
зон-2017/18 регулярного сезона 
без какого-либо перерыва на 
Олимпийские зимние игры. Мы 
считаем этот вопрос официально 
закрытым», — говорится в заяв-
лении Нацио-
нальной 
хоккей-
ной лиги.

И н т е -
ресно, что 
ранее многие 
звездные игро-
ки НХЛ высказы-
вались за поездку в Корею. Ска-
жем, российский нападающий 
клуба «Вашингтон Кэпиталз» 

Александр Овечкин накануне по-
сле тренировки своей команды в 
Торонто прямо заявил, что от-
правится в Корею при любом ре-
шении лиги:

— А что вы хотите от меня 
услышать нового? Я не переду-
мал и все еще собираюсь поехать 
на Олимпиаду. Все, кто чего-то 
добился в спорте, хотят быть 
там! Для меня честь защищать 
цвета сборной России, тем более 
когда речь идет о таком турнире, 
как Олимпиада. Для спортсмена 
нет ничего более важного, и я го-
тов действовать так, как говорит 
мне мое сердце! 

Порыв Овечкина поддержал 
еще один игрок «Вашингтона» 
Евгений Кузнецов:

— Мы не теряем надежду, что 
НХЛ пересмотрит свое решение 
до начала следующего сезона. В 
любом случае я полностью под-
держиваю Овечкина и всегда с 
радостью откликнусь на пригла-
шение в сборную команду.

Негативных комментариев на 
отказ от Олимпиады и без реак-
ции наших ребят хватало с из-
бытком. Так, профсоюз игроков 
НХЛ (NHLPA) сообщил, что 
крайне разочарован решением 
НХЛ:

— Игроки крайне разочарова-
ны и категорически не согласны с 
недальновидным решением НХЛ 
прекратить выступление на 
Олимпийских играх. Какие-либо 

изменения в графике сезона 
лиги — это малая цена за 
возможность для наших 
игроков проявить себя 
и показать свои силы 
на международной 
арене. Более того, 
лига отказалась от 
Игр после того, как 
вопрос издержек 
по страховке и ло-
гистике был ре-
шен совместно 

с МОК и ИИХФ. Попытки 
лиги в такой ситуации пере-
ложить ответственность на 
других за случившееся 
столь же неудачны, как и само 
решение. Игроки НХЛ — патри-
оты и не могут с легкостью при-
нять это. Надо проявить достой-
ное уважение к мнению игроков. 
Это было решение НХЛ, и только 
ее. И это крайне неудачно для хок-
кея, игроков и миллионов по-
клонников игры.

Любопытным представля-
ется мнение президента Ме-
ждународной федерации 
хоккея Рене Фазеля, кото-
рый заявил, что  руководство 

Национальной хоккейной лиги 
идет по пути двойных стандар-
тов, когда говорит о нежелании 
отпускать хоккеистов на Олим-
пиаду-2018 в Пхенчхан.

По словам господина Фазеля, 
при этом боссы НХЛ не раз заяв-
ляли о заинтересованности в 
участии в Играх 2022 года, кото-

рые пройдут в Пе-
кине.

И все-таки небольшой шанс 
увидеть звезд НХЛ в форме 
сборных России, Швеции или 
Финляндии сохраняется. Это 
станет возможно только если 
руководители клубов НХЛ в 
«частном порядке» разрешат 
игрокам отправиться в Корею. 
Другое дело, что кто будет опла-
чивать страховку и прочие рас-
ходы, не совсем понятно. Что ка-
сается тех хоккеистов, которые 
решатся на «самоволку», то их 
может ждать огромный штраф, 
поскольку не будем забывать, 
что НХЛ — это не только самая 

сильная лига мира, но и мощ-
нейший бизнес- проект.

Евгений Плющенко решил передавать богатый опыт молодым и посвятить себя тренерской карьере.

Акцент

 Несмотря на отказ НХЛ, 
многие игроки из России, 
Швеции, Финляндии и Чехии 
намерены «в частном 
порядке» отправиться 
на Игры в Корею

ЦСКА после разгрома 
эстонского «Калева» фак-

тически гарантировал 
себе первое место в регу-

лярном чемпионате.

НОВОСТИ

Названа дата 
финала Лиги 
Европы-2019

ЛИГИ СТАЛИ 
БЛИЖЕ

Илья Зубко

В ХЕЛЬСИНКИ проходит засе-
дание исполкома УЕФА. На кото-
ром, в частности, была определе-
на дата проведения финала Лиги 
Европы-2019. 

Европейские футбольные 
власти решили проводить реша-
ющие матчи обоих еврокубков 
на одной неделе. Сначала в среду 
будет играться финал Лиги Евро-
пы, а затем в субботу — главный 
поединок Лиги чемпионов. При-
чем оба титульных поединка те-
перь пройдут уже по окончании 
национальных чемпионатов. 
Оценить нововведение болель-
щики, впрочем, смогут не скоро 
— речь сейчас идет о финале Лиги 
Европы-2019, который состоит-
ся 29 мая.

Место проведения матча 
определят в сентябре. Тогда же 
выберут и город, который при-
мет финал Лиги чемпио-
нов-2019. Пока УЕФА собирает 
заявки. В проведении финала 
Лиги Европы выразили заинте-
ресованность семь городов. На-
помним, что в этом году финал 
Лиги Европы примет Стокгольм, 
а в следующем хозяином титуль-
ного матча станет французский 
Лион.

Российский 
рефери
назначен 
на ЧМ в Корее

КАРАСЕВ 
РАССУДИТ

Иван Ильин 

ФИФА обнародовал список из 
22 судейских бригад, которым 
доверено обслуживать матчи 
молодежного чемпионата мира 
по футболу. Турнир для игроков 
не старше 20 лет пройдет в Юж-
ной Корее с 20 мая по 11 июня. 

В числе рефери, получивших 
назначение, есть и российское 
трио: Сергей Карасев и его асси-
стенты Антон Аверьянов и Тихон 
Калугин. Отметим, что для Кара-
сева это далеко не первый круп-
ный турнир, он уже работал на 
Евро-2016, Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. Но даже для опытного 
российского рефери молодеж-
ный чемпионат мира станет осо-
бенным. Дело в том, что на этом 
турнире впервые для матчей 
этой возрастной категории бу-
дут применяться видеоповторы. 
В том случае, если арбитру нуж-
но принять важное решение о 
взятии ворот, назначении пе-
нальти или вынесении прямой 
красной карточки, он сможет 
проконсультироваться с видео-
ассистентом. У которого, в свою 
очередь, будет доступ ко всем 
видеоповторам, которыми его 
обеспечат телевещатели. 

Наши
хоккеистки
сыграли 
в плей-офф ЧМ

ВОСЕМЬ ШАЙБ 
НЕ ПРИГОВОР

Кирилл Ветров

НА ПРОХОДЯЩЕМ в США чем-
пионате мира по хоккею среди 
женщин завершился групповой 
этап. Сборная России завершила 
его двумя крупными поражения-
ми. 

Единственную победу коман-
да Алексея Чистякова одержала 
над командой Финляндии — 2:1. 
Затем наши девушки крупно про-
играли хозяйкам турнира 0:7, по-
сле чего были биты Канадой с еще 
более чувствительным счетом 
8:0. Впрочем, формула чемпиона-
та мира такова, что эти неудачи 
не повлияли на медальные шансы 
россиянок. Восемь команд изна-
чально разделены на две группы. 
Наша сборная попала в квартет А, 
в котором всем гарантированы 
места в плей-офф. С той разницей, 
что две лучшие сборные, которы-
ми предсказуемо стали США и Ка-
нада, попадают сразу в полуфи-
нал. А две другие команды — Фин-
ляндия и Россия — вышли в чет-
вертьфинал. Где они сыграли с 
Германией и Швецией, занявши-
ми первые два места в группе В. 
Наши девушки уже после подпи-
сания номера в печать встреча-
лись с немецкими хоккеистками.  
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ЦИФРА

147
ИГРОКОВ
из НХЛ принимали участие в 
олимпийском хоккейном турнире 
2014 года в Сочи.
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Кубок России по футболу: следите за новостями 
на сайте 
rg.ru/sujet/5739

Из-за жадности боссов НХЛ нападающий 
Александр Овечкин и сотни других звезд хоккея 
рискуют пропустить Олимпиаду-2018.
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